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ОКРУГ 1

Александр Фетисов: «Полной удовлетворенности 
от работы, наверно, быть не может»

Председател ь 
Думы городского 
округа Самара рас-
сказал своей дея-
тельности в округе, 
работе депутатско-
го корпуса и приори-
тетах. 

– Как вы оцени-
ваете результатив-
ность работы Думы 
по итогам весенней 
сессии? Удовлетво-
рены ли работой де-
путатского корпуса? 

– С точки зрения работы Думы, депутатов, оперативности 
принятия решений, их взвешенности, обоснованности, соот-
ветствия законодательству, есть удовлетворение. Депутаты 
к концу второго срока своих полномочий стали более компе-
тентными, они добросовестно выстраивают работу в округах 
и в составе комиссий, рабочих групп, на пленарных заседа-
ниях. Вместе с тем, понимая, что мы несем ответственность 
за практический результат происходящих в городе событий, 
хочется, чтобы эти процессы шли быстрее.

Полной удовлетворенности от работы, наверное, вообще 
не дано испытать. К сожалению, возможности муниципаль-
ного парламента не безграничны: часть наших полномочий 
переданы другим властным структурам. Например, пробле-
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ма определения расстояния от социально-значимых объек-
тов, на котором нельзя продавать спиртные напитки. У нас 
шла большая дискуссия по этому поводу. Мы приняли очень 
взвешенную и обоснованную позицию, обсудили ее со всеми 
заинтересованными сторонами. Но в итоге федеральное за-
конодательство лишило нас этих полномочий и в то же время 
никому их не передало. И это не единичный случай.

В то же время очень активно и продуктивно велась работа 
с бюджетом, что позволило своевременно получать средства, 
использовать их в целевых программах и в других направле-
ниях жизни города. Своевременно мы вносили изменения в 
Устав Самары, который привели в соответствие с федераль-
ным законодательством. 

– Какие-то вопросы остались не решенными до кон-
ца? Работа над ними продолжится?

– Один из самых актуальных вопросов – новые правила 
застройки и землепользования (ПЗЗ). Вернее, их отсутствие. 
Это одна из самых болевых точек города. Для кого-то при-
нятие и отмена ПЗЗ – игра, но в целом их отсутствие очень 
сильно «бьет» по всем жителям Самары. Как только Правила 
были отменены, у нас сразу же начались атаки на зеленые 
участки, которых в городе и так не хватает. При этом иного 
пути, как подавать иски и апелляции в судебные инстанции, 
чтобы отстоять рекреации, у нас, к сожалению, нет. При на-
ших предшественниках многие территории каким-то образом 
без общественных слушаний и других процедур изменили 
свои назначения. Сегодня благодаря совместной работе с мэ-
рией, сохранности первоначальных материалов в Думе, пу-
тем кропотливой работы мы установили около 100 несоответ-
ствий при выделении участков.

– Какие вопросы станут ключевыми для Думы Са-
мары в новой сессии? 

– Конечно же, подготовка и принятие бюджета на следу-
ющий год, а также работа с ПЗЗ. Также продолжим обсуж-
дение вопроса: «Какой Думе быть? Как должны избираться 
депутаты следующего созыва?» Со своей стороны постараемся 
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по максимуму привлечь к этому общественность, специали-
стов, изучим мировой и российский опыт.

– Какова ваша личная позиция относительно коли-
чественного состава депутатов Думы Самары?

– Я считаю, что нынешняя численность – 35 депутатов – 
соответствует тем задачам, которые стоят перед парламента-
риями. Более того, на мой взгляд, депутат городской Думы 
должен избираться по одномандатным округам, потому что 
это личная ответственность перед избирателями. Нужно до-
сконально знать свою территорию, ее проблемы, чтобы потом 
их решать. Вместе с тем необходимо и повышение роли поли-
тической партии в муниципальном парламенте, тем более это 
нам предписывает федеральное законодательство. 

В решении этого вопроса может быть два подхода. Пер-
вый – как в Тольятти, в Думу которого половина депутатов 
избирается по округам, половина – по партийным спискам. 
Второй подход – это увеличение численности парламента. Но 
к этому нужно отнестись очень взвешенно, учесть мнение жи-
телей, позицию губернской думы и областного правительства. 
Городская дума не может увеличивать свои затраты на содер-
жание и быть внушительным грузом для бюджета города. 

– Будет ли рассматриваться вопрос, как должен из-
бираться глава Самары?

– Тут наша позиция однозначна: в Самаре должны быть 
прямые выборы. Правда, со стороны нашего коллеги – депу-
тата Сергея Богданова – появилась инициатива по внесению 
изменений в Устав, предусматривающих избрание мэра из 
числа депутатов, но большинство депутатов имеют четкую по-
зицию, поэтому не стали рассматривать этот вопрос и выно-
сить его на общественные слушания.

– Анализируете ли вы, насколько активно работает 
каждый депутат со своими избирателями? 

– Безусловно. Мы анализируем работу депутатов, в том 
числе насколько активно они участвуют в работе комитетов 
и на заседаниях думы, насколько добросовестно ведутся при-
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емы граждан. Смотрим даже, как работают помощники де-
путатов. Каждые полгода мы проводим анализ обращений 
граждан, поступивших депутатам и в Думу на имя председа-
теля. Отмечу, что все они носят индивидуальный характер и 
отрабатываются также индивидуально. 

– Жалобы от избирателей на депутатов бывают?
– Да. Иногда они носят субъективный характер: не всег-

да жалоба, к сожалению, имеет реальную основу. Не всегда 
можно достичь положительного результата для избирателя, 
и это рождает у него определенную антипатию. Но бывают и 
обоснованные жалобы, например, не всегда депутат добросо-
вестно проводит прием граждан, или нет ответа на обраще-
ния избирателя. Такие случаи, к счастью, единичны. 

– С какими вопросами и проблемами избиратели, в 
основном, обращаются к депутату?

– Активность населения очень большая. У меня во время 
приемов редко когда бывает меньше 15 человек. И это не счи-
тая выездов на территорию, во дворы домов. Основная про-
блема, волнующая население, – состояние ЖКХ. Есть очень 
активные люди, с которыми встречаешься каждую неделю, 
потому что они по-настоящему волнуются за то, что происхо-
дит в их дворе. Много вопросов связано с социальным обслу-
живанием, с детскими садами.

Что касается статистики, то, например, в 2011 году в Думу 
на имя председателя поступило 171 обращение, в первом по-
лугодии этого года уже – 123. В адрес депутатов в прошлом 
году поступило более 11 000 различных обращений. Большую 
часть из них занимают вопросы коммунального хозяйства – 
около 4 000, благоустройства территорий, ремонта внутрик-
вартальных дорог и восстановления внутриквартального ос-
вещения. 

– С какими вопросами к вам обращаются ваши соб-
ственные избиратели? Многие ли их проблемы удается 
решить?
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- Если говорить о цифрах, то всего в этом году мне по-
ступило 236 обращений от жителей Железнодорожного из-
бирательного округа №1. Проведено 146 личных приемов 
и выездов во дворы к гражданам. Положительно решено 76 
вопросов. Вопросы совершенно разные: от недовольства каче-
ством ремонта многоквартирного дома, проведенного управ-
ляющей компанией, просьбы ликвидировать незаконно уста-
новленный киоск во дворе, до обращения отремонтировать 
телевизионную антенну. По просьбе жителей ликвидировано 
74 сухих и аварийно-опасных дерева, а на пересечении улиц 
Пензенской и Владимирской предотвращено строительство 
торговых павильонов на месте вырубленной березовой рощи. 
Рощу планируем посадить заново. Также люди обращаются 
за помощью в перерасчете квартплаты или даже пенсии.

– Какие-то обращения вылились в конкретные ре-
шения?

– Да, конечно. Например, ситуация с частным сектором 
в Советском районе. По просьбе жителей мы сохранили эту 
территорию как зону малоэтажной застройки. Очень много 
вопросов от жителей обсуждается в рамках «круглых столов», 
специальных совещаний и рабочих групп.

– В городской Думе сейчас представлена только 
одна партийная фракция – «Единая Россия». Не лиша-
ет ли это парламент дискуссионности, которые обыч-
ны для многопартийных парламентов? 

– У нас бывает очень много дискуссий, причем не только 
политизированных, но и весьма содержательных. На рабочих 
совещаниях случаются очень жаркие споры по тому или ино-
му вопросу. Более того, мы в Думе очень редко принимаем 
решение о консолидированном голосовании. Не секрет, что у 
нас члены одной партии могут голосовать по-разному. Ни я, 
ни руководитель фракции Николай Митрянин не пытаемся 
воздействовать на депутатов с точки зрения партийных ин-
тересов. Например, при голосовании вопроса о присвоении 
звания почетного гражданина Самары можно было собрать 
депутатов на фракцию, выработать единое мнение и прого-
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лосовать. Но я намеренно не стал этого делать. Я вообще счи-
таю, что такую демократию, как в Думе Самары, еще поис-
кать надо.

– Привлекаете ли вы к работе в Думе представите-
лей непарламентских партий?

– Да, конечно. Например, руководитель реготделения 
партии «Яблоко» Игорь Ермоленко входит у нас в Обществен-
ный совет при городской Думе. Он очень активно работает с 
нами. Кроме того, у нас в парламенте два депутата из других 
партий, и у них всегда есть возможность высказать свою по-
зицию.

Денис Кудряшов
 «Самарское обозрение»

13.08.2012.
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ОКРУГ 2

Светлана Бескоровайная: «Здоровье жителей 
нужно сохранять и поддерживать»

Работа на так 
называемых отда-
ленных территори-
ях Самары – не из 
легких. Многие годы 
этим районам не 
уделяли достаточ-
ного внимания, пло-
ды этого очевидны 
сейчас. Однако где 
бы ни проживал че-
ловек, условия для 
его жизни долж-
ны быть одинако-
во комфортными. 
Такой позиции придерживается Светлана Бескоро-
вайная – молодая мама, успешная бизнес-вумен и уже 
второй раз подряд – депутат Думы города Самара. В ее 
ведении большая и разрозненная территория второго 
избирательного округа в Куйбышевском районе города. 
Несмотря на это, житель каждого из поселков в округе 
знает, что может прийти к Бескоровайной за помо-
щью и всегда найдет отклик.

Здоровье и экология
Толевый – лишь один из поселков, разбросанных по тер-

ритории Куйбышевского района. Он расположен на самой 
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границе Самары, прямо перед Южным мостом. Сегодня в нем 
живут порядка трех тысяч человек. Местные жители увере-
ны, что если бы не работа их депутата, обстановка в поселке 
была бы совершенно иной.

Председатель местного совета ТОС Геннадий Батяйкин 
рассказал, что благодаря постоянной депутатской поддержке 
на территории поселка удалось сохранить все самое необходи-
мое: баню, парикмахерскую, поликлинику с аптекой…

Сегодня большая часть проживающих в Толевом – пен-
сионеры. Добираться до социальных объектов непосредствен-
но в городе пожилым сложно. Чтобы минимизировать по-
добные неудобства, по просьбе местных жителей Светлана 
Бескоровайная помогла с созданием на территории Толевого 
отделения телеграфа, с открытием сберкассы. Особо прин-
ципиальную позицию депутат заняла в отношении местной 
поликлиники, над которой дважды нависала угроза закры-
тия. Вопрос удалось урегулировать, восстановить штат самых 
востребованных специалистов. Но самое главное, в прошлом 
году поликлиника Толевого попала в программу модерниза-
ции здравоохранения, в старом здании начался ремонт. Он 
продолжается и сейчас. «Надеюсь, в этом году успеем все за-
кончить», – отметила Бескоровайная.

Модернизация поликлиники в Толевом важна еще и по-
тому, что неподалеку от поселка находится завод «Мягкая 
кровля». Его соседство с жилым районом, увы, не в пользу 
экологии последнего. Здоровье жителей нужно сохранять и 
поддерживать – такова позиция депутата Бескоровайной.

И уют….
Сохранение благоприятной экологической обстановки, за 

которое ратуют жители – тоже одна из первоочередных за-
дач для Светланы Бескоровайной. С ее подачи в прошлом 
году единственная для жителей Толевого зеленая зона на-
конец-таки получила официальный статус сквера. И теперь 
у депутата есть возможность привлекать финансы на восста-
новление и развитие так называемого лосиного парка. «Мно-
гие годы для жителей этот парк был единственным местом 
прогулок на свежем воздухе, местом проведения досуга. Там 
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был фонтан, была сцена. Спустя годы все это приобрело за-
пущенный вид. Но я уверена, что нам удастся придать парку 
первоначальную свежесть, новизну», – непреклонна Светла-
на Бескоровайная. И действительно, в этом году в городском 
бюджете нашлись деньги на освещение зеленой территории, 
на ремонт пешеходных дорожек, на установку лавочек. К кон-
цу года все это должно появиться на аллеях парка. 

Впрочем, парк – не единственный уголок природы, кото-
рый Бескоровайной вместе с жителями удалось защитить от 
разрушения. В позапрошлом году на набережной реки Сама-
ра намечалось строительство погрузо-разгрузочной станции 
инертных материалов. «Жители были категорически против. 
И совместными усилиями мы отстояли эту территорию и не 
допустили застройку – не дали поменять зонирование этой 
территории», – резюмировала депутат.

Таким образом, на берегу реки никакой стройки не будет. 
А вот на территории поселка, в единственном клубе «Знамя» 
строители – гости желанные. Многие из местных жителей об-
ращались к Бескоровайной с просьбой восстановить клуб, ко-
торый когда-то был главным центром для местной молодежи. 
«Этот клуб – единственное в районе место, где можно органи-
зовать художественные кружки, спортивные секции для де-
тей и подростков. В нем могли бы проводить свой досуг и по-
жилые жители поселка. Поэтому мы вместе всерьез взялись 
за клуб в прошлом году, обращались к главе города, в депар-
тамент строительства. Небезуспешно. В прошлом году здание 
клуба обследовали. В этом году я буду добиваться реконструк-
ции «Знамени», – поделилась планами Бескоровайная.

Но работа по организации досуга посельчан на этом не 
останавливается. По инициативе депутата в этом году в То-
левом появилось семь новых детских площадок. Восстанови-
ли и спортивную площадку близ одной из школ. «Раньше она 
была вся в рытвинах. И ребятам, многие из которых любят 
поиграть в футбол или баскетбол, попросту некуда было по-
даться. Когда восстановили спортплощадку, радовались не 
только они. Не меньше были довольны и родители, которые 
видят, что их дети заняты делом», – рассказала жительница 
Толевого Клавдия Мамедова.
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… и тепло
Немало работы депутата было посвящено и вопросам 

ЖКХ. Примеров тому немало. В одном из домов на ул. Бело-
городской, например, люди долгое время жили без газа, без 
горячей воды. Кроме того, там периодически отключали элек-
тричество. «Это еще полбеды. Батареи в доме кривые, в сте-
нах были трещины, окна сифонили», – поделился житель То-
левого Борис Лобанов. Но и эти проблемы удалось разрешить.

«Мы плотно работали вместе с застройщиком, который 
должен был привести дом в порядок. На данный момент все 
вопросы разрешили. В частности, провели отопление в местах 
общего пользования. Теперь в доме тепло и уютно, как и хоте-
ли жители», – подвела итог Светлана Бескоровайная.

Неудивительно, что люди в Толевом в совсем депутате 
души не чают. Геннадий Батяйкин, например, характеризу-
ет Бескоровайную как человека слова и дела: «Она человек 
упорный. Если чего-то пообещает, будь уверен – добьется и 
сделает. Сколько уже людей приходили к Светлане Вита-
льевне, проблемы у каждого свои. И все равно помогает без 
лишних вопросов».

«Вы знаете, мне очень нравится помогать людям. Я испы-
тываю удовлетворение от того, что у нас вместе с жителями 
что-то получается. Приятно, что сами они относятся ко всем 
позитивным изменениям с искренней благодарностью и гото-
вы принимать активное участие в жизни округа. Например, 
за время работы у нас в Толевом сформировался так называе-
мый актив – самые инициативные и небезразличные гражда-
не. Мы с ними уже как семья – постоянно видимся, обсуждаем 
важные для поселка вопросы. Мы вместе организуем празд-
ники, будь то Новый год, День Победы или 8-е марта. Летом 
все дружно отправляемся на прогулку на теплоходе. В общем, 
друг для друга мы уже, наверное, как родные», – поделилась 
Светлана Бескоровайная.

Елена Шишкина
Сюжет в программе 

«Самарская городская Дума» на ТРК «Терра»
06.07.2012.
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ОКРУГ 3

Николай Скобеев: «Вместе мы должны 
прийти к порядку»

– Как вы оцениваете 
политику в сфере ЖКХ, 
которая велась в городе 
до смены власти?

– В целом оценка не-
удовлетворительная. Да, 
сфера ЖКХ сегодня явля-
ется больной темой для 
многих регионов нашей 
страны. Износ жилого 
фонда, инженерных сетей 
и коммуникаций – это ха-
рактерные проблемы. Но тем более странно выглядели не-
способность или нежелание предыдущей администрации 
сотрудничать в решении этих вопросов с вышестоящими 
органами власти. Ситуация, сложившаяся сегодня в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства Самары, требует безот-
лагательного проведения мероприятий по ее исправлению 
и преодолению кризисных явлений. Необходим целый ряд 
финансово-экономических, технических и организационных 
мер. В этих условиях отсутствие взаимодействия с централь-
ными и региональными органами власти явно проявилось в 
недостаточном привлечении средств из федерального и об-
ластного бюджетов. Кроме того, не были задействованы воз-
можности включения нашего города в реализуемые сегодня 
в стране и регионе профильные программы по переселению 
граждан из ветхого и аварийного жилого фонда, капиталь-
ному ремонту жилых домов, строительству и ремонту дорог и 
коммуникаций. Также излишняя централизация, отсутствие 
реальных ресурсов и полномочий у районных администраций 



~ 13 ~

Дума городского округа Самара

стали причиной бесхозяйственности на внутриквартальных 
территориях, неспособности даже элементарно ее содержать. 
К числу серьезных недостатков я отношу и бесконтрольность 
деятельности управляющих компаний, их незаинтересован-
ность в долгосрочных капиталовложениях в сферу ЖКХ. 

– Почему, на ваш взгляд, ежегодно срываются сроки 
по проведению капремонта многоквартирных домов? 
Можно ли это изменить?

– Это опять же следствие отсутствия взаимодействия с 
вышестоящими органами власти. К тому же и собственная 
неорганизованность – несвоевременная подготовка соответ-
ствующих финансовых документов, титульных списков, не-
своевременное обеспечение финансирования и проведение 
конкурсов. Нескоординированность действий соответствую-
щих профильных подразделений. Я считаю это существен-
ным недостатком в организации работы. Она должна быть 
выстроена четко, поскольку представляет собой цепочку ме-
роприятий. Затянешь с одним – сразу затягиваются сроки ре-
ализации следующего этапа. Например, торги. Их нужно про-
водить не в июне-июле или, как даже в ряде случаев бывает, 
в октябре, а до мая. Как только бюджет приняли – с января 
нужно начинать работать. 

Комитет неоднократно рассматривал данную проблему, 
рекомендовал прежней администрации обратить на нее осо-
бое внимание. Наша задача как раз в том, чтобы изменить эту 
ситуацию. Я считаю, что одним из дополнительных средств 
влияния на нее может стать усиление персональной ответ-
ственности должностных лиц за несвоевременную подготовку 
документации. 

– Как Вы оцениваете проведенную работу по реа-
лизации городских целевых программ в отрасли ЖКХ? 
Планируете ли выходить с инициативой по корректи-
ровке программ, каких именно?

– В число программ, которые курирует наш комитет, вхо-
дят такие, как «Светлый город», «Развитие городского пасса-
жирского транспорта», «Развитие лифтового хозяйства». По 
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итогам 9 месяцев они реализованы практически на 100%. Но 
даже стопроцентное исполнение плана на год не значит, что 
проблема решена в полном объеме. Например, программа 
«Светлый город». Она требует дополнительных мероприятий, 
касающихся организации освещения внутриквартальных 
территорий. Как мы видим, сегодня программные меропри-
ятия в основном сосредоточены вокруг магистралей и дорог. 
Мало какие дворовые территории могут «похвастаться» пол-
ноценным освещением. 

Кроме того, по общему мнению членов комитета, не по-
терял своей актуальности вопрос обновления подвижного 
состава городского автопарка. Общественный транспорт как 
средство передвижения по городу в перспективе должен быть 
приоритетным, иначе город встанет. Развитие городской 
сети у нас явно отстает от роста количества индивидуальных 
транспортных средств. При любом осложнении дорожной об-
становки наступает паралич движения, передвигаться по го-
роду невозможно. Комитет выступил с предложением увели-
чить финансирование этих трех программ. 

Что касается других программ, члены комитета их сегод-
ня пересматривают, чтобы определить целесообразность их 
дальнейшей реализации. Это касается, в частности, програм-
мы по развитию сферы банно-прачечных услуг. 

– Как город будет решать проблему сверхнорматив-
ного потребления ресурсов? Насколько актуален вопрос 
пересмотра нормативов потребления для населения?

– Давайте разберемся, из чего складывается сверхнорма-
тивное потребление. Оно возникает, в частности, по причине 
отсутствия экономии ресурсов и теплоизоляции, из-за про-
блем, связанных с магистральными, внутриквартальными, 
общедомовыми сетями. 

Проблему нужно решать в комплексе. А начать с уста-
новки приборов учета потребления ресурсов с последующим 
анализом полученных результатов. Почему сложилась имен-
но такая сумма, скажем, за потребление воды? Может, нужно 
просто отремонтировать сети? Тогда и деньги утекать пере-
станут. Сэкономить позволят мероприятия по энергосбереже-
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нию, плановые ремонты. В этом деле важны учет и контроль. 
Нужно проводить анализ после установки счетчиков и делать 
соответствующие выводы. 

– Как можно стимулировать граждан к установке 
приборов учета?

– Только одним способом – установка приборов учета 
должна приводить к экономии средств, которые гражданин 
расходует на квартплату. Если он имеет реальную экономию, 
тогда есть смысл это делать. Политика принуждения не при-
водит к результатам. Стимулировать можно только экономи-
ческой целесообразностью. 

– Как будет решаться вопрос повышения уровня 
благоустройства и чистоты города? Грозит ли закре-
пление всех территорий за многоквартирными домами 
(чем сейчас занимается департамент горхозяйства) по-
вышением коммунальных расходов для населения? Не 
опасаетесь ли вы социального взрыва по этому поводу? 
Почему бы не субсидировать управляющие компании 
и спрашивать за уборку внутриквартальных террито-
рий более жестко?

– По поручению главы города и по рекомендации нашего 
комитета департамент городского хозяйства готовит целевую 
программу пока под «дежурным» названием «Благоустро-
енный двор». Ее задача – организация комплексного благо-
устройства дворовых территорий. 

Отмечу, что закрепление территорий за многоквартир-
ными домами должно проводиться только по согласию на это 
жителей, собственников квартир. Если на общем собрании 
принято такое решение, то возможно включение расходов 
на содержание дворовой территории в квартплату. Если же 
жители против этого, то необходимо субсидировать управля-
ющим компании соответствующие расходы. И тогда уже спра-
шивать с них. И комитет это рекомендует. 

Алексей Дмитриенко
«Самарское обозрение»

Ноябрь 2010г.
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ОКРУГ 4

Михаил Куцев: «Наш район – в зоне 
особого внимания»

В ближайшее вре-
мя дума г.о. Самара 
приступит к работе 
над проектом бюдже-
та областной сто-
лицы на будущий год. 
Кроме того, парал-
лельно дума принима-
ет отчеты горадми-
нистрации Самары об 
исполнении бюджета 
в 2012 году. Как скла-
дывается эта работа? Какое направление станет при-
оритетным при формировании бюджета на 2013 год? 
Как депутаты оценивают исполнение бюджета теку-
щего года? Насколько возможно, что дума вернется к 
рассмотрению вопроса повышения коэффициента К2? 
На эти и другие вопросы ответил председатель коми-
тета по бюджету и налогам думы г.о. Самара Михаил 
Куцев. 

– Как вы можете оценить исполнение бюджета теку-
щего года по итогам первого полугодия?

– Исполнение бюджета Самары по итогам первого полу-
годия 2012 года мы рассматривали совсем недавно, и пред-
ставленные администрацией показатели нас вполне удовлет-
ворили. В идеале бюджет, как по доходам, так и по расходам, 
должен исполняться в квартал на 25%. Как показывают ре-
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зультаты первых шести месяцев 2012 года, исполнение по до-
ходам бюджета равно 48,2%, по расходам 38,5 %. Для первого 
полугодия это вполне допустимые показатели. 

– Прошло уже два года с того момента, как в Самаре 
сменился мэр. Изменились ли за это время взаимоот-
ношения городской думы и администрации?

– Нынешние взаимоотношения думы и администрацией 
характеризуются как деловые, правильные и объективные. В 
основном, это связано с тем, что перевыборы Главы города и 
Думы совпали по времени, и когда пришел новый мэр Сама-
ры, депутатский состав поменялся приблизительно на 80%. 
Сегодня в думе и администрации собрались люди, которые 
понимают, что в решении любой проблемы можно и нужно 
прийти к компромиссу, и работа, взаимоотношения строятся 
сегодня именно по этому принципу. Поэтому сегодня в Думе 
вы уже не станете свидетелем каких-либо конфликтных ситу-
аций между депутатами и представителями администрации. 
Сейчас не возникает таких вопросов, взгляды на которые 
были бы настолько полярны, что нельзя было бы найти реше-
ния, удовлетворяющего обе стороны. 

– Как вы оцениваете степень контроля над расходо-
ванием бюджетных средств со стороны депутатов?

– Нельзя сказать, что Дума управляет бюджетным процес-
сом на 100%. Однако те или иные предложения и пожелания 
депутатов администрация всегда учитывает. Каждый квар-
тал горадминистрация представляет депутатам отчеты об 
исполнении бюджета, поэтому вопрос расходования бюджета 
Самары находится на постоянном контроле городской думы. 
Депутаты контролируют этот процесс очень въедливо. Бывает 
так, что, например, выделяются деньги на спил аварийных 
деревьев - и деревья пошли на счет. Депутаты принципиаль-
но за этим следят, то есть буквально в округе пересчитывают-
ся все деревья, подлежащие сносу, учитывается количество 
спиленных и прочее. Имея уже проверенные данные, депутат 
может задать вопрос представителю администрации, почему 
средств было выделено столько-то, а деревьев снесено мень-
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ше, к примеру. Кроме того, депутат всегда может перевести 
ситуацию в публичную плоскость, предоставив проверенные 
им лично данные. Это подстегивает чиновников выполнять 
свою работу качественно, потому что все знают, что глава Са-
мары ту или иную проблемную ситуацию просто так без вни-
мания не оставит. Вот на таких принципах строится работа 
Думы и администрации, и могу сказать, что все идет доста-
точно хорошо. 

– Какие приоритетные направления в работе можно 
выделить для комитета по бюджету и налогам на осен-
нюю сессию думы?

– Осень – пора работы над бюджетом, обсуждения его па-
раметров. Это для осенней сессии задача номер один. Скоро 
мы получим проект, начнем его прорабатывать, вносить свои 
предложения, что-то менять, просить, требовать и т.д. Задача 
нашего комитета – привести интересы депутатов и админи-
страции к общему знаменателю, максимально эффективно 
совместить потребности жителей Самары и возможности го-
родского бюджета.

– Каким отраслям, по вашему мнению, нужно уде-
лить особое внимание при верстке бюджета на следу-
ющий год? Где можно и нужно предусмотреть больше 
средств, чем, например, в этом году? 

– Однозначно нужно увеличивать объемы финансирова-
ния капремонта жилого фонда. Состояние жилого фонда в 
Самаре просто критическое, и это одна из самых острых про-
блем на сегодняшний момент. Что касается текущего года, 
то значительные средства были вложены в дороги. У депу-
татского корпуса уже возникали вопросы о целесообразности 
вложения таких крупных сумм в дорожные покрытия, мы на-
стаивали на перераспределении средств на ЖКХ в части уве-
личения объема средств на капремонт жилищного фонда. Из 
года в год на капремонт жилищного фонда выделяется очень 
маленькие суммы по сравнению с тем объемом, который не-
обходимо выполнить. На 2012 год нам удалось сумму немного 
увеличить. Но и этих средств – я сужу по своему округу – явно 
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недостаточно. Поэтому при верстке бюджета на следующий 
год мы будем настаивать на увеличении финансирования 
данной строки расходов.

– Сейчас городская администрация ведет работу 
по оптимизации деятельности муниципальных пред-
приятий Самары. Некоторые МП перепрофилируются, 
другие подвергаются реорганизации путем слияния, 
третьи - ликвидируются. Есть ли в Самаре, по вашему 
мнению, противоположная потребность – необходи-
мость создания муниципального предприятия в какой-
либо сфере?

– Действительно, у меня есть в мыслях один проект. Ни 
для кого не секрет, что в Самаре очень остро стоит вопрос 
ремонта жилого фонда. Так, например, только в Самарском 
районе ремонта требуют более 700 крыш. Причем речь идет 
не просто о текущем ремонте, а о полном восстановлении кро-
вель. 

Так сложились обстоятельства, что собственных рук у му-
ниципалитета для такой работы сейчас нет, нет даже ком-
мерческих специализированных организаций, которые бы 
занимались ремонтом кровель. Сейчас хорошего кровельщи-
ка-жестянщика найти практически невозможно. Поэтому я 
планирую обратиться к мэру с предложением создать муни-
ципальное предприятие, которое будет специализироваться 
на ремонте жилого фонда, и на ремонте кровли в частности. 
Возможно, к предложению отнесутся скептически, но, с дру-
гой стороны, здесь есть рациональное зерно – это предприя-
тие лет на 20 вперед было бы обеспечено работой. Кроме того, 
можно было бы и технологии новые обыгрывать, да и гаран-
тия качества работы от таких предприятий выше, ведь работа 
с частниками иногда несет определенные риски. А муници-
пальные предприятия всегда находятся под непосредствен-
ным контролем городской администрации.

Елена Дергунова
«Самарское обозрение»

26.10.2012г.
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ОКРУГ 6

Вячеслав Кузин: «Необходимо ставить перед 
собой только реальные задачи»

В ведении Вячесла-
ва Кузина, депутата 
Думы городского окру-
га Самара – Ленинский 
избирательный округ 
№6. Расположен он в 
границах улиц Карла 
Маркса, Братьев Ко-
ростелевых, Вилонов-
ской и Московское шос-
се. Казалось бы, центр 
города, в котором нет 
ни ветхого жилья, ни частного сектора. Лишь много-
квартирные дома, проблем с которыми должно быть 
меньше. Тем не менее, как отмечает сам депутат, ра-
боты здесь невпроворот. И главный ее вектор – реше-
ние проблем ЖКХ. У депутата Кузина, кстати, свой 
взгляд на то, как модернизировать жилищно-комму-
нальное хозяйство города.

Чем латать дыры, лучше строить заново
Сферу ЖКХ традиционно оценивают как самую затрат-

ную. Причина кроется в том, что долгие годы в ремонты до-
мов и коммунальных систем не вкладывались достаточные 
средства, не уделялось должного внимания. Плоды этого 
нынешним самарцам приходится пожинать сейчас. По раз-
личным оценкам, чтобы привести эту сферу в порядок, нужно 
как минимум 10 лет и немало финансовых вливаний, притом 



~ 21 ~

Дума городского округа Самара

регулярных. Вместе с тем, как считает Вячеслав Кузин, к мо-
дернизации ЖКХ нужен новый подход, более эффективный. 
Суть его проста – не латать дыры, а строить заново. Так и 
проще, и дешевле.

«Но для этого нам нужна федеральная программа, финан-
сирование из госбюджета. Нужно сносить ветшающие жилые 
микрорайоны и строить на освободившейся площадке новое 
жилье, туда и переселять людей из старых домов. Этот меха-
низм позволит решить вопрос и с ныне изношенной комму-
нальной инфраструктурой. Ведь где новый микрорайон, там 
и новые коммуникации строят. Не вижу смысла ремонтиро-
вать и латать. И денег больше истратим, и сил как своих, так 
и жителей», – поделился своим видением ситуации Вячеслав 
Кузин.

И отметил, что это вовсе не утопия. «Я люблю приводить 
в пример 10 лет хрущевской эпохи. Как бы мы не ругали этот 
период, за то время было построено колоссальное количество 
жилого фонда, в разы больше, чем сегодня», – резюмировал 
депутат.

Вячеслав Кузин, кстати, все просчитал – дабы не быть 
голословным. Себестоимость такой застройки «микрорайона-
ми» – 5-7 тысяч рублей за квадратный метр плюс расходы на 
подключение коммуникаций. Так что при поддержке феде-
рального центра эта задумка имеет все шансы воплотиться в 
реальность.

Лифты, заборы, и не только…
Сейчас же в округе Вячеслава Кузина один из основных 

вопросов – модернизация лифтов. Многие из многоквартир-
ных домов района были построены 30-40 лет назад. Срок же 
эксплуатации лифтов – 25 лет. Людям, обеспокоенным изно-
шенностью конструкций, ничего не остается, кроме как идти 
за помощью к своему депутату.

Например, не так давно к Кузину обратилась жительница 
дома №24 по ул. Чернореченской Полина Кочкина. Она рас-
сказала о больших зазорах между полом в лифтовой кабине и 
уровнем этажа. Женщина, как и ее соседи, такой конструкции 
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не доверяет. А пенсионерка из этого же дома Анна Купцова 
переживает, что лифт вообще перестанет работать. 

«Возрастной состав у нас – в основном, пенсионеры. Есть 
те, кому за 60, есть – кому и за 85, и за 90. 75% населения на-
шего дома – пожилые, есть инвалиды, ветераны. Единствен-
ный путь в окружающий мир для многих из них пролегает че-
рез лифт. В таком возрасте люди просто не могут спускаться 
и подниматься по лестнице. А ведь им надо ходить к врачу, в 
аптеку, за продуктами», – рассуждает председатель правле-
ния местного ЖСК Зоя Торгашова.

Депутат Кузин с этой проблемой знаком давно и знает, 
что при истечении срока эксплуатации Ростехнадзор, конеч-
но, может его продлить лет на 5-7 – после ремонта. Между 
тем, обходится восстановление одного лифта в 800 тысяч ру-
блей, а полная замена – в полтора миллиона рублей. В Са-
маре действует профильная целевая программа по модерни-
зации лифтового хозяйства. Однако денег в городской казне 
недостаточно для того, чтобы решить проблему с лифтами раз 
и навсегда. Поэтому депутат старается искать индивидуаль-
ное решение для каждой ситуации. Вячеслав Кузин, напри-
мер, взял в работу обращение граждан с Чернореченской, 24 
и намерен инициировать там ремонт лифтов в начале следу-
ющего года.

«На депутатском поприще приходится порой работать, 
не имея достаточного финансирования для решения всех за-
дач. Поэтому я для себя выработал простой подход – делаю 
те вещи, которые сделать действительно возможно, стараюсь 
помочь тем, кто в этом нуждается. По мере своих сил и воз-
можностей», – поделился Вячеслав Кузин.

Люди это видят, потому поток посетителей в депутатскую 
приемную не иссякает. Например, граждане обратились к 
Кузину с просьбой снести бетонный забор на ул. Коммуни-
стической. Он, оставшись в наследство от стройки семилетней 
давности, теперь перекрывает тротуар и вынуждает пешехо-
дов выходить прямо на проезжую часть. Как рассказала жи-
тельница дома №136 по ул. Осипенко Валентина Ковальчук, 
письма по этому поводу граждане писали уже неоднократно – 
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в различные инстанции. Но изменить ситуацию так и не уда-
лось. Сейчас же за дело взялся Вячеслав Кузин. Он обещали 
гражданам в ближайшее время демонтировать забор. Требу-
ется на это немного – порядка 25 тысяч рублей. Вячеслав Ку-
зин вообще старается такие вопросы решать оперативно, не 
затягивая процесс лишней волокитой. Подспорьем в этом ему 
служит социальный благотворительный фонд – Кузин воз-
главляет его уже несколько лет.

«У нас в округе масса задач. Где-то скамейки нужно по-
ставить, где-то провалившийся асфальт восстановить, отре-
монтировать перила на балконах граждан, протекающие ко-
зырьки над подъездами. Не всегда в бюджете текущего года 
на это заложены деньги, ждать следующего финансового года 
– долго. В некоторых случаях мы оперативно решаем теку-
щие вопросы за счет фонда, ищем социально ответственных 
инвесторов», – рассказал Вячеслав Кузин.

Такой гибкий подход уже дает свои плоды. В этом году за 
счет внебюджетных денег депутату удалось поставить в окру-
ге две новых детских площадки. А на ближайшее время за-
планировано благоустройство сквера Мичурина.

Елена Шишкина
Сюжет в программе 

«Самарская городская Дума» 
(ТРК «Терра»)

05.08.2011г.
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ОКРУГ 7

Сергей Арсентьев: «ТСЖ – самая прогрессивная 
форма управления домом»

Депутат городской 
Думы Сергей Арсен-
тьев, пожалуй, один из 
самых опытных среди 
своих коллег. Арсентьев 
отстаивает интере-
сы жителей Октябрь-
ского района Самары с 
1996 года. За это время 
он успел побывать и 
депутатом, и порабо-
тать в качестве заме-
стителя мэра города. 
Этот богатый опыт, 
безусловно, пошел на пользу района и его жителей.

Маленький, да удаленький
Седьмой избирательный округ, расположенный в гра-

ницах улиц Полевая, Мичурина, Луначарского, Осипенко и 
Волжского проспекта – один из самых маленьких в Самаре. 
Исторически сложилось, что живет здесь интеллигентная 
элита города. Изначально квартиры в этих домах давали пар-
тийной номенклатуре, профессорам и лучшим сотрудникам 
ведущих заводов страны. Поэтому, как утверждает сам Ар-
сентьев, людей здесь «не проведёшь». Они привыкли судить 
именно по делам, а не по словам. И, наверное, показатель-
ным является тот факт, что эти люди выбирают своим депута-
том Сергея Арсентьева уже в четвертый раз. Значит, за дело.



~ 25 ~

Дума городского округа Самара

За то время, пока Октябрьский избирательный округ №7 
находится в ведении Арсентьева, с его лица совсем исчезли 
аварийные дома. «Из ста таких домов в моем округе 20 по-
пали под действие 185-го федерального закона и получили 
из федерального центра приличные деньги на капремонт», 
– рассказал депутат. Секрет здесь кроется, в частности, в том, 
что Сергей Арсентьев, юрист по образованию, с самого начала 
своей работы в округе помогает жителям в организации това-
риществ собственников жилья. По его мнению, ТСЖ – самая 
прогрессивная форма управления многоквартирным домом. 
Доказано это на собственном опыте.

Например, в доме №16 по ул. Больничной в рамках капре-
монта по 185-ФЗ поменяли все коммуникации, в том числе си-
стему отопления. «Мы полностью заменили трубы в подвале, 
а еще систему электроснабжения во всем доме», – рассказал 
председатель ТСЖ «Собственный дом» Геннадий Титовский. 
Жители дома перемены заметили почти сразу – в первый же 
отопительный сезон. «У нас в подъездах зимой было тепло, 
даже жарко. Оно и не странно. В нашем доме утеплили все 
– и снаружи, и внутри. Везде поменяли батареи. Кроме того, 
в трубах появился напор воды, и теперь у нас даже на пятом 
этаже колонки работают без проблем», – доволен житель дома 
Аркадий Филимонов. 

Другой пример, который Арсентьев приводит своим изби-
рателям в доказательство эффективности ТСЖ – дом №4 по 
ул. Осипенко. «ТСЖ там работает уже 16 лет. Все это время 
люди сами выбирают, какая именно организация будет за-
ниматься содержанием их имущества. Если что, жители мо-
гут без особого труда выбрать другую, более добросовестную», 
– отметил депутат. Недавно в доме провели капитальный 
ремонт. Это видно невооруженным глазом – все шесть подъ-
ездов «сверкают» пластиковыми стеклопакетами, во дворе чи-
сто. Внутри дома заменили все лифты, инженерные комму-
никации. На волне такого «преображения» жители соорудили 
импровизированные зимние сады на лестничных клетках. 
Цветам там хорошо – тепло и светло весь год.
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Это лишь два показательных примера работы ТСЖ в 
округе Сергея Арсентьева. Сейчас этот район – лидер в городе 
по количеству товариществ, которые успешно работают не без 
поддержки депутата. В приемной Арсентьева люди всегда мо-
гут получить консультацию по тому или иному вопросу, или 
просто прийти за помощью.

Всё в фокусе
Предмет особой гордости местных жителей – контейнер-

ная площадка с навесом. Сегодня в Самаре таких – по паль-
цам сосчитать. Однако, по мнению Сергея Арсентьева, стре-
миться еще есть к чему. В этом году депутат намерен привести 
в порядок все места складирования мусора в округе.

Но нужно не только обустраивать мусорные площадки, но 
и следить за сохранностью вновь установленных. «Всего у нас 
48 контейнерных площадок, – рассказывает Арсентьев. – Мы 
вместе с помощниками почти ежедневно ходим и фотографи-
руем каждую из них». Такой архив стал подспорьем в работе 
с администрацией города. Фото с изображением необустроен-
ных мусорных площадок депутат систематически направляет 
в департамент по благоустройству и по ЖКХ, в управляющие 
компании, при необходимости – даже в прокуратуру.

«Коммунальщики, зная, что все их огрехи фиксируются, 
позволяют себе допускать таковые куда реже. В перспективе 
я планирую за каждой контейнерной площадкой закрепить 
по камере видеонаблюдения. Тогда порядок будет везде», – 
уверен депутат.

Район должен быть зелёным
Октябрьский район, помимо всего прочего, еще и один из 

самых зеленых в Самаре. Аллеи, скверы, набережная – лю-
бимые места отдыха горожан. Поэтому с аварийными и сухо-
стойными деревьями Сергей Арсентьев решил бороться се-
рьезно и, по возможности, оперативно.

Сам депутат отмечает, что решение этой задачи сдвину-
лось «с мертвой точки» не так давно. До этого представители 
горадминистрации и управляющие компании три года спори-
ли, под чью ответственность попадают работы по спилу старых 
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деревьев. В итоге точку в этом споре поставила городская про-
куратура, постановив – спилом деревьев должны заниматься 
два городских департамента (по благоустройству и экологии и 
по ЖКХ). И Сергей Арсентьев активизировал работу с этими 
ведомствами.

В итоге с его подачи на решение «зеленого» вопроса Са-
мары удалось выделить 26 миллионов рублей из городского 
бюджета. Это на 2012 год. «Конечно, на весь объем работ этих 
средств будет недостаточно. Но это не последний год, когда я 
планирую заниматься вопросами озеленения города, думаю, 
сделать успеем много», – уверен Арсентьев. 

В вопросах благоустройства, по мнению депутата, нема-
лая роль отводится также самим гражданам. Именно поэтому 
задача №1 для него – решить вопрос с так называемыми не-
закрепленными территориями. Чтобы дворы района, аллеи и 
прочие места были в чистоте, нужно определить ответствен-
ного, закрепить за ним конкретный участок. Этот вопрос уже 
удалось решить на волжском спуске по ул. Осипенко и в скве-
ре напротив областной библиотеки. Благодаря инициативе 
депутата, сейчас их содержанием занимаются городские вла-
сти. Впереди у Сергея Арсентьева и его избирателей – найти 
ключ к решению аналогичной ситуации на дворовых террито-
риях. Пока же времени зря не теряют – люди вместе с депута-
том сами выходят на субботники и систематически убираются 
на детских площадках, клумбах и газонах. 

Елена Шишкина
Сюжет в программе 

«Самарская городская Дума»
(ТРК «Терра»)

03.02.2012г.
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ОКРУГ 8

Максим Фёдоров: «Депутат – это шило, мешающее 
нерадивому начальнику спокойно жить!»

Депутат Самар-
ской городской думы по 
Октябрьскому округу 
№8 Максим Фёдоров из 
тех людей, каких в на-
роде называют «дель-
ным мужиком» и чей 
трудовой путь харак-
теризует пословица 
«Где родился – там и 
пригодился». Умение 
работать и умение дру-
жить – вот, пожалуй, основные качества, которые 
подмечаешь после откровенного разговора по душам с 
этим человеком. И эти качества весьма пригодились 
ему в 2010 году, когда жители Октябрьского района из-
брали его своим депутатом в городскую Думу.

– Максим Анатольевич, как вы, строитель по образо-
ванию, в политику-то попали?

– Стать депутатом я решил, когда мой друг Михаил Мат-
веев попросил у меня помощи. А мы дружим с первого клас-
са, выросли вместе. Честно сказать, поначалу я не думал 
избираться в депутаты, но Михаил Николаевич предложил 
полную свою поддержку и «разделение обязанностей»: при-
ём ведем вместе, там, где нужно подключаться на областном 
уровне – подключается он, где на городском и районном – я. 
Так слаженно и работаем.
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– Но ведь не факт, что вас выбрали бы?
– Я всю жизнь прожил в Октябрьском районе. Помню, как 

заводы все работали, как строили проспект Ленина, ломали 
деревянные бараки на Осипенко – мы там мальчишками всё 
излазили, а на обломках одного из деревянных домов, где 
сейчас здание администрации Октябрьского района, я ногу 
о гвоздь так распорол, что долго ходить не мог. Меня многие 
здесь знают, и я знаю все проблемы своего района и помогал 
людям задолго до того, как согласился участвовать в выборах. 
Помощником Михаила Матвеева я работал с 2005 года, и кон-
кретные наши дела, и его поддержка тоже для людей многое 
значила. Я всегда считал, что работу с людьми надо строить 
так, чтобы было видно, что ты один из них, но имеешь целеу-
стремлённость и упорство добиваться решения их проблем. И 
обещания надо выполнять. Я слово своё держу.

– Помните своего первого посетителя, пришедшего 
к вам на приём как к депутату?

– Помню историю, которая впервые потрясла меня до глу-
бины души. Ко мне пришла бабушка, ветеран войны, такая 
сухонькая, но энергичная старушечка за 80 лет. Её квартиру 
затопил фирмач сверху, который соорудил этажом выше бас-
сейн. Когда она попросила его помочь ей купить обои, он её 
с порога прогнал. Бабушка подала в суд. И проиграла, пред-
ставляете?! Фирмач принёс в суд справку, что в это время 
были обильные дожди, и якобы вода стекала по его балкону в 
её квартиру! Уж не знаю, во сколько ему обошлось получение 
такой справки и «судебные издержки», но в любом случае это 
было дороже пары рулонов обоев. И о случаях такой вопию-
щей несправедливости можно писать книги. А когда узнаёшь, 
что по отношению к инвалидам, пенсионерам таких случаев 
творится несметное множество – самое большое счастье, когда 
ты можешь этот маховик, сметающий и давящий людей, оста-
новить, открутить обратно.

– Как вы формулируете свою миссию в политике?
– «Работать, работать и работать!» Само ничего не проис-

ходит. Любая, с виду незначительная задача требует порой 
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множества времени и сил. Депутат – это не начальник, ко-
торому все подчиняются, а шило, которое не даёт кому-то из 
нерадивых начальников спокойно сидеть на месте.

– Вам пришлось менять себя, став депутатом?
– Конечно! Это постоянная работа над собой. Сразу по-

нять, как что происходит в жизни города, очень сложно. Нуж-
но много и скрупулёзно разбираться. И уметь взглянуть на 
проблемы с другого ракурса. А ещё приходится исправлять 
собственные недостатки. Например, я вот не очень красноре-
чивый человек. А ещё очень трудно привыкнуть читать офи-
циальные документы, где за сложными юридическими оборо-
тами часто непросто бывает уловить суть вопроса…

– Мне известно, что любой житель вашего района 
может позвонить вам напрямую…

– Да, я свой сотовый номер от людей не скрываю. Он не 
раз мной публиковался в прессе и своих ежегодных отчетах 
перед избирателями и разошёлся, думаю, тиражом не мень-
ше 100 тысяч экземпляров. Считаю, что если люди голосова-
ли за меня, то имеют право в случае необходимости быстро 
тебя найти. Конечно, это не отменяет официальных каналов 
связи, приемных дней и так далее. Я при себе всегда имею 
предвыборную листовку, смотрю, что обещал и что сделал. От 
людей и от работы я не бегаю. Иначе как я буду представлять 
интересы людей?

– В чём можно измерить эффективность работы де-
путата?

– В том, сколько людей к нему приходит на приём. Я дей-
ствую по трем правилам. Первое: никогда не обещать чело-
веку вещей, которые заведомо нельзя выполнить. Второе: не 
бегать от людей. Наоборот, идти в народ. Несколько раз в год 
провожу встречи с избирателями. Например, в рамках каких-
то мероприятий, скажем, детских праздников, обязательно, 
пока дети развлекаются, я рядом провожу приём взрослых. 
Третье: приём людей ведётся без предварительной записи, по 
факту и не деля избирателей по районам. Пришло 30 чело-
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век – будет принято 30. Это тяжело. Может, у многих вопросы 
были не такие срочные, и они могли бы подождать. Но мы не 
разделяем вопросы на то, кто – я, Михаил Матвеев или наши 
помощники – будут этот вопрос решать. И, как результат: 
люди на улице подходят, чтобы просто пожать руку.

– Вы бы хотели, чтобы ваши дети стали политиками?
– Не знаю. Политик должен быть сверхпрочным чело-

веком, это не каждый выдержит. Ты должен почувствовать 
жизнь, понимать людей, и в то же время иметь свои взгля-
ды, и отстаивать их. Тогда ты сможешь ориентироваться в по-
литике так, чтобы не стать марионеткой. Необходим и опыт 
общения с людьми из разных слоёв. Я бы не хотел, чтобы в 
политике были только люди, попавшие в неё из бизнеса или 
кабинетов чиновников. Тем более, что для меня, как члена 
КПРФ, важно, чтобы власть отражала интересы простых лю-
дей. Должно быть в политике место непосредственно для на-
рода, для тех, кто что-то производит своим трудом. А если на 
работе человек чего-то достиг, то и в политике он будет рабо-
тать.

Андрей Птицын
«Самарская газета»

16.08.2012г.
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ОКРУГ 9

Алексей Дегтев: «От «латания дыр» мы перешли 
к плановой работе по капитальному ремонту»

Ремонт самарских 
школ в этом году озна-
меновался ситуацией 
с закрытием школы № 
81. Пять школ не от-
крылись 1 сентября в 
связи с капитальным 
ремонтом. О том, как 
прошла подготовка об-
разовательных учреж-
дений к учебному году, 
какой будет судьба шко-
лы №81, рассказал депутат Думы городского округа 
Самара, директор школы №58 Алексей Дегтев.

– Как подготовились школы к учебному году?
– Подготовка к учебному году велась очень основательно. 

Особенности последнего периода: от косметического «латания 
дыр», мы перешли к плановой работе по капитальному ремон-
ту школ. Проблема давно назрела, изношенность зданий очень 
большая. Многие школы справляют пятидесятилетние юбилеи, 
а есть школы, которым семьдесят и даже восемьдесят лет! Мы 
перешли к плановому, основательному обследованию школ: 
не просто отдельно взятых систем, а полностью всего здания. 
В городе создана комиссия, которая выполняет эти плановые 
обследования. В нее входят представители департамента обра-
зования, строительства, надзорных органов, депутаты. После 
обследования школы комиссия определяет, в каком состоянии 
находится школа и какой ремонт ей требуется.
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– В скольких школах города сейчас идет капиталь-
ный ремонт?

– В настоящий момент в состоянии капитального ремон-
та находятся 84 школы. Поясню, капитально ремонтировать 
можно как в целом здание школы, так и отдельно взятые сети 
(например, ремонт кровли). Капитальный ремонт отдельных 
сетей проводится в 84 школах. В моем округе на эти цели до-
полнительно выделено два миллиона рублей. В частности, на 
ремонт кровли школы №46, на замену оконных конструкций 
в школе №20. В школе №29 будет ремонтироваться мягкая 
кровля – на это будет потрачено около полутора миллионов 
рублей. Кстати, в этом году после длительного капитального 
ремонта откроются школы №27 и 95. Школьники вернутся в 
свои классы – отремонтированные и обновленные. Пять школ 
города закрыты на длительный период, и откроются после 
практически полного обновления.

– Будут ли сносить школу №81?
– Вокруг школы № 81 ходит много легенд. Ходят слухи, 

якобы школу будут сносить, чтобы какой-то инвестор смог по-
строить на ее месте дом или торговый центр. На самом деле, 
это лишь слухи, реально ситуация иная. Почему школу реши-
ли реконструировать? Потому что аварийное состояние шко-
лы было выявлено в результате плановой экспертизы. Ха-
рактерно, что 1936 году таких школ было построено четыре. 
Школа №58 – точная копия школы №81. В этих зданиях буто-
вый фундамент (основу которого составляют крупные (до по-
луметра в поперечнике) неровные куски камня), межэтажные 
деревянные пустотелые перекрытия, деревянные чердачные 
помещения. На тот момент иных технологий просто не было. 
И я, как руководитель образовательного учреждения с двад-
цатилетнем стажем, заявляю: школа нуждается в капиталь-
ном ремонте, и не отдельно взятых систем, а полностью! К со-
жалению, в Самаре есть определенные силы, которые в своих 
политических целях хотят пропиариться, показать псевдо-за-
боту о детях. Они сразу начали подливать масла в огонь. На 
самом деле, школа была обследована в плановом режиме, экс-
пертиза сейчас находится на дополнительном обследовании. 
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К концу августа мы должны получить это экспертное заклю-
чение. Уже сейчас понятно, что школе нужен капитальный 
ремонт. И в том случае, если будет экономически выгоднее 
сначала разобрать школу, а потом заново собрать, то это будет 
сделано. Но в любом случае, она сохранится.

– Сегодня уже известно, какие школы закроются на 
капремонт в следующем учебном году?

– Это станет известно после окончательного формирова-
ния бюджета на следующий год и получения экспертных за-
ключений. Как мы распределяли средства на ремонт школ в 
этом году: мы проанализировали аварийные ситуации в шко-
лах, которые произошли в прошлом году, и приблизительно 
эту же сумму заложили в бюджете. Остальная часть средств 
была поделена на 35 избирательных округов. Каждый де-
путат в своем округе собрал заявки школ, после этого мэрия 
приняла решения по тем школам, которым требуется ремонт.

– Вы курируете городской проект «Школьный ста-
дион», на реализацию которого выделяются бюджет-
ные средства. В чем его смысл?

– Он создан с целью развития массового спорта в Самаре. 
С 1 сентября во всех школах РФ введен третий час физкуль-
туры. Но мало ввести третий час, нужно еще обеспечить его 
ресурсами. Не секрет, что во многих школах очень остро стоит 
проблема со спортивным залом. Решать эту проблему можно 
с помощью возведения пристроев и ФОКов, отдельно стоящих 
на территории школы. Но самое простое решение проблемы 
– это строительство школьных стадионов и спортивных пло-
щадок. Именно для этого и был задуман проект «Школьный 
стадион». Сегодня существуют современные спортивные стро-
ительные технологии. Не нужно сажать траву на футбольном 
поле, ждать, пока она взойдет, с утра до ночи ее поливать. 
Есть синтетическая трава, на которой дети могут заниматься 
весь год. Это выход из положения, это один маленький шаг 
к массовому спорту. Даже на нашем самарском рынке есть 
производители синтетического покрытия для футбольных по-
лей, уличных спортивных сооружении. В городе реализуется 
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программа «Двор, в котором мы живем» – это замечательная 
идея, это комфорт, уют, озеленение, освещение, строительство 
площадок для малышей. И лишь изредка проекты ремонта 
площадок включают спортивные элементы. Просто нет места 
для спортивной площадки, мини-футбольного или футболь-
ного поля, для хоккейной калды. А вот в школах место есть. 
Если мы оборудуем школьные дворы спортивными площад-
ками, то у нас будут созданы необходимые условия для раз-
вития массового спорта. 

– С 1 сентября в силу вступила новая редакция Са-
нитарных норм и правил для школ. Насколько образо-
вательные учреждения готовы к этому?

– Понятно, что в целом СанПиНы служат безопасности. 
Но реальность такова, что санитарные нормы и правила не-
обходимо жестко предъявлять к вновь строящимся зданиям. 
Что касается уже существующих зданий, то, по моему мне-
нию, к ним нужно подходить индивидуально. Я считаю, что 
с безопасностью нельзя шутить, и те требования, которые с 
ней связаны, должны быть соблюдены. И все же не нужно 
доходить в этих требованиях до абсурда. Приведу пример: в 
одном из самарских учреждений образования росли под ок-
нами очень красивые многолетние ели, которые потребова-
ли срубить, потому что по нормам они стояли на метр ближе, 
чем положено. Вот это, на мой взгляд, абсурд. У меня, как у 
директора образовательного учреждения, и моих коллег есть 
особая болевая точка – это пресловутая норма «до 25 человек 
в классе». Эту норму соблюдать очень трудно. Дети не сахар-
песок, их не расфасуешь по кулям. Куда определить 26 и 27 
ребенка? Здесь возникает проблема нормативно-подушевого 
финансирования. Класс с малым количеством учащихся (ме-
нее 5) просто не может существовать. Я считаю, если у меня в 
классе 26 человек – в этом нет ничего страшного. 

Александр Лялин
«Самарская газета»

08.2011г.
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ОКРУГ 10

Сергей Алехин: «Состояние жилья – главный 
элемент качества жизни горожанина» 

Председателю ко-
митета по строитель-
ству, имущественным 
и земельным отноше-
ниям Думы городского 
округа Самара Сергею 
Александровичу Алехи-
ну 35 лет. С 1988 года 
он живет в Самаре, 
окончил юрфак Госу-
ниверситета, работал 
в банковской сфере. С 
2000 года возглавляет ЗАО «Предприятие тепловых се-
тей». Является председателем совета директоров ЗАО 
«ПТС-Сервис» – управляющей компании, обслуживаю-
щей многоквартирные дома Советского,Октябрьского, 
Самарского и Железнодорожного районов. С детства 
занимается спортом: плавание, шоссейно-кольцевые 
гонки, гонки на выживание. Хобби – рыбалка. Депута-
том избран впервые.

– Сергей Александрович, чем, по вашему мнению, 
должны заниматься депутаты городской Думы прежде 
всего? Политикой? Экономикой? Социалкой?

– Я не считаю, что Дума городского округа не должна за-
ниматься политикой. Ее приоритет – социальные вопросы (в 
большинстве своем они непосредственно связаны с экономи-
кой) и нормативные документы. Раз Дума является предста-
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вительным органом, значит и ее первая задача представлять 
интересы населения.

– Но вы являетесь членом думской фракции «Еди-
ная Россия». А это – политическая партия.

– Никакого противоречия здесь нет. Объединившись во 
фракцию, мы сосредоточили свои усилия на решении соци-
альных вопросов, определяя приоритетные направления. Как 
пример могу привести работу над бюджетом. Я, да и мои кол-
леги по фракции, считаю, вполне удовлетворены тем, что нам 
удалось воплотить в нем ряд направлений, обозначенных в 
Послании Президента. Он, прежде всего, социально ориенти-
рован и соответствует интересам наших жителей.

– А какой интерес у людей сейчас в Самаре главный?
– Для большинства – и это я уяснил как в процессе избира-

тельной кампании, так и в своей профессиональной деятель-
ности – главный интерес – это состояние его жилища, а, следо-
вательно, и весь круг сопутствующих проблем, определяемых 
в нашей стране аббревиатурой ЖКХ. Моя повседневная рабо-
та связана с этим больным вопросом. И на определенном этапе 
я понял, что о его «лечении» надо говорить с другой трибуны. 
И чтобы добиться результата, нужны другие возможности.

– Но разве городской Думе под силу в одиночку ос-
воить гору проблем ЖКХ?

– В одиночку, конечно же, не освоить. Вся эта гора проблем 
возникла из-за длительного наплевательского отношения к 
регламентам работ в отрасли – всяческим ГОСТам, СНИПам 
и т.д. Они не только в Самаре, по всей России не соблюдают-
ся уже лет двадцать. Особенно это касается ремонта жилья. 
Власть все это время экономила на ЖКХ. Сейчас произошла 
значительная смена собственников. Но суть не изменилась: 
остаточный принцип финансирования, непрофессионализм, 
отсутствие технологической дисциплины. Менять такое отно-
шение к ЖКХ можно и необходимо. Начинать с муниципаль-
ного уровня. Например, именно здесь инициировать строжай-
ший спрос за соблюдением технических регламентов.



Слово и дело: депутат в действии

~ 38 ~

– А что делать с остаточным финансированием, из-
за которого государство так не удосужилось отремон-
тировать дома, но разрешило приватизировать кварти-
ры в них?

– И породило таким образом комплекс собственника, ко-
торый далее дверей своей квартиры хозяином себя не счита-
ет. Что по большому счету вполне объективно. Прежде чем 
начинать приватизацию, надо было сдать дома новым соб-
ственникам в подобающем состоянии. Тогда бы наш народ и в 
ТСЖ валом пошел. И содержание жилья стало бы цивилизо-
ванным. Так что эта святая обязанность осталась пока за го-
сударством, и я рад, что президент России Дмитрий Медведев 
на недавнем совещании в Сыктывкаре поднял эту проблему 
на уровень политики страны.

Однако и у муниципальной власти здесь дел по горло. 
Надо начинать учить население быть настоящими собствен-
никами, содержать свои дома. Тем более что совсем скоро в 
Жилищный кодекс внесут поправки, еще более повышающие 
ответственность собственника жилья.

– Но возможно ли ее повысить людям, живущим 
хотя бы в двухэтажках постройки начала 50-х годов на 
улице Корабельной? Что делать со старым жилым фон-
дом Самары? Городу-то таких трат явно не потянуть?

– Для начала надо «осметить» проблему. То есть четко вы-
яснить, какие работы подпадают под ремонт и что в домах 
надо отремонтировать. Так мы будем знать, сколько денег 
потребуется. Кстати, в своем десятом округе я уже эту сумму 
прикинул. Надо приблизительно 600 млн рублей. Если их ум-
ножить на 35 (число округов в Самаре), то получим итоговую, 
но, мне кажется, далеко не окончательную сумму. Причем я 
говорю не о каком-то выборочном, а о комплексном проведе-
нии капитального ремонта с соблюдением всех СНИПов, по-
сле которого возвращаться к дому не надо будет лет пятнад-
цать-двадцать пять. И эту работу более откладывать нельзя. 
У нас и так с ремонтом жилья огромный провал. Управля-
ющая компания «ПТС-Сервис» в четырех районах города по 
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собственной инициативе такое «осмечивание» уже провела. 
Так что фундамент, я имею в виду методику, имеется.

– Позвольте спросить: в чем ваш-то здесь интерес? 
Вы-то энергетик.

– Если в течение ближайших десяти-пятнадцати лет мы 
не приведем жилой фонд города в приемлемое состояние, то 
наши энергоносители уже будут никому не нужны. Почему 
сейчас во многих домах зимой холодно, хотя «на входе» тем-
пература воды высокая? Да потому, что батареи отопления, 
которым по сорок-пятьдесят и более лет забиты ржавчиной и 
солями. И не только батареи, но и все домовые сети в таком 
же состоянии... Выход-то единственный – менять. А для этого 
нужен капремонт. Вообще, чтобы сдвинуть ситуацию с места, 
на капитальный ремонт надо тратить в год не менее 1 млрд 
рублей. Для этого городу срочно нужна целевая програм-
ма комплексного капремонта многоквартирных домов. Она 
станет базисом для других, не менее актуальных программ. 
Например, по установке внутридомовых приборов учета, по 
переселению из аварийного и ветхого жилья.

– Но последняя программа в Самаре действовала...
– Во-первых, до 2010 года, и никто не озаботился ее прод-

лением. Во-вторых, она была пустышкой, так как не предпо-
лагала конкретики ни по срокам, ни по объемам. Единствен-
ный ее результат – поселок Озерный. В новом бюджете мы 
выделили средства на дорогу, на детский сад, на благоустрой-
ство Озерного. Но вообще этот поселок можно будет активно 
развивать в привязке к будущему мосту «Фрунзенский».

К новой программе переселения надо подойти по-другому. 
Все старое самарское жилье разделить на аварийное, ветхое и 
подпадающее под развитие застроенных территорий.

– А разве программа застроенных территорий не пу-
стышка? Столько их уже на аукционах отдано в аренду. 
А развития – ноль.

– Здесь много объективных факторов. Год от года снижает-
ся платежеспособность населения Самары. И дело не только 
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в кризисе. Мы теряем крупные промышленные предприятия 
– ЗиМ, ГПЗ-4, авиационный завод, станкозавод... Ипотечные 
кредиты не всем по плечу. И кто тогда будет покупать новое 
жилье, которое появится на застраиваемых территориях?

Еще одна причина нулевой активности в том, что город 
предоставляет участки с огромным обременением: не снесен-
ными домами и отсутствием инженерных сетей. Посчитает 
инвестор, сколько ему придется выложить средств на снос и 
переселение, энергетикам, водоканалу, газовикам и т.д., и по-
нимает, что себе в убыток он работать не будет.

Так что программа эта начнет работать, когда город пре-
доставит будущему застройщику чистую территорию со всеми 
инженерными сетями. Тогда и аукционные «драки» за такие 
участки будут активными. Мы с главным архитектором горо-
да обсуждали, какой комплекс мер необходим для сдачи та-
ких территорий под ключ. Но пока это дело будущего. 

А начинать его надо с земли, с ее разграничения и ре-
гистрации в городскую собственность. Иначе не только под 
ключ, разрешение на строительство одного дома придется го-
дами дожидаться, как и прежде. Как президент сказал? «Мы 
сами не знаем, чем владеем». Чтобы землю города закрепить 
за ним, надо получить документ – регистрацию. И если этим 
не начать заниматься сейчас, инвестиционная привлекатель-
ность Самары будет все призрачней. Пока город не приведет в 
порядок свою собственность, он ни на какие рыночные отноше-
ния рассчитывать не вправе. У меня в этом плане большие на-
дежды на главу Самары Дмитрия Азарова. Как менеджеру вы-
сокого класса ему эти проблемы, явно требующие привлечения 
внебюджетных средств, по силам. И если мне удастся убедить 
муниципалитет в необходимости таких целевых программ для 
города, удастся сдвинуть с места проблему приведения в по-
рядок многоквартирных домов, подвигнуть мэрию к разгра-
ничению собственности на землю (кстати, жильцы уже сейчас 
вполне могут оформить такую собственность, в том числе и на 
дворовые территории), я посчитаю свою задачу исполненной.

– А как же округ? У ваших избирателей тоже масса 
проблем...



~ 41 ~

Дума городского округа Самара

– Да уж, непаханое поле. Но все планы, о которых мы го-
ворили, напрямую касаются жителей округа. Из 421 дома, 
расположенного на его территории, 142 смело можно при-
знавать аварийными и ветхими. Всего одиннадцать зданий 
моложе десяти лет. Все остальные требуют капитального ре-
монта. После появления торгового центра «Космопорт» была 
полностью уничтожена близлежащая транспортная сеть. Во 
дворах и между кварталами разбиты дороги. Большая часть 
округа поделена на развивающиеся застроенные территории, 
но движения никакого. После Нового года займемся инвен-
таризацией договоров и решим, что с ними дальше делать. 
Проведем инвентаризацию бесхозных светоточек во дворах 
бывших заводских микрорайонов, где дома передали муни-
ципалитету, а сети освещения забыли. Уже договорились с 
управляющими компаниями о заливке катков во дворах. А 
вообще в этом году проведем эксперимент: полностью бла-
гоустроим двор со всем сопутствующим комплексом, то есть 
детской и спортивной площадками, освещением и т.д. По-
смотрим, сколько это будет стоить, и решим, как скоро смо-
жем осилить другие дворы. Так что все окружные проблемы 
экстраполируются на городские. И чем успешнее их будут 
решать мэрия и Дума, тем быстрее наладятся дела в округе. 
Причем это касается всех категорий населения.

– У ваших ветеранов тоже, в основном, коммуналь-
ные проблемы?

– Как и у всех. И они тоже общегородские. А то и общего-
сударственные. Я имею в виду огромное число обычных пен-
сионеров – не ветеранов войны или труда. Вот ко мне на при-
ем ходит пенсионерка, инвалид с детства. Ее квартире срочно 
необходим ремонт, который она самостоятельно не осилит. Но 
если ветеранам войны с их достаточно приличной пенсией 
государство бесплатно ремонтирует их жилье, предоставляет 
деньги на покупку нового, то инвалид Мария Алексеевна вез-
де получает отказы. Не подпадает она ни под одну категорию, 
хотя тоже всю жизнь работала, на шее у государства не сиде-
ла. Справедливо ли это? 
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Я, конечно же, буду помогать пожилой женщине. Но все 
время думаю: не слишком ли дешев вариант депутата, кото-
рый занимается только песочницами и ремонтом крыш? Ве-
лика ли от него польза избирателям округа?

Наверняка наш вклад в повышение качества жизни са-
марцев будет больше, если мы обеспечим системный подход к 
решению всех городских проблем и создадим условия, чтобы 
их год от года становилось все меньше. Теория «малых дел», 
навязываемая представительной власти местного самоуправ-
ления, привела к тому, что за двадцать лет, которые мы живем 
в современной России, у Самары так и не появилось толковых 
и конкретных программ развития. Я уверен, что пятый созыв 
Думы инициирует их появление, так как среди моих коллег 
много специалистов самых разных направлений, профессио-
налов-отраслевиков, мыслящих современными понятиями. 

Думаю, через год избиратели уже смогут оценить нашу 
работу. Повторюсь, что лично для меня задача на будущий 
год - инициировать целевую программу капремонта жилья, 
расписанную по годам, и программу установки внутридомо-
вых приборов учета. Она очень дорогостоящая, поэтому нуж-
но все до мелочей просчитать. Сдвинув эти проблемы, мы и 
другие сможем решать легче.

Татьяна Воскобойникова
«Социальная газета»

12.2010г.
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ОКРУГ 11

Владимир Иванов: «Для меня главное 
спокойствие граждан»

Почти 90% жалоб 
самарцев касаются 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и бла-
гоустройства. В 11-м 
округе Советского рай-
она, расположенном в 
границах улиц: Карбы-
шева, Гагарина, Матро-
сова, Дыбенко, этими 
вопросами занимает-
ся депутат Владимир 
Иванов. 

Незаконным парковкам во дворах не место
Долгожданное событие – комплексное благоустройство 

двора по улице 22 Партсъезда в рамках программы «Двор, в 
котором мы живем» – для местных жителей отошло на второй 
план. Им сейчас гораздо важнее разобраться с несанкциони-
рованной ночной парковкой, образовавшейся на только что 
заасфальтированном пятачке. Неизвестные жители при по-
пытке поставить машину начинают вымогать деньги. 

По данным депутата Владимира Иванова, который за-
нимается этой проблемой с весны, парковка незаконная. Со-
вместно с администрацией и милицией составили протокол и 
вывезли будку охраны, но до сих пор собираются деньги за но-
чевку автомашин. Тех, кто отказывается платить, утром ждет 
неприятный сюрприз: спущенные шины, пропавшие колеса 
или вообще царапины на кузове. Так и приходится жителям 
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каждый вечер прощаться с 50 рублями. Депутат Иванов, имея 
опыт ликвидации несанкционированных парковок, уверен в 
положительном решении проблемы. «Перспективы – в право-
вой плоскости. Мы отправили запросы во все инстанции, в 
прокуратуру и милицию, ждем, что наш вопрос решится по-
ложительно», – сообщил Иванов.

Имелись проблемы и на улице Майкопской. Это район ТЦ 
«Космопорт». Однажды утром местные жители обнаружили 
около своих домов строительную технику. Ни депутат округа, 
ни глава района не были в курсе этой стройки. После того 
как граждане пожаловались своему депутату, несанкциони-
рованную стройку свернули. На освободившейся территории 
счастливые жители теперь планируют разбить небольшой 
сквер с детской площадкой. 

Парк для семейного отдыха
Также заслугой депутата Владимира Иванова являет-

ся и исчезновение несанкционированной стоянки в парке 
«Дружба». Три года назад местные жители начали жаловать-
ся во все инстанции с просьбой восстановить зеленую аллею. 
Своими силами разобраться с незаконной стоянкой у них не 
получалось. Охранники в будке на жалобы жителей не реа-
гировали. Только после вмешательства Владимира Иванова 
стоянку убрали, а на ее месте – чтобы было неповадно – по-
садили деревья. 

Еще одним источником беспокойства жителей был пейнт-
больный клуб, возникший в центре парка, о котором горожане 
до сих пор вспоминают с ужасом. Депутат справился и с этим. 

Сегодня парк «Дружба» с помощью депутата постепенно 
превращается в излюбленное место отдыха жителей Совет-
ского района. 

Помощь школе
Отдельным предметом гордости Владимира Иванова яв-

ляются перемены в единственной школе этого округа. Ди-
ректор школы № 152 Тамара Дегтярева рассказала, что за 
50 лет существования школы никогда никакого финансового 
вливания в капитальный ремонт, в текущий ремонт не было. 
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«Впервые в прошлом году благодаря нашему депутату Вла-
димиру Ивановичу Иванову школа получила 2,5 миллиона 
рублей на капремонт школьной столовой, отремонтировали 
все туалеты, ограждения, спилили все аварийные деревья, 
которых масса на пришкольной территории. В этом году учеб-
ное заведение получит еще 2,5 миллиона рублей на ремонт 
кровли и восстановление освещения школьного двора», – по-
радовалась директор. 

В ближайшие годы депутат Владимир Иванов планирует 
сделать акцент на благоустройстве дворов и на ремонте крыш 
в своем округе. 

Елена Шишкина
Сюжет в программе 

«Самарская городская Дума»
(ТРК «Терра»)

10.08.2012г.
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ОКРУГ 12

Наталья Михайлова: «Активность жителей 
стимулирует и депутата»

Улица Дыбенко в 
районе ТЦ «Космопорт» 
– удивительное место. 
С одной стороны (чет-
ной) — высотки совет-
ской постройки, школы, 
магазины… С другой 
(нечетной) — частный 
сектор с покосившими-
ся избушками и доброт-
ными коттеджами. На 
четной стороне, сразу 
за интернатом для слепых и слабовидящих — 12-этаж-
ка советской постройки. Именно здесь находится обще-
ственная приемная депутата гордумы по Советскому 
избирательному округу №12 Натальи Михайловой.

В эту приемную приходят жители не только 12-го 
округа, но и соседних — соседи рассказывают о том, как 
депутат помогает решать их проблемы, люди и при-
ходят. А что депутат не их — кого ж это волнует? 
Тем более, что Наталья Михайлова никому не отказы-
вает. «Если я могу помочь — всегда помогу», – без тени 
пафоса говорит она. И рассказывает случай: пришел 
пенсионер из соседнего округа, которому для жены нуж-
но сделать пандус для выхода из подъезда — приварить 
два металлических уголка. На днях сделают.
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Реконструкция настоящего
За прошедший год в округе Натальи Михайловой отре-

монтировали здание поликлиники на Советской Армии 131, 
пожалуй, впервые за годы существования, сделали ремонт в 
регистратуре детской поликлиники на Советской Армии 133. 
Удалось включить в региональную программу по капремон-
там дом 161 по Советской Армии: там заменили все — от окон 
до коммуникаций. Да что говорить — даже фасад утеплили!

Поменяли стояки на Ратнера, 4 — дело совершенно не-
вероятное, потому что обычно жильцы не хотят пускать к 
себе рабочих для замены этой части канализации: «У нас ре-
монт, наследите!» А из-за таких отказников всем придется по-
прежнему пользоваться гнилью — стояк можно менять толь-
ко целиком, пластиковую трубу соединить со старой и ржавой 
невозможно.

Еще в прошлом году заменили кровлю домов №№93 и 95 
по Антонова-Овсеенко — теперь на головы жителей не капает 
вода. На очереди — еще 4 дома в округе.

Детсад на Ратнера, 25 долгие годы пустовал — в 1990-е 
годы он попал в собственность Самарской области, потом там 
размещался некий НИИ, давно почивший в бозе. А в про-
шлом году удалось начать процесс передачи здания этого 
сада городу. Если успеют за нынешний — в следующем будет 
готов проект, а в 2014-15 гг. сад примет первых ребятишек. 
На все-про-все нужно 122 млн. руб. – мероприятие, как гово-
рит Наталья Михайлова, недешевое.

Удалось сдвинуть неповоротливую махину — Горсвет — 
и установить новые столбы электричества во дворе школы 
№176: старые покосились и грозили упасть на головы детям. 
Это было трудно, но возможно — вот Наталья Михайловна и 
взялась.

Что еще? Запретили несанкционированное строительство 
торгового павильона, подправили уличную рекламу (кон-
струкции накренились), вывезли 8 тонн (!) мусора с террито-
рии детсада №74, благоустроили пешеходный переход по ул. 
22 Партсъезда к пр. К. Маркса, ранее платная парковка для 
студентов СГЭУ стала бесплатной благодаря обращению На-
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тальи Михайловой к собственникам этой земли. Ну и отдель-
ная радость — троллейбус №15 начал ходить до Ж/д вокзала: 
этого хотели жители и добилась Михайлова.

Построение будущего
Озеро Мусатка во дворе СГЭУ когда-то было таким чи-

стым, что в нем плавали рыбы. Сейчас там, по сути, помойка 
— десятилетия никто не чистил ни воду, ни землю вокруг озе-
ра. Людей, понятное дело, эта проблема волнует — и не толь-
ко жителей соседних домов или депутата Михайлову. Волну-
ется новый ректор СГЭУ Габибулла Хасаев — у него уже даже 
план приведения территории в порядок готов. А хочет он, ни 
много ни мало, сделать вокруг озера удобную площадку для 
отдыха жителей всего микрорайона. Но сначала надо озеро 
и землю вокруг него полностью от мусора очистить. А на это 
средств у вуза нет — вот и пытаются все с помощью Натальи 
Михайловой добиться финансирования из городского бюдже-
та. Наталья Михайловна верит, что все получится — это же 
экология, а значит, здоровье людей.

Стараниями депутата в этом году должна начаться ре-
конструкция детсада №123 (ул. Запорожская 28) — деньги на 
обследование, проектирование и реконструкцию здания уже 
выделены из городского бюджета. Кроме этого, в районе улиц 
Дыбенко, Запорожская, Советской Армии, Антонова-Овсеен-
ко в ближайшее время тоже появится детский сад — специ-
алисты уже работают над проектом и сметой. Чтобы это стало 
возможным, Наталья Михайлова сделала все, что смогла.

Один двор (ул.Дыбенко 120А) в прошлом году попал в про-
грамму «Двор, в котором мы живем» – теперь там, как говорил 
Иван Васильевич, «лепота»: детская и спортивная площадки, 
палисаднички и прочие прелести бытия простого человека. В 
этом году в программу попали еще два двора — 22 Партсъез-
да 32А и 46 — и в них будут установлены детские городки, 
спортивные площадки, уличные тренажеры для подростков, 
лавочки и столы для пенсионеров (будет, где в шашки или 
домино сыграть). Как говорит Наталья Михайлова, это все — 
неспроста: «Самосознание людей меняется — все хотят жить 
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нормально. И пенсионеры ратуют за хороший двор, и моло-
дые родители, и вчерашние школьницы. И они, действитель-
но, готовы все поддерживать в хорошем виде».

А для тех, кто сам хочет жить нормально, не стыдно и по-
работать.

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

14.03.2012г.
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ОКРУГ 13

Вячеслав Гришин: «Главное – понять, 
когда действовать, а когда – повременить»

Шесть лет назад 
редактор одного изда-
ния, в котором я тог-
да работал, протянул 
мне лист бумаги с на-
писанными на нем ав-
торучкой фамилиями 
трех человек. «Возьми 
с одним интервью, – 
сказал шеф. – С тем, 
кто согласится». Со-
гласился владелец 
мебельной фабрики «Новый Эдем» Вячеслав Гришин, 
сегодня – депутат Думы городского округа Самара по 
Советскому избирательному округу №13.

Общались мы с Вячеславом Николаевичем в его офисе на 
Заводском шоссе (Гришин зовет себя «заводчанином», отказы-
вается перенести офис куда-нибудь в город и мечтает превра-
тить Заводское шоссе в приличное место). Говорили об армии 
и ее роли в формировании характера мужчины, об уголовном 
розыске и идеале милиционера, о йоге и духовном развитии, 
о честности и любви к женщинам, об искусстве и литерату-
ре, о действии и бездействии: «Это сложнее, чем действовать. 
Но порой приходится – вроде не согласен с происходящим, а 
сделать ничего не можешь. А время действовать обязатель-
но придет». И некоторое время Гришин, видя происходящее 
в городе, бездействовал, а когда пришел момент – начал дей-
ствовать: выдвинулся в депутаты городской Думы и выиграл.
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Читайте мальчишкам стихи
В очередной раз я встретился с Вячеславом Гришиным в 

школе №166: после публикации в журнале «Самарские судь-
бы» он стал востребованным в школах округа – директора ста-
ли просить его общаться со старшеклассниками о жизни.

Итак, представьте: обычная школа, 3 этаж, актовый зал. 
«Хорошая девочка Лида на улице Южной живет», – вполго-
лоса декламирует Гришин, а перед ним на простых стульях 
сидят... одиннадцатиклассники! И слушают, едва дыша, се-
рьезного дяденьку в костюме с депутатским значком. А он го-
ворил им о любви, успехе и жизни. Причем жизни букваль-
ной — обеспокоенный февральскими суицидами школьников, 
Вячеслав Николаевич втолковывает: «Вы подумайте, каково 
будет вашим мамам. У нас был случай, когда парнишка по-
весился, его мать жива до сих пор. У моей мамы есть я и мои 
братья, а та осталась совсем одна...».

Он объяснял, чем любовь настоящая отличается от мни-
мой, и его понимали. Он рассказывал, как добился успеха и 
давал универсальную формулу («Надо ставить планку выше, 
чем ты сейчас можешь взять, а когда возьмешь – поднимать 
еще»), и ему верили. А его спрашивали – о коррупции, о его 
годовом доходе, о проблемах с законом... И ждали: как выкру-
чиваться будет? А бывший следователь уголовного розыска 
ответил – на все.

Я потом спросил ребят: хоть что-то полезным оказалось? 
Да, говорили мне. И глаза не прятали.

810
Именно столько письменных обращений у депутата Вя-

чеслава Гришина по данным аппарата Думы. Это – очень 
много. А результаты?

Мы проехались по округу: несколько дворов, школа, 
многострадальная ул. Красных Коммунаров... По програм-
ме «Двор, в котором мы живем» в одном дворе сделали ого-
роженное футбольное поле, восстановили сцену, установили 
детские городки для малышей и уличные тренажеры (!) для 
подростков, отремонтировали внутридворовые проезды. Та-
кие же тренажеры поставили в гимназии №4 – подспорье для 
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уроков физкультуры, говорит счастливый директор. Во дво-
ре на Красных Коммунаров (случайно увидели объявление 
о конкурсе и выиграли) установили новые качели, уличные 
тренажеры, мини-футбольное поле и баскетбольное кольцо.

Что еще? Убрали несколько незаконных киосков, вос-
становили освещение нескольких улиц и дворов, газоны и 
ограждения к ним, спилили аварийные деревья, обустроили 
контейнерные площадки, отремонтировали крыши и подъез-
ды 4-х домов, частично заменили коммуникации 3-х домов, 
очистили подвал одного дома от мусора...

Но самое главное – Гришину удалось добиться выделе-
ния жилья герою локальных войн. Скромный тихий парень 
с женой и ребенком: из общежития выселяют, а идти некуда. 
А закона, по которому можно жилье дать, нет. «Зачем тогда 
законы, если они не защищают того, кто за нас кровь проли-
вал?» – спрашивает Гришин.

Чтобы стало хорошо
В двух дворах в этом году тоже будут новые площадки: 

депутат обсудил с избирателями планы обустройства, кото-
рые специалисты нарисовали на основе пожеланий людей. Те 
прямо на собрании во дворе внесли в них изменения: тут надо 
дорожку для роллеров, тут – баскетбольную площадку вместо 
хоккейной калды, тут – ограждения для газонов...

Еще в планах – проложить коллектор для отвода сточных 
вод на Красных Коммунаров. Всю жизнь там стоит по колено 
вода – и люди как-то умудряются проходить. 

Традиционно спрашиваю: «Зачем в депутаты пошли?». 
Гришин задумывается, долго молчит. А потом говорит: «Если я 
могу что-то сделать полезное – почему не сделать? Когда в на-
чале 1990-х мне надо было избавиться от тараканов, я пригла-
сил службу, и они поморили на 2 этажа вверх площадку и на 
2 — вниз. Больше я тараканов не видел. Сейчас так же – чтобы 
мне стало хорошо, надо сделать хорошо другим. Я и делаю».

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

01.03.2012г.
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ОКРУГ 14

Вячеслав Дормидонтов: «Люди тоже должны 
заботиться о своем доме»

«Кольцо Гагарина-По-
беды знаете? – спрашивал 
мой собеседник. – Вот от 
него по Гагарина двигае-
тесь к Промышленности, 
а там – третий дом от 
перекрестка. Заходите во 
двор и в помещении ЖЭУ 
мы находимся». Вооружен-
ный таким подробным 
объяснением, я отправил-
ся в путь, конечной точ-
кой которого значилась 
общественная приемная 
депутата гордумы Сама-
ры по Советскому избира-
тельному округу №14 Вя-
чеслава Дормидонтова.

Народное доверие
Впервые эту фамилию я услышал в 2010 году во время 

предвыборной кампании – Дормидонтов тогда входил в обще-
ственное движение «За Самару!». Я тогда еще подумал: инте-
ресная фамилия у человека.

Потом Дормидонтов оказался в числе избранных депу-
татов, а через некоторое время я узнал от своего знакомого, 
как его соседи ходили к какому-то молодому депутату, чтобы 
сохранить свой одноэтажный поселок. «Кажется, зовут его то 
ли Владислав, то ли Вячеслав – я не понял толком», – сказал 
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знакомый. Зато он хорошо понял, чем все закончилось: го-
родские власти отказались от застройки поселка «Северный». 
Случилось это уже после выборов и победы жителей другого 
частного сектора — по ул. Промышленности от ул. Советской 
Армии до Авроры. Их тоже пытались снести для постройки 
серых многоэтажных коробок, несмотря на то, что люди уже 
давно сами озаботились проведением коммуникаций к до-
бротным новым домам и даже асфальт клали общими сила-
ми, чтобы было, где ходить и ездить. В поисках защиты они и 
обратились к Вячеславу Дормидонтову.

Новость о настойчивом человеке, готовом ради чужих лю-
дей тратить время и силы, разнеслась быстро.

Непростой округ
В округе Дормидонтова много проблемных мест – тех, кото-

рыми никто никогда не занимался. Например, два «комбинат-
ных» поселка: Мясокомбинат и пятый поселок Киркомбината.

Мясокомбинат – старый, забытый всеми поселок, распо-
ложенный на берегу реки Самара за промзоной Заводского 
шоссе. Там тоже частный сектор, многоэтажные здания – 
школа да различные административные (офисы и прочее). 
Не было в поселке и поликлиники – только пара кабинетов 
врачей общей практики. С учетом транспортного коллапса — 
единственный путь выезда, ул. XXII Партсъезда, постоянно в 
пробках – жителям в случае чего до врачей было не добрать-
ся. Но с этого года проблема решена: 2 декабря прошлого тор-
жественно открыли новое помещение, в котором принимают 
все специалисты. 

С пятым поселком Киркомбината еще хуже – у многих жи-
телей (а там тоже есть частный сектор) земля не оформлена. 
Из-за этого людей как бы и нет – можно дорогу не проводить, 
освещение не тянуть, общественный транспорт не направ-
лять... Сейчас Дормидонтов и его юристы объясняют людям, 
как узаконить землю, помогают тем, кто сам не справляется.

В приемной депутата
А в общественную приемную Дормидонтова, двери в ко-

торую открыты всегда, люди приходят с разным: кто попал 
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в трудную ситуацию и нужно пристроить ребенка в сад, кто 
никак не заставит управляющую компанию нормально вы-
возить мусор (и Дормидонтов решает эту проблему). Просят 
жители и с капремонтом помочь, и соседей приструнить, чтоб 
не ставили машину на газоны с цветниками. Так что прихо-
дится Дормидонтову быть и психологом, и коммунальщиком, 
и даже инспектором ГИБДД.

Дворы налогоплательщиков
В программу «Двор, в котором мы живем» в прошлом году 

вошел двор на Партизанской 167, но по досадному недораз-
умению в план включили соседний, в котором отмеченные в 
проекте изменения нужны не были. Пришлось Дормидонто-
ву восстанавливать справедливость. В этом году в программу 
вошли еще два двора, по ним уже готов проект – осталось осу-
ществить. Но мало просто привести в порядок дворы, считает 
Дормидонтов, надо их еще и поддерживать в порядке. А это 
могут только жители — если не мусорят, сажают цветы или 
деревья, убираются каждую неделю... Но тут тоже бывает вся-
кое – некоторые, прикрываясь тем, что платят налоги, отка-
зываются от участия в субботниках. За них убираются другие 
— в том числе, и сам Вячеслав Дормидонтов.

«Программа разрушения заразительна»
На традиционный вопрос о том, чего ради он решил стать 

депутатом, Вячеслав Викторович рассказал байку: «Мой знако-
мый в Германии увидел, как полицейский, заметив разбитую 
лампочку, с кем-то связался по рации и лампочку поменяли. 
На вопрос «зачем вы это делаете?» полицейский ответил: «Про-
грамма разрушения заразительна. Если сейчас люди увидят 
эту лампочку – они поймут, что такое может быть. А раз так, то 
может быть и мусор на улице. И все пойдет по нарастающей. 
Хороший пример тоже заразен, но им заразить сложнее...». Вот 
я очень надеюсь, что могу дать людям хороший пример».

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

16.05.2012г.
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ОКРУГ 15

Вера Попова: «Планов – громадье»

Пять минут от 
станции «Спортивная» 
по улице Энтузиастов 
мимо одноэтажных до-
мов по заснеженному 
тротуару – и я оказал-
ся на пересечении с ули-
цей Мориса Тореза (это 
название пишется в два 
слова, вопреки желанию 
некоторых). Двое маль-
чишек под светофором 
пытались отнять у третьего компакт-диск с ком-
пьютерной игрушкой, но после моего вмешательства 
оставили эту затею и перебежали дорогу на красный 
свет. К счастью, обошлось – улица была относительно 
пуста.

Я последовал за ними уже на законный зеленый и, уви-
дев табличку «99» на стоящем торцом доме, бросил монетку: 
«налево, вроде, коня потеряешь...». Выпало идти налево – и я 
обошел дом по внешней стороне, надеясь обнаружить за ним 
конечную точку маршрута — дом №101 по Мориса Тореза, в 
котором находится общественная приемная депутата Думы 
г.о. Самара по избирательному округу №15 Веры Поповой.

Не ошибся – сто первый примыкает углом к девяносто де-
вятому, а приемная – как раз в этом углу. Серая металличе-
ская дверь, красная табличка с гербом Самары – звонка нет, 
открыто. 

Приемная большая – две комнаты, несколько столов с 
компьютерами, помощники в первой, Вера Владимировна – 
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во второй. Хотя, если бы я обошел соседний дом справа, то 
сразу бы попал к ней – там есть еще одна дверь, со двора.

За Т-образным столом сидели трое: сама Вера Попова и 
два жителя округа – Лидия Акшумова и Юрий Быков. Она 
– председатель ТОС, он – председатель ТСЖ (между прочим, 
на доме 1963 года постройки!). Пили чай с конфетами, мне 
тоже предложили – с мороза весьма кстати.

А собрались мы с одной целью: выяснить, что сделала 
депутат Попова в своем округе за время работы в городской 
Думе. С учетом того, что до последних выборов полтора года 
округ оставался без депутата, проблем должно было нако-
питься море. Что не удивляет: сплошь «хрущевки» 1960-х го-
дов, которые вроде и латать уже бесполезно.

Оказывается, небесполезно: 6 капремонтов крыш за год (с 
заменой шифера на профлист) – и ни одна с тех пор не про-
текла. Из нерешенного – инженерные сети и межпанельные 
швы. Понемногу деньги на проекты и сметы выделяются – 
когда будут деньги на ремонт, удастся обойтись без предва-
рительной работы. Но без жильцов с этим все равно не спра-
виться: для замены любого стояка нужно попасть в квартиру. 
А у людей ремонты, они не хотят – и не понимают, что завтра 
из трубы может запросто потечь не вода, а что-то совершенно 
непотребное. Стыки же заделать непросто: фактически, уте-
плением фасада, что неподъемно для бюджета города.

Один двор попал в городскую программу «Двор, в котором 
мы живем». Заявок было много, выбрали несколько лучших – 
и на конкурс. Критерием отбора стали дети – где они гуляют, 
там и нужно двор в порядок приводить. И правильно: дети 
хотят гулять на солнечной стороне. Там же теперь и детский 
городок, и спортивные площадки.

«С чем приходят?» – спрашиваю. «Да с ЖКХ» – вздыхает 
Вера Владимировна. – Это в таких домах – основная пробле-
ма». В разговор вмешиваются председатели: «Тут у нас был 
Олег Борисов, ушел в губдуму, выбрали мы Веру – она была 
его помощником, уже все беды знает. И не жалеем. Есть за 
что поругать, конечно, – вот машины у меня перед подъездом 
паркуются. Но и это обещала решить», – это Юрий Михайло-
вич поругал-похвалил. Суть решения изложили сразу: во вре-
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мя благоустройства определили, какую часть дворов отдать 
под парковки. А в позапрошлом году сделали все внутриквар-
тальные дороги в округе – асфальт, бордюры, разъездные кар-
маны (увы, расширить на 2 машины не получилось – может, 
и к лучшему: не заставят). Карманы эти, к слову, жильцы бы-
стро стали использовать для ночной парковки. Разобраться с 
этим с учетом интересов всех жителей – такая задача стоит 
сегодня перед депутатом.

В округе есть и дома под управляющими компаниями, ко-
торые часто не особо хотят общаться с жильцами управляе-
мых домов. Вот они и идут к депутату – в департаменте ЖКХ 
слишком долго готовят ответы, и жильцы не ждут. Вера Попо-
ва шутит: «Я руковожу рабочей группой по ЖКХ в гордуме, и 
если департамент мне не ответит вовремя о чем-то...». 

Дружный хохот – и переход к теме детских садов. Поте-
рянных садиков в округе нет (работающие – есть), есть один, 
переданный мировым судьям, и один, в котором сейчас казар-
ма кадетского корпуса. Но мест все равно не хватает – люди 
приходят по поводу очереди, просят помощи. «Депутат мо-
жет только ходатайствовать в департамент, если у человека 
какие-то особые условия, но он не льготник», – говорит Вера 
Попова. И тут же удивляется отменой льгот матерям-оди-
ночкам и сохранение их прокурорам: «Почему?» – задает она 
один из вечных вопросов.

«А почему решили депутатом стать?» – спрашиваю, ожи-
дая стандартных ответов идеалиста. «Да просто с 2002 года 
я – обманутый дольщик, – ответила Вера Владимировна. – 
Пока занималась своей проблемой – встречалась с Донским и 
т. д. Борисов заметил активность и говорит: «Давай эту энер-
гию на пользу пустим!» Так и пошло дело».

И, судя по результатам, дело пошло неплохо. Планов гро-
мадье – жизни не хватит. Но Вера Попова смеется: «За остав-
шиеся до конца срока годы должна успеть, иначе зря прора-
ботала!»

«Не зря», – ответили председатели.

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

21.02.2012г.
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ОКРУГ 17

Александр Сачков: «Я хочу, что бы в нашем 
городе было комфортно жить»

В свой округ (Про-
мышленный избира-
тельный округ №17) 
Александр Николаевич 
Сачков пришел в 2010 
году с амбициозными 
планами. Полковник 
внутренней службы 
МЧС РФ, к тому же, с 
экономическим и юри-
дическим дипломами 
точно знал, как именно 

он будет реализовывать задуманное. «Но потребности 
жителей моего округа, в большинстве своем были та-
ковы, – говорит сам депутат, – что я быстро понял: 
глобальные идеи выдвигать рановато» 

Достойное жилье
– Вы же знаете мой округ, большинство домов здесь стро-

илось, извините, пленными немцами в послевоенные годы. А 
некоторые, еще раньше. Есть и бараки. И люди живут в таких 
же условиях, как и 60-70 лет назад. А они – основа основ про-
изводственного сектора нашего города – рабочие всех специ-
альностей. И моя главная задача состоит в том, что бы про-
живание в районе стало для них комфортным. Чтобы крыши 
не текли. Чтобы к домам можно было подходить не по лужам. 

Если говорить о фактах, то за полтора года работы де-
путат организовал замену старой кровли на современный 
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профлист в домах по ул. Матросова 86а, 45, 27; Вольская 60; 
Юных Пионеров З6а; Ставропольская 57; Штамповщиков, 9; 
Ново-Вокзальная, 24, 46; Кр. Коммунаров, 44, 46. По адресам 
Калинина, 8а и Калинина, 11 был произведен ремонт троту-
аров. Распрощаться с бараками депутату пока не удалось, но, 
как говорит Александр Николаевич, это одна из первых задач 
на ближайшее время. 

– И я хочу, чтобы люди, которые в них живут, получили 
полноценное жилье в рамках областных и городских про-
грамм, – добавляет депутат. – Решение этого вопроса зависит 
в большей мере от государственного финансирования, так что 
остается ждать и верить. А вот некоторые вопросы под силу 
решить и самостоятельно. Например, добиться от управляю-
щих компаний исполнения своих обязанностей. 

И не только по отношению к жилым домам. Например, 
65-й школе депутат помог разобраться в судебном порядке и 
отстоять свои права в соответствии с Кодексом РФ об админи-
стративных правонарушениях.

– Этим мы с моими помощниками занимаемся постоянно. 
Некоторые дела даже рассматриваются в районных, област-
ных и арбитражных судах. И мы выигрываем. У нас у всех 
юридическое образование, что очень помогает в работе, – го-
ворит Александр Николаевич. – В нашей приемной всегда 
можно получить юридическую консультацию. Иногда просто 
необходимо помочь человеку грамотно составить документ, 
иногда направить человека в нужную инстанцию.

Кстати, благодаря юридической грамотности и настой-
чивости депутата было выиграно и дело о предоставлении 
квартиры ветерану Великой отечественной войны, инвалиду 
2-й группы Юрию Федоровичу Евстигнееву. Ему помогли от-
стоять свои права и в районном суде первой инстанции, а по-
том - и в Самарском областном суде. В результате ветерана 
наконец-то поставили на учет в качестве «нуждающегося в 
улучшении жилищных условий». 
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– Юрий Федорович, участник Курской битвы, замечатель-
ный человек. А его жена – всю жизнь проработала учительни-
цей младших классов в школах нашего района: не одно поко-
ление воспитала. Дай бог им долгих лет жизни. И отказать в 
предоставлении квартиры таким людям, тем более при нали-
чии федерального закона – это неправильно. Очень рад, что 
нам удалось помочь. И таким образом отдать долг поколению 
защитников нашей Родины.

И подрастающее поколение
На традиционный вопрос о том, почему он стал депута-

том, Александр Николаевич ответил: 
– Потому что я люблю своих детей. И у меня есть огром-

ное желание жить в таком городе, в который было бы прият-
но приглашать людей из других регионов, в котором было бы 
комфортно жить нам самим и, главное, нашим детям».

К подрастающему поколению нельзя быть равнодушным, 
считает депутат. Нужно создать такие условия, при которых 
бы наши дети выросли развитыми и культурными людьми. 
Большая беда района – отсутствие оборудованных детских 
площадок, полноценных скверов и парков. Эти проблемы 
Сачков постепенно решает. В частности, с помощью благотво-
рительного фонда «Добрые вести» удалось поставить детскую 
площадку в бывшем сквере Калинина (сейчас парк Родина). 
По программе «Двор, в котором мы живем» в 2011 году бла-
гоустроены дворы по улице Красных Комунаров 42, 44; Физ-
культурной 37,39. В 2012 по адресам ул. Юн.Пионеров 32, 34, 
ул. Средне Садовой, 65, 67, ул. А.Матросова д.50, 52, Сердоб-
ской д.9, 11. По инициативе Сачкова в земельном комитете 
поднят и вопрос о реставрации парка Молодежный.

– Мы регулярно проводим детские праздники: во дворах 
нашего района, в парках. Очень рады, когда жители проявля-
ют активность. И все просьбы и предложения от жителей на-
шего района мы стараемся выполнить. Вот, например, ТСЖ 
на ул. Вольской, 77, всегда выступает с интересными инициа-
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тивами. И мы помогали жителям проводить и День Победы, и 
День защиты детей. А недавно они стали победителями райо-
на по уборке территории. И город, при нашей поддержке, вы-
деляет им так называемые «элементы благоустройства дво-
ра», а попросту – скамейки, урны, фонари, ограждения для 
газонов и многое другое. 

Под особым контролем
Есть в районе детский клуб технического творчества «Ра-

дуга». 
– Там такие люди работают: чемпионы Европы, мира по 

техническим видам спорта, - восхищается депутат. – И дети 
туда идут, интересуются. Раньше эти клубы были при заво-
дах, сегодня держатся лишь на голом энтузиазме педагогов. 
Мы, конечно, помогаем, чем можем, но клубу нужны хорошие 
спонсоры или государственные программы. Пока наш клуб 
очень нуждается в поддержке. Ведь подобные организации 
дают нашим детям возможность развиваться. Мне бы хоте-
лось, что бы мы помогли будущим поколениям не потерять 
эту возможность. И что бы наши дети успешно реализовались 
в жизни, и помнили всегда, что счастье не только в матери-
альном благополучии, а еще и в возможности стремиться, 
идти и достигать цели. И я надеюсь, что нашим детям повезет 
больше, что мы оставим им в наследство совершенно другой 
город. 

Екатерина Еремина
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ОКРУГ 18

Александр Гусев: «Хочу сделать 
родной город лучше» 

В 2010 году Алек-
сандр Гусев был впер-
вые избран депутатом 
самарской городской 
Думы. Несмотря на, 
казалось бы, небольшой 
опыт работы на этом 
поприще, он сразу по-
грузился в решение во-
просов, как общегород-
ских, так и местных. 
И небезуспешно. Помог-

ло и образование, и жизненный опыт, и врожденная 
инициативность, и совершенно искреннее стремление 
сделать родной город чуточку лучше. Про Александра 
Гусева можно без преувеличения сказать – он человек 
прогрессивного мышления. Будучи ученым, исследова-
телем лазерных технологий, членом интеллектуально 
клуба «Инженер 21 века», да к тому же кандидатом в 
мастера спорта по боксу, он стремится найти новые 
пути решения городских вопросов, многие из которых 
имеют давние корни.

В плановом режиме
18 избирательный округ, находящийся в ведении депу-

тата Александра Гусева, расположен в границах улиц Стара 
Загора, Ново-Вокзальной, Ставропольской, 22 Партсъезда. 
Полноценный спальный район. Больше половины местных 
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домов – пятиэтажки, многим из которых уже полвека. Не-
мудрено, что чаще всего люди приходят к депутату с пробле-
мами ЖКХ. Поток не иссякает, потому что местные жители 
знают – на Гусева можно рассчитывать. Ведь уже сейчас тому 
есть немало примеров.

«ЖКХ, дороги, детские сады – решение этих, пожалуй, 
самых острых городских вопросов у нас в округе перешло в 
русло плановой работы. Это очень хорошо, поскольку раньше 
с жилфондом, дорожной сетью и так далее мы работали в ава-
рийном режиме. За последний же год удалось капитально от-
ремонтировать несколько домов, приступить к ремонту крыш, 
заасфальтировать большую часть округа, провести здесь про-
ект «Двор, в котором мы живем». Кстати, я считаю, что с это-
го благоустроенного двора нужно брать пример. Без лишней 
скромности скажу, что он, наверное, лучший во всем городе, 
в него будто жизнь вдохнули. Сейчас мы вместе с жителями 
проводим там праздники, соревнования.

Должна быть справедливость
Однако Александр Гусев признает – работы еще много. 

Так, одна из глобальных проблем округа – система отопления 
в малоэтажках округа. Каждый год люди приходят к депу-
тату с жалобами на то, что в их квартирах холодно, батареи 
топят плохо или не топят вообще. Пенсионеры страдают от 
этого больше всего. Чтобы в квартирах сохранялось тепло, 
включают обогреватели. Как рассказала ветеран Великой 
Отечественной войны Мария Степанова, эти обогреватели 
«едят» много электричества, и порой сумма за месяц такого 
«подогрева» переваливает за две тысячи рублей. «Мне бы на 
эти деньги лекарства купить…», – сетует женщина. При этом 
жильцы исправно платят по всем квитанциям.

Граждане обращаются во все инстанции, но добиться 
улучшения качества услуг по отоплению не удается. Не видя 
пути решения проблемы, идут к депутату.

Для Александра Гусева такие обращения за помощью – 
не в новинку. С самого начала депутатской деятельности он 
взялся за поиск решения проблемы. «Я выяснил, что в такой 
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непростой ситуации оказались не все дома. Наиболее остро 
вопрос отопления стоит в двухэтажках в границах Ставро-
польской, Кирова, Карла Маркса и 22 Партсъезда. 4 года на-
зад эти дома отключили от центральной системы отопления 
и перевели «на баланс» двух местных котельных. А у них, как 
показывает практика, действуют совершенно другие норма-
тивы подачи тепла», – углубился в суть вопроса Гусев.

Как пояснил депутат, в домах, подключенных к тепло-
централи, минимальная температура подачи теплоносителя 
в батареи – 70 градусов. В то же время в дома, отапливаемые 
котельными, даже при «уличной» температуре в +10 теплоно-
ситель подогрет до 34-38 градусов. «Вот поэтому люди и мерз-
нут», – заключил Гусев.

По мнению депутата, парадоксальным является тот факт, 
что жители таких двухэтажек за тепло платят больше, чем их 
соседи, подключенные к центральной отопительной системе. 
А в итоге получают они меньше…

Александр Гусев, взявшись за решение этой проблемы, 
обсуждал ее с чиновниками городской администрации и при-
шел к выводу, что единственный выход здесь – привлечение 
субсидий из вышестоящих бюджетов. В городской казне денег 
на эти цели недостаточно.

«Эти субсидии нужно направлять непосредственно в 
управляющие компании, чтобы они, в свою очередь, могли 
заплатить поставщику тепла за сверхнорматив подачи тепла, 
то есть за то, чтобы дома топились лучше», – поделился своим 
видением ситуации депутат.

Пока такую возможность рассматривают в вышестоящих 
органах власти. Тем временем, Александр Гусев занимает-
ся решением других коммунальных проблем жителей своего 
округа. В этом году, например, он планирует отремонтиро-
вать дороги по улицам Нагорная и Ставропольская, а также 
внутриквартальные проезды, в том числе, во дворах на пере-
сечении 22 Партсъезда и Ново-Вокзальной.

Елена Шишкина
Сюжет в программе «Самарская городская Дума»

(ТРК «Терра»)
30.03.2012г.
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 ОКРУГ 20

Лидия Федосеева: «Люди – хозяева города».

Депутат городской 
Думы, о работе кото-
рого речь пойдет ниже, 
пользуется мандатом 
уже второй срок под-
ряд. Древняя послови-
ца гласит: «Дважды 
в одну реку не войти». 
Река — это постоянно 
изменяющийся поток, 
и сколько в нее не входи 
– она каждый раз будет 
другой. Городская Дума 
та же река: войти в 
нее можно и несколько раз, но всегда это будет другая 
Дума. В демократическом обществе иного и не может 
быть (а если может — общество вовсе не демократи-
ческое). Депутату по Промышленному округу №20 Ли-
дии Федосеевой удалось войти в эту реку дважды. «Это 
чего-то стоит» – думал я, когда добирался до городской 
поликлиники №15, в которой депутат Федосеева рабо-
тает главврачом.

Активные жители
Лидия Сергеевна оказалась приятной улыбчивой жен-

щиной с открытым взглядом. Большой т-образный стол в ее 
кабинете из-за этого не казался преградой, а разговор у нас 
шел свободно и откровенно. Мы обсудили не только прошед-
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ший год — мне были интересны и 5 лет первого депутатско-
го срока. Лидия Федосеева ответила на все вопросы, которые 
я задал, несколько раз за время беседы даже попеняла себе: 
«Если что-то не получилось или люди недовольны — значит, с 
этим я не справилась». Хотя, на мой взгляд, если б что-то дей-
ствительно не получалось, вряд ли люди второй раз доверили 
бы Федосеевой представлять их в Думе.

Первое, что радует Лидию Алексеевну — активность жи-
телей округа: «Если в прошлом году было сложно расшеве-
лить граждан для участия в городской программе «Двор, в 
котором мы живем», то в 2012 году жители сами приходят с 
предложениями». Федосеева считает, что любому депутату 
легче работать для избирателей, если они чувствуют себя хо-
зяевами своего города и не держатся в стороне от решения 
проблем.

Не депутат – друг
За годы работы в думе Лидия Федосеева добилась реше-

ния социальных проблем округа: ремонта школ, открытия до-
полнительных групп в детсадах, решения проблем инвали-
дов и ветеранов. «Если меня куда-то приглашают и там дело 
доходит до представления, не говорят «у нас в гостях депу-
тат», говорят «к нам пришел наш друг. И это – самая лучшая 
оценка», – говорит Лидия Сергеевна.

Впервые за несколько лет я услышал от публичного чело-
века, что нет индивидуальных проблем людей, а все пробле-
мы – социальные. Это был ответ на вопрос о том, с чем при-
ходят люди к депутату – с личной или социальной проблемой. 
«Если приходит ветеран войны и говорит, что у него течет 
крыша или проблема с сантехникой — это личная проблема 
или социальная?» – спрашивает Лидия Сергеевна так, что я 
понимаю: ответ однозначен — проблема социальная. Про-
блемы матерей, которые не могут устроить ребенка в детский 
сад, хотя им необходимо работать – это тоже социальная про-
блема. Отсутствие парковок – тоже, потому что брошенные на 
детских площадках машины мешают всем. И т. д. Лидия Фе-
досеева считает, что любая личная проблема – это отражения 
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социальных проблем, а депутат как раз должен увидеть это и 
суметь добиться решения этих вопросов.

Сухие цифры
За 2011 год в Промышленном округе №20 в соответствии 

с пожеланиями жителей и в результате усилий Лидии Фе-
досеевой отремонтировали крыши двух домов, межпанель-
ные швы – восьми, в одном доме заменили канализационные 
лежаки. Разработаны проекты на замену инженерных сетей 
четырех домов округа, заменены 10 лифтов в 4-х домах, на-
лажена работа лифта, установленного после пожара в доме 
№68 по Стара-Загоре. В 10-м и 11-м микрорайонах отремон-
тировали внутриквартальные дороги и тротуары, в двух дво-
рах по программе «Двор, в котором мы живем» оборудованы 
детские площадки. Частично отремонтировали детские сады 
№174 и 186, школу №61, в детсадах №174 и 378 открыты до-
полнительные группы, в 465-м – организована песочница для 
детей. Плюс многочисленные поздравления ветеранам, бло-
кадникам, детям, инвалидам и т. д. (список занимает 17 стра-
ниц), помощь по личным обращениям нуждающихся и т. д.

Из всего списка Лидия Федосеева выделяет особо открытие 
памятной доски о Вадиме Фадееве совместно с учениками шко-
лы, носящей имя этого героического летчика: «В ребятах я уви-
дела такой искренний патриотизм и такую благодарность Фа-
дееву за его подвиг, что была по-настоящему восхищена этим». 

Планы на будущее
Федосеева считает, что бульвар на Стара-Загоре должен 

оставаться бульваром, причем его нужно превратить в нор-
мальное место для прогулок жителей, ведь это место — сим-
вол победы русского народа в войне с Турцией. Еще ей хочется 
сохранить «Шипку» – например, в качестве концертной пло-
щадки Дома дружбы народов или филиала Художественного 
музея (предложения Лидия Сергеевна уже внесла в Думу).

Огромные планы по строительству различных лечебных 
учреждений – это она считает вопросами перспективного раз-
вития отрасли, причем весьма важными. Ведь лечить людей 
нужно всегда.
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Традиционно спросил о том, почему Лидия Сергеевна ре-
шила стать депутатом. Ответила просто: «В первый раз – фак-
тически по приказу городской власти: есть опыт – используй 
на благо города. А во второй уже сама: раз смогла справиться 
с работой, почему бы не продолжать?»

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

22.03.2012г.
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ОКРУГ 21

Татьяна Братчикова: «Для меня первичны 
интересы людей»

Татьяна Кон-
стантиновна четко 
определяет основные 
направления своей де-
путатской деятель-
ности: повышение 
правовой культуры и 
социальной информи-
рованности населения, 
инициирование бюд-
жетного финансирова-
ния для ремонта жи-
лищного фонда и учреждений социальной значимости, 
оказание адресной помощи гражданам.

Своими руками
Округ №21 можно назвать «спальным районом». Здесь 

нет заводов и фабрик, мало офисных зданий. Только жилые 
дома и торговые центры. По количеству населения округ 
один из самых многолюдных – 25 тыс. человек. В округе есть 
и транспортные развязки, и соответствующая инфраструк-
тура, и школы, и детские сады. «Все это и привлекает сюда 
бизнесменов, которые возводят торговые центры, – говорит 
Татьяна Константиновна. – Причем, почти каждая стройка 
создает сложную ситуацию. Например, многим самарцам 
известна история, связанная со строительством ООО «Мело-
дия» – огромного здания торгово-развлекательного центра, 
которое перекрывает солнечный свет жителям домов по Мо-
сковскому шоссе. Теперь эта фирма добивается разрешения 
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для размещения такого же «монстра» от улицы Г. Димитрова 
до Зои Космодемьянской. Такая точечная застройка на тер-
ритории Приволжского микрорайона почти не оставляет зе-
лени. И немногочисленными новыми саженцами деревьев и 
кустарников здесь не обойтись, нужно разумное плановое ре-
шение и не одно грандиозное мероприятие, чтобы исправить 
ситуацию. Кстати, 7-ой микрорайон – очень зеленый, много 
уютных тенистых двориков, обихоженных руками жильцов». 
И здесь же запущенные бульвары, сухостойные и аварийные 
деревья. В этом году по целевой программе озеленения город-
ского округа Самара частично учтены и реализованы предло-
жения депутата, составленные с учетом обращений граждан, 
по ликвидации сухостоя на территории округа № 21 и, пре-
жде всего, в 7-ом микрорайоне. 

Именно гражданская инициатива жителей округа, ко-
торую Татьяна Константиновна старается стимулировать и 
поддерживать, помогает в решении многих вопросов по бла-
гоустройству. 

Осенью 2010 года депутат обратилась к Татьяне Сима-
ковой, старшей по дому 345 на ул. Ново-Садовой, с предло-
жением организовать своих соседей на участие в конкурсе 
«Двор, в котором мы живем», и уже в сентябре там была обо-
рудована детская игровая площадка, выполнены работы по 
благоустройству. Эту инициативу депутата подхватили и чле-
ны Совета ТОС «Метеоцентр»: Юрий Евтушенко, Валентина 
Городничева и другие активные граждане, проживающие в 
домах 3 и 5 на улице Аминева. И летом 2011 года в рамках со-
циального проектирования там была построена одна из луч-
ших в Промышленном районе площадок для активного отды-
ха детей и подростков. На сегодняшний день уже построена 
детская площадка и выполнены комплексные мероприятия 
по благоустройству у домов №4 и №6 на улице Зои Космо-
демьянской. Ведутся строительные работы для размещения 
детских малых архитектурных форм на Московском шоссе, 
напротив домов №№143 и 145. 

Однако не все дворы по самым разным причинам попа-
дают в целевую программу «Двор, в котором мы живем». «Мы 



Слово и дело: депутат в действии

~ 72 ~

стараемся и их оборудовать игровыми и спортивными кон-
струкциями, но встает вопрос, кто будет ухаживать за пло-
щадками, у кого на балансе они будут находиться?» – расска-
зывает о наболевшем депутат. 

Кроме того, на территории округа нет спортивных ком-
плексов. И поэтому Братчикова настойчиво добивается мо-
дернизации имеющихся спортивных сооружений. Так, в 2012 
году предусмотрено обустройство хоккейной калды и разви-
вающих элементов на Московском шоссе, 276, 278 / Бубнова, 
4. Помимо этого выделены бюджетные средства на замену не-
уклюжих устаревших конструкций новыми на площадке у до-
мов №№102 и 104 на ул. Г. Димитрова. 

В ближайшей перспективе у депутата Братчиковой – об-
устройство дворовой территории по адресу: пр. Кирова, 409/
ул. Бубнова, 10 с реконструкцией футбольного поля и разме-
щением игрового оборудования. 

Татьяна Братчикова оказывает посильную помощь спор-
тивной общественной организации «Спутник», возглавляемой 
Евгением Бажановым. По ее ходатайству юные спортсмены 
получают льготные путевки на турбазу для тренировочных 
сборов.

И, пожалуй, самый трудный вопрос депутата – финан-
сирование капитального ремонта бассейна школы № 108. 
Вместе с директором Еленой Кожуховой настойчиво и после-
довательно депутат добивается бюджетных средств на рекон-
струкцию бассейна, который много лет не функционирует. 
«Проект закончен, смета составлена, – говорит Татьяна Кон-
стантиновна. - И мы опять будем работать с администрацией, 
чтобы согласно смете на 2013 год были предусмотрены бюд-
жетные расходы для нашего бассейна». 

ЖКХ и ПЖРТ
Вопросы ЖКХ везде стоят достаточно остро. В каждом 

округе есть жилищные территории, требующие особого под-
хода. В округе №21 – это 7-ой микрорайон, где, в основном, 
«хрущевки». Именно там, в период с 2010 по 2012 годы по но-
вым технологиям отремонтированы четыре кровли в домах 
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на улицах Воронежской и Ново-Вокзальной. Кроме того, за-
менено мягкое кровельное покрытие в двух домах на Москов-
ском шоссе и в двух домах на Аминева. В общей сложности 
при содействии депутата Братчиковой в последние два года 
за счет бюджетных средств отремонтированы восемь кровель 
и еще две запланированы на август этого года. 

Немало жилищных проблем успешно решены в рамках 
взаимодействия депутата с управляющими компаниями: 
ремонт отмостков и крылец: два адреса в Приволжском ми-
крорайоне, два адреса на территории ТОС «Ипподром», три 
адреса в 7-ом микрорайоне. «Если в других округах работа 
управляющих компаний – камень преткновения, – говорит 
Татьяна Константиновна, – то нам удалось сохранить два 
мощнейших ПЖРТ – «Промышленный» и «Приволжский». У 
них есть своя база: техника, трудовые ресурсы, они грамотно 
выстраивают отношения с жителями. Было время, когда соб-
ственники жилья отказывались от услуг этих ПЖРТ, но через 
некоторое время они возобновили с ними договора». Конечно, 
не все так гладко, как хотелось бы, но на все свои обращения 
я получаю исчерпывающие ответы, компетентную информа-
цию и компромиссные предложения. 

«Почему я дважды участвовала в выборах и стала депу-
татом? Я профессиональный нотариус. Но девять лет назад 
я поняла, что только нотариальной деятельности мне мало, 
что во мне есть ресурс, которым я могу поделиться с людь-
ми, что надо реализовывать свои знания и потенциал. И я это 
делаю. Мне не стыдно смотреть людям в глаза, так как для 
меня первичны их интересы», – поделилась депутат Татьяна 
Братчикова.

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

02.08.2012г.
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ОКРУГ 22

Минахмет Халиуллов: «Самое главное – 
обратная связь с избирателями»

Есть люди, кото-
рые четко осознают 
свои желания и не-
уклонно идут к цели. 
Минахмет Мидехато-
вич Халиуллов, депу-
тат Думы городского 
округа Самара по Про-
мышленному округу № 
22, выбрал профессию 
строителя, пришел ра-
ботать в сферу ЖКХ. 
Сначала рядовым инженером, затем главным. «Только 
тогда я начал ясно осознавать, что именно я хотел бы 
изменить в сложной системе жилищно-коммунально-
го хозяйства нашего города. А также понял, что, буду-
чи даже генеральным директором, я не смогу в полном 
объеме решить все те проблемы, которые накопились 
за десятилетия в сфере ЖКХ. Что эти проблемы нуж-
но решать на законодательном уровне».

Реальные цифры
Конечно же, за два года работы на посту депутата Минах-

мету Мидехатовичу пришлось заниматься не только законот-
ворчеством. В ходе реализации городской программы «Двор, 
в котором мы живем» в прошлом году приобрели новый облик 
дворы по улице Георгия Димитрова, 112, Демократическая, 
9, 11, 13, которые выиграли конкурс и получили средства на 
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благоустройство из городского бюджета. «Действие програм-
мы продолжится до 2015 года. Ежегодно в ее рамках будут 
реконструироваться сразу по два двора в каждом округе, – 
обещает депутат. – А на 2012 год запланировано благоустрой-
ство дворов по ул. Ташкентской, 214, 218 и Ново-Садовой, 379, 
381». Также в этом году депутат планирует привести в поря-
док сквер, проходящий от дома № 115 по ул. Георгия Дими-
трова до дома № 240 по улице Ташкентской. Но есть и пробле-
мы, говорит Минахмет Мидехатович. «До сих пор не решен 
вопрос об уборке подъездов. Необходимо централизованно 
включать в квитанцию по квартплате эту статью расходов. 
Отмененная в 2006 году решением городских властей уборка 
была повсеместно прекращена. На заседаниях профильного 
комитета Думы я не раз подчеркивал, что данный вопрос тре-
бует скорейшего решения».

Внимание, дети!
Еще один острый вопрос – нехватка мест в детских садах. 

«Такая проблема, к сожалению, существует по всей стране», – 
отмечает Халиуллов. Благодаря усилиям городских властей и 
городских парламентариев ситуация стала меняться к лучше-
му: в 2011 году в нашем округе были отремонтированы и от-
крыты две дополнительные группы в детсадах № 374 и 395».

Многие действующие детские сады и школы в районе 
нуждаются в реконструкции. «Департамент образования со-
вместно с депутатами городской Думы согласовал титульные 
списки ремонта образовательных учреждений, – продолжает 
Халиуллов. – В прошлом году были выделены средства на 
ремонт кровли школы № 10 «Успех». В текущем году будут 
реконструированы сети горячего и холодного водоснабжения, 
отопление и канализация в этой школе. Также ремонт кровли 
и отопления планируется провести в школе № 43. В школе № 
124, получившей в конце 2011 года дорогостоящее импортное 
кухонное оборудование, будет произведен ремонт пищеблока. 
Не останутся без внимания и детские сады. Уже в 2012 году 
будет произведен частичный ремонт детских садов № 138, 
402. Общестроительные работы пройдут в ЦДОД «Искра». В 
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центре детского творчества «Спектр» приведут в порядок му-
зей истории образования. В 2013-2014 годах работа в данном 
направлении будет продолжена. На ремонт школ и детских 
садов планируется выделить около 30 миллионов рублей».

В зоне внимания Халиуллова и досуг подрастающего по-
коления. Он является одним из учредителей мотоклуба «Ро-
сток». Клубная команда по ледовому спидвею неоднократно 
становилась призером чемпионата России. Уже второй год 
подряд среди школьных команд Приволжского микрорайо-
на с большим успехом проводится турнир «Золотая шайба». 
В турнире участвуют юношеские команды из школ № 10, 85, 
100, 124. Ежегодно летом проводится турнир «Кожаный мяч».

Выслушать и помочь
– В работе каждого депутата самое главное – обратная 

связь со своими избирателями. Нужно постоянно вести кон-
структивный диалог, оперативно владеть обстановкой, чтобы 
знать, в какой помощи они нуждаются. Эту формулу я вывел 
в самом начале своей депутатской деятельности, – признает-
ся Минахмет Мидехатович. – Поэтому постоянное общение с 
избирателями – это то, к чему я стремлюсь. Ежедневно в мою 
общественную приемную поступают письма и звонки от жи-
телей округа. Люди приходят и рассказывают о своих нуж-
дах и проблемах. А я каждый понедельник жду их на прием. 
За прошедший год ко мне обратились более 500 человек. Мы 
стараемся ответить на каждый вопрос, проконсультировать, 
помочь в решении той или иной проблемы. Не все вопросы 
сразу удается решить положительно, но и они обязательно бу-
дут разрешены.

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

06.06.2012г.
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ОКРУГ 23

Роман Степаненко: «Необходимо защитить 
«зеленые оазисы»

В депутатских 
округах работа кипит 
круглый год. О своих до-
стижениях и планах на 
ближайший год расска-
зал самый молодой де-
путат гордумы Роман 
Степаненко.

Дороги в округе 
23-й избирательный округ Промышленного района вклю-

чает в себя территорию от улиц Ново-Садовой до реки Вол-
ги, в границах улиц 22 Партсъезда и Демократической. Это 
спальные микрорайоны, состоящие в основном из высоток 90-
ой серии и новостроек. Очевидное преимущество округа – в 
отсутствии ветхих зданий, требующих расселения. Коммуни-
кации пока тоже в норме, обозначил депутат Роман Степа-
ненко. Большая часть жалоб от населения касается вопросов 
благоустройства. Не хватает парковок, детских площадок, 
внутриквартальные дороги пришли в негодность. Кстати, 
часть из них отремонтируют уже в этом году. Осенью долж-
на завершиться реконструкция улицы Солнечная. Отрезок от 
Димитрова до Шверника уже готов. Роман Степаненко раду-
ется - четырехполосная дорога в двух направлениях, благо-
устроенные пешеходные переходы и светофоры. В этом году 
открылся светофор на выезде с 6 просеки. В недавно отстро-
енный массив была узкая дорога, и в часы пик было невоз-
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можно попасть на Солнечную. Сейчас там установлен свето-
фор, расширена дорога перед перекрёстком. «Но я работаю, 
чтобы расширить въезд на улицу Солнечную», – продолжил 
депутат. После официального открытия дороги по ней вновь 
пустят общественный транспорт. 

«Двор, в котором мы живем»
За 2 года работы Романа Степаненко в качестве депутата 

городской Думы в округе установлены 11 новых детских пло-
щадок. В некоторых дворах появились полноценные футболь-
ные поля. К примеру, улица Солнечная, 47. Эта территория, 
одна из трех в округе, благоустроенная в рамках программы 
«Двор, в котором мы живем». По словам жителей, дети в фут-
бол не играли, на старом футбольном поле было больно па-
дать. Теперь же одиннадцатилетний Роман Галямов радуется: 
«Раньше вся каменная площадка была, спотыкнешься, разо-
бьешь себе коленки, а здесь упадешь, и никакой травмы нет».

Основное условие участия в программе – это инициатив-
ные граждане, которые работают над проектом, собирают 
подписи и в дальнейшем будут поддерживать эту площадку в 
первозданном виде. Будучи председателем думского комите-
та по социальной политике, Роман Степаненко уделил боль-
шое внимание установке тесного взаимодействия с жителя-
ми. По словам депутата, удалось сплотить жителей. 

«Жители знают мой мобильный номер, мои аккаунты в 
социальных сетях, могут по любому вопросу обратиться», – го-
ворит депутат. 

Так Роман Степаненко помог разбить цветники и поса-
дить фруктовые сады сразу в четырех дворах. 

«Грунт привозили от депутата, семенами он помогал. 
Дают нам на субботник инвентарь», – поделился председа-
тель Совета дома № 250 по улице Ново-Садовая Александр 
Давитьян.

Спасти озеро
Одна из главных задач депутата Степаненко – сохране-

ние зеленых оазисов, оставшихся в округе после того, как на 
месте лесополосы и дачных массивов вырос микрорайон Сол-



~ 79 ~

Дума городского округа Самара

нечный. Это озеро – главная местная достопримечательность. 
Каждый год сюда прилетают утки, а жители любят посидеть 
на берегу с удочкой. Владимир Титов – заядлый рыбак. Го-
ворит, большое дело, когда за рыбой далеко ходить не надо. 
Озеро прямо под его окнами. 

«Все наши акции по благоустройству начинаются с этой 
точки. Это такое зеленое сердце нашего округа, где проходят 
и праздники и субботники, и это одно из любимых мест от-
дыха и прогулки горожан. Убираемся 2 раза в лето, весной и 
осенью», – рассказывает депутат.

По словам жительницы дома №250 по улице Ново-Садо-
вой Натальи Комаровой, чтобы водоем не засох, его необхо-
димо полностью очистить от мусора с помощью специальной 
техники, привести в порядок береговую зону. По подсчетам 
депутата, на это потребуется не менее 10 миллионов рублей. 
«Поэтому народный избранник приложил максимум усилий, 
чтобы озеро привели в порядок за счет бюджета», – подели-
лась жительница.

Озеро включили в программу благоустройства водных ре-
сурсов, на него выделены деньги, разрабатывается проект по 
благоустройству. 

Больше мест для отдыха
Еще одна достопримечательность округа – дубовая роща 

вдоль улицы Шверника. «Это единственное место, где можно 
погулять с детьми, тем более с маленькими. Везде солнце, и 
роща – это единственное место, где тенек. Здесь дети бегают, 
здесь нет машин», – поделилась жительница дома №218 по 
Ново-Садовой Ольга Лазарева. 

Роман Степаненко участвовал в многочисленных акциях 
по наведению порядка в этой роще, еще будучи кандидатом 
в депутаты. Недавно благодаря его усилиям здесь появились 
урны. Как следствие – стало гораздо чище. 

«Внимание депутата к этому месту и к чаяниям жителей, 
оно, безусловно, заметно. Главное, что человек не просто ста-
рается помочь, а сам активно принимает участие. Все суббот-
ники проходят с его участием. Он знает проблемы этого места, 
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мнение жителей. И главное – стремится двигаться вперед», 
– говорит жительница Солнечного микрорайона Елена Мо-
лодцова. 

В планах депутата – восстановить освещение, лавочки. 
А пока Роман Степаненко делает все для того, чтобы роща 

не лишилась своих «старожилов» – белок. «Мы помогаем, де-
лаем домики, кормушки для белочек, выделяем деньги на 
корм. Прекрасно, что такая маленькая радость здесь присут-
ствует», – считает депутат. Кстати, Роман Степаненко поду-
мывает часть белочек передать парку имени Гагарина. Там 
их практически не осталось. 

Елена Шишкина
Сюжет в программе

«Самарская городская Дума»
(ТРК «Терра»)

24.08.2012г.
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ОКРУГ 24

Николай Митрянин: «Вместе можно 
сделать многое»

И з б и р а т е л ь н ы й 
округ первого замести-
теля председателя 
Думы Николая Митря-
нина расположен дале-
ко от центра: поселок 
Восточный, Зубчани-
новка и Аэропорт 2. Сам 
по себе округ большой, 
но, по словам самого де-
путата, ухоженным его 
не назовешь. В округе 

много частных домов и большая протяженность дорог 
– а это, как показывает практика, уже большие про-
блемы. 

Проблемы и их решения
В округе 107 дорог, а покрыты асфальтом по всей протя-

женности всего семь. Это те, по которым движется городской 
транспорт. Большинство из них получили «второе рождение» 
в течение прошлого и текущего года. 

– Совместно с администрацией городского округа Самара 
и департаментом благоустройства проделана очень серьезная 
работа по улучшению качества дорожного полотна, – гово-
рит Николай Николаевич. – Во-первых, заасфальтированы 
полностью ул. Литвинова, Зубчаниновское шоссе. В этом году 
добавилось Аэропортовское шоссе, ул. Чекистов. Сейчас идут 
работы по улучшению асфальтового покрытия за счет снятой 
крошки на ул. Серноводской и Цеховой. 
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– Одна из главных проблем округа, которую мы пока еще 
не решили – отсутствие пешеходных дорожек, тротуаров, 
даже для подхода к остановкам общественного транспорта, – 
продолжает депутат. – Но надо сказать, что Департамент по 
благоустройству очень внимательно отнесся к нашим прось-
бам и просьбам жителей. Например, в проекте не было ас-
фальтового покрытия на дорогах к школе 147 и домам 133а и 
135а по ул. Магистральной. Этот объем работ был выполнен 
дополнительно. И в этом году наши жители поведут детей к 
школе по чистой улице. 

Еще одна проблема, о которой много говорилось – пробле-
ма водоснабжения района. На текущий год запланировано 
окончание строительства водовода по ул. Магистральная – 
Приамурская – Арзамасская. При поддержке администрации 
городского округа и администрации области идет проектиро-
вание и строительство коллектора сточных вод по Днепров-
скому проезду/Литвинова. 

– Этот тот самый участок, который каждую весну и осень 
затапливает, – замечает депутат. В этом году будут построены 
два приемника, строительство же самого коллектора заложе-
но на будущий год. 

– Но некоторые вопросы пока не находят решения, – при-
знается Николай Николаевич. – Например, рядом с нашей 
приемной есть заброшенная котельная. Там и мусор, и люди 
собираются соответствующие, и само помещение в аварийном 
состоянии, того и гляди рухнет. Мы уже несколько раз гото-
вили списки с адресами и фото этих объектов. Этот вопрос мы 
планируем включить в план мероприятий до 1 августа, для 
обсуждения с Администрацией города, чтобы уже иметь ре-
шение и с учетом этого готовить бюджет на будущий год. Но 
даже если мы предусмотрим в бюджете деньги на перепро-
филирование этих зданий или на их снос, возникнет вопрос 
о собственности земли, на которой они построены. Ее нужно 
будет переоформлять. А это делается не быстро. 

Совместная работа 
Надо сказать, что в округе № 24 на практике воплоща-

ются идеи социально ориентированного бизнеса. Уже давно 
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организован общественный совет во главе с Сергеем Никола-
евичем Поповым. 

– Вместе решаем вопросы социального партнерства, - рас-
сказывает Николай Митрянин. – Большая материальная 
помощь оказана округу комбинатом «Волжский», ООО «До-
мостроительным комбинатом № 1», «Хлебзаводом № 5». Мы 
запланировали и возводим с помощью спонсоров детскую 
площадку в детсаде № 256 по ул. Грибоедова. Завезены все 
материалы, думаю, строительство закончим до конца июля. 
Начали серьезный и дорогой проект по строительству фут-
больного поля, беговой дорожки в школе № 147. Бюджет пер-
вичных подготовительных работ – 1,8 млн. рублей. Деньги 
на это выделил ООО «Домостроительным комбинатом № 1», 
ОАО «Железобетон», предприниматель Попова Л.В., и мы на-
деемся, что успеем закончить к 1 сентября. 

Еще одна тема, которая всех сближает – праздники. Совет 
территории совместно с Советом Ветеранов ежегодно органи-
зует для жителей округа праздник «День рождения поселка». 

– В рамках этого праздника мы награждаем жителей по-
селка Зубчаниновка – лучших в своей профессии, – рассказы-
вает Николай Николаевич. – В этом году письма и грамоты 
от председателя Самарской губернской Думы Виктора Сазо-
нова, главы районной администрации Игоря Жаркова и от 
меня лично получили 57 человек. Осенью проводим в округе 
«Праздник Урожая», на котором все жители могут предста-
вить свои достижения, а так же проходит торжественное на-
граждение победителей. Традиционными стали чествования 
ветеранов на праздничных мероприятиях в школах № 34 и 
№86 на День Победы. 

И детям, и взрослым
Благоустроенная территория – именно по ней делают пер-

вые выводы о работе депутата. Эта работа в округе проводит-
ся совместно с Администрацией Кировского района и носит 
системный характер. В прошлом году по программе «Двор, 
в котором мы живем» была поставлена детская площадка во 
дворе дома №4 по Конному проезду. Сейчас идут аналогич-
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ные работы по адресам Землянскиий проезд, 14, 16, 18; Аэро-
порт-2 дома №№ 4, 6, 8, 9, 10. 

Также в этом году запланирована установка малых 
форм на детских площадках по адресам: ул. Металлургиче-
ская, 88, 90; Воеводина, 4, 4а; Грибоедова, 8,10; Чекистов 7,9; 
Достоевского/С. Перовой, Бортмехаников, 1; Смышляевское 
ш., 1; Литвинова, 324; Цеховая 183, 185; Магистральная 135, 
135б. 

В 2011 году начат ремонт кинотеатра «Луч», освоено 13 
млн. руб. В этом году депутат планирует завершить работы. 

С департаментом ЖКХ согласованы работы и выделены 
средства на капитальный ремонт кровли в жилых зданиях. 
Уже в этом году крыша отремонтирована в двух домах: Лит-
винова, 322а и Магистральная, 58, ведутся работы по адресу 
Литвинова 328, начинаются работы в доме №88 по улице Ме-
таллургической. Не остались без внимания и муниципальные 
учреждения. Выделены средства на ремонт: системы отопле-
ния школе № 147, кровли – детсаду № 180, прачечной – дет-
саду № 260, оконных блоков – Центру детского технического 
творчества «Поиск». 

– Чем могли, мы помогли садикам и в прошлом году, – 
говорит Митрянин. Выделили каждому по 250 тыс. рублей. 
Благодаря этому, кто-то сделал ремонт в пищеблоке, кто-то 
поставил пластиковые окна.

– Но проблема благоустройства и ЖКХ – основные, с ко-
торыми приходят жители к нам на прием, – подводит итоги 
Николай Николаевич. - Мы стараемся все дела довести до 
конца. Можно сказать, что именно поэтому я и решил стать 
депутатом. В общем-то, до того, как стал баллотироваться в 
Самаре, опыт депутатской деятельности у меня был. В 1991 
году я был депутатом в г. Пензе, по месту службы. И понял, 
что депутатская должность – прямая возможность влиять на 
ситуацию. А я очень хотел, что бы ситуация на моей малой 
родине, где жили мои родители, изменилась к лучшему. 

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

25.07.2012г.
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ОКРУГ 25

Андрей Мастерков: «Пока есть силы, 
буду помогать людям»

История России XX 
века полна войн – от 
мировых до локальных. 
Одной из них была во-
йна в Афганистане — 
та, о которой не любят 
вспоминать ни участ-
ники, ни бывшие прави-
тели. «Афганцы» – так 
мы зовем солдат и офи-
церов, прошедших через 
этот ад. Одним из них 
был Андрей Мастерков, 
сегодня – депутат го-
родской Думы Самары 

по Кировскому избирательному округу №25.
Впервые Мастерков выдвинулся в Думу в 2004 году. 

Тогда уже он возглавлял областную ветеранскую орга-
низацию «Боевое Братство», объединившую ветеранов 
локальных войн, и занимался поиском точек соприкос-
новения «афганцев» и «чеченцев» с властью. Депутат-
ская работа хлопот прибавила, но Андрей Владими-
рович знал, на что шел. Итогом стало решение кучи 
проблем округа и второй депутатский срок.

«Не надо хвалить»
Именно с этого начался наш разговор – Мастерков сказал, 

что проблем еще достаточно много, ведь Кировский район – 
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не самый простой в городе, поэтому и хвалить депутата не 
стоит (и я обещал писать только правду). Район строили так: 
быстрее хотели дать жилье людям, работавшим на много-
численных заводах Куйбышева, а о благоустройстве особо не 
думали. Итог – отсутствие коллекторов почти на всей Безы-
мянке. Вопрос с одним из них — на улице Свободы – Андрей 
Мастерков решает с первого созыва. Результата удалось до-
стичь только в прошлом году – предыдущая городская власть 
депутата (и, кстати, его предшественника тоже) не слыша-
ла. А теперь есть проект строительства коллектора, который 
уже прошел экспертизу (бюджету это обошлось в 3 млн. руб.). 
«Дело за областью – если правительство подпишет в ближай-
шее время, то выделят необходимые 22 млн. и уже в этом году 
смогут начать работы», – говорит Мастерков.

А вот с поселком Падовка пока ничего сделать не полу-
чилось: там нет водоснабжения, не у всех жителей оформлена 
земля (и они просят в этом помочь), а еще много несанкциони-
рованных свалок. Фактически решить проблему с водой мож-
но только на областном уровне, и Андрей Мастерков совмест-
но с жителями подали заявку на включение их в программу 
«Чистая вода» – чтоб организовать водопровод. Требования 
для попадания в программу жесткие, но Мастерков надеется, 
что у них получится. Ведь получилось же подключить дома с 
№20 по №30 по улице Земеца к городским системам водо- и 
теплоснабжения в 2010-11 гг. Там было все печально: 10-15 
градусов тепла зимой, перебои с водой... А теперь – нормаль-
ные условия для проживания.

Не хлебом единым
Большое внимание депутат уделяет общению со своими 

избирателями. Андрей Мастерков – активный участник ме-
роприятий, посвященных патриотическому воспитанию мо-
лодежи. Укрепление связей между поколениями, воспитание 
человечности, душевности – главная цель и во встречах детей 
с блокадниками или афганцами, и в праздновании Маслени-
цы на площади им. Кирова, и даже в субботниках, которые 
в 25 округе проводят исключительно в скверах (территория 
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вроде как ничья, а на самом деле – общая, и заботиться о ней 
должны все).

Другая цель в организации встреч жильцов с управля-
ющими компаниями: «Жителей никто не готовил к реформе 
ЖКХ, и они до сих пор многого не знают. Мы стараемся учить 
людей руководить своим домом, выстраивать отношения с 
управляющими компаниями и администрацией, чтобы в ито-
ге вопросы решались прозрачно и грамотно», – говорит Ан-
дрей Мастерков.

123/14
Это не просто цифры – номера домов. По улицам Победы 

и Юбилейная. Дома начали разваливаться в прошлом году, 
жители забили тревогу, писали письма, приходили к депута-
ту. Андрей Мастерков тоже начал писать. В итоге скопилась 
толстенная папка с... отписками. К сожалению, чтобы дока-
зать реально опасную ситуацию, пришлось хитрить: зная о 
том, что первый замглавы города Виктор Кудряшов будет от-
крывать одну из площадок по программе «Двор, в котором мы 
живем», жители вместе с Мастерковым пришли туда и попро-
сили Виктора Владиславовича посмотреть разваливающиеся 
дома своими глазами. Он согласился – и дело сдвинулось с 
мертвой точки. Сейчас дом уже укрепляют – сделали стяжку 
стен, расчищают подвалы, чтобы укрепить фундамент. Те-
перь дома не развалятся.

Но есть еще несколько опасных – 122, 125 и 141 по улице 
Победы. «Если сейчас ими не заниматься, через год повторит-
ся ситуация 123-го дома», – говорит Андрей Мастерков. По 
этим домам он уже начал переписку со всеми ветвями власти. 
Будем надеяться – услышат».

Скверы, крыши, двор...
Зеленые островки округа удалось внести в список скверов 

(хоть и без статуса) – этим Матерков гордится: «Это же лег-
кие города, их надо сохранять!» В прошлом году удалось от-
ремонтировать крыши 4 домов, обошлось это почти в 5,5 млн. 
руб. На Металлургов 23 заменили стояки канализации, ХВС 
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и ГВС на сумму 4,4 млн. руб. Это чтобы знали, во сколько об-
ходятся ремонты, а то все ругаются...

По городской программе сделали площадку на Пугачев-
ской 21 и 21А, включили на этот год еще два адреса. К тому 
же заложили в бюджет по 1 млн. руб. на каждый округ, чтобы 
ставить детские городки в маленьких дворах.

Многое осталось «за кадром» – просто не уместить в одну 
заметку. В конце разговора я традиционно спросил о том, за-
чем Андрей Мастерков стал депутатом. «В первый раз – чтобы 
решить проблемы своих ребят-афганцев, – ответил он. – А во-
обще я до сих пор живу в Зубчаниновке, знаю Кировский рай-
он очень хорошо и хочу хоть что-то здесь изменить к лучшему. 
Поэтому решил это дело не бросать, пока есть силы».

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

28.03.2012г.
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ОКРУГ 26

Василий Рогожников: «Я здесь живу, мне и 
решать проблемы округа»

Своими главны-
ми задачами как де-
путата, Василий Ро-
гожников считает 
поддержание обще-
ственного порядка 
и благоустройство 
территории округа.

«Живем мы все тут, 
работаем на заводе, все 
проблемы знаем, а ре-

шать их придет чужой человек? – рассказывает Василий Ва-
сильевич о том, почему еще в 2004 году решил баллотировать-
ся на первый срок. – Родился я тут, учился, работал. Живу до 
сих пор. Сын мой тут живет, и внук. И я каждый день хожу по 
этим улицам. И ко мне обращаются, как к своему».

Не страшно жить
Депутат Рогожников во вверенном ему Кировском окру-

ге № 26 главное внимание уделяет проблеме охраны обще-
ственного порядка. Одна из важных составляющих работы в 
данном направлении – очистить округ от несанкционирован-
ных ларьков и питейных заведений, которых великое множе-
ство. «В этом год мы с моим помощником насчитали их 47. 
Как мы с ними боремся? Ведем совместную работу с главой 
района Игорем Владимировичем Жарковым и департамен-
том потребительского рынка. Вывозим эти киоски. За этот год 
– уже 27 ларьков. Но работа продолжается». Плюс к этому: 



Слово и дело: депутат в действии

~ 90 ~

установка дополнительного освещения на улицах, в парках. 
Совместная работа с правоохранительными органами по на-
ведению порядка в округе. «Но устранять проблему важно не 
только сверху, – говорит Василий Васильевич. – Важно, что 
бы сами жители осознали ее, и помогали властям на своем 
уровне. Для налаживания взаимодействия и взаимопонима-
ния в этом году с февраля по май при поддержке администра-
ции города мы проводили дискуссионные площадки. Точнее 
сказать, встречи жителей округа с представителями всех де-
партаментов городской администрации. Всего было восемь 
площадок: по вопросам здравоохранения, образования, соци-
ального обеспечения, пенсионного обеспечения, транспорта, 
ЖКХ и безопасности общественного порядка». 

И стар, и млад
– Еще один позитивный момент, – продолжает Василий 

Васильевич,- возрождается такое понятие, как шефство. 
Например, в школах №№ 96, 133, 150, 112, 135 построены 
«антивандальные» спортивные площадки. У нас проводят-
ся встречи руководства завода с педколлективами школ, мы 
организуем экскурсии детей на завод, по музеям, выезды на 
концерты. Традиционно празднуем 9 мая. Приглашаем на 
это мероприятие и школьников, и ветеранов, тружеников 
тыла, работников завода. И колонной с оркестром выходим 
на проспект Металлургов. Зрелище потрясающее. Проводи-
лись и спортивные мероприятия: эстафета к 65-летию Побе-
ды, первенство района по мини-футболу. Сейчас готовимся 
к выпускным вечерам. Отмечаем медалистов специальны-
ми наградами, родителей – благодарственными письмами, а 
учителей – грамотами. 

Вот уже более 20 лет существует благотворительный 
фонд «Милосердие и здоровье». Его задача помогать пенси-
онерам, всю свою жизнь отдавшим родному предприятию. А 
их на учете – около шести тысяч человек. «В летний период у 
нас бывает много выездных мероприятий: поездки в Ташлу, 
Алексеевку, прогулки на теплоходе, – рассказывает Василий 
Васильевич. – 22 июня мы традиционно проводим День па-
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мяти и скорби». При Фонде работает магазин с социальными 
ценами, льготная парикмахерская и швейная мастерская. 

И жить комфортно
Если безопасность проживания в округе – задача со-

вместная, то проблемы ЖКХ решить без финансирования и 
поддержки властей невозможно. В округе больше всего му-
ниципального жилья. ТОСов всего два – «Металлург-1» и 
«Металлург-3». А ТСЖ и вовсе только на пр. Металлургов, 
56, и ул. Енисейской 57, 55, 55А. За последние четыре года в 
округе сменилось четыре компании. Причина – не справля-
лись с обязанностями. «Большинство домов строилось в 50-60 
годах. Есть фонд еще старее – довоенный, – рассказывает Ва-
силий Васильевич. – Двухэтажные дома барачного типа, все 
удобства на улице. Это дома по улице Олимпийской №№4, 6, 
8, 10, 12. Мы четыре года старались, и, наконец, в прошлом 
году удалось включить эти дома в список аварийного и ветхо-
го жилья». А два года назад депутату удалось включить дом 
232 по улице Свободы в реализацию программы в рамках фе-
дерального закона. Там сделали хороший ремонт. Ну а для 
тех жителей, чьи дома в рабочем состоянии, в приемной де-
путата организован постоянно действующий семинар по об-
учению председателей советов домов, как себя вести с управ-
ляющими компаниями. 

Очень много внимания депутат Рогожников уделяет бла-
гоустройству дворов. «Если говорить в целом, на сегодня по 
нашей инициативе за все время моего депутатства поставлено 
30 детских и спортивных площадок, – приводит конкретные 
цифры Василий Васильевич. – На самом деле, я не хвастаюсь, 
просто в моем округе очень инициативные молодые родители. 
Они и стимулируют меня работать в этом направлении. Я, на-
пример, сам лично собственными руками делал песочницу и 
две скамейки по адресу Республиканская, 67». Есть в округе 
и площадки, поставленные в рамках программы «Двор, в ко-
тором мы живем» – в прошлом году благоустроен двор дома 
№93 по проспекту Металлургов. В этом году планируется по-
ставить площадки по адресу Гвардейская, 15 и Свободы, 223. 
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На будущий год поданы заявки на возведение площадок еще 
по четырем адресам. А в этом – ожидается строительство че-
тырех детских площадок за счет средств муниципалитета Са-
мары. 

Еще один важный вопрос – благоустройство территории и 
реконструкция парка им. 60-летия Октября. «Там требуется и 
спил ветхих деревьев, и очистка водоема, и замена насосов на 
фонтане «Лебедь». Хотелось бы, что там было больше детских 
кафе, и меньше питейных заведений. Мы 4 года работали над 
этим, и в этом году, наконец, вопрос сдвинулся с мертвой точ-
ки, и большинство кафе перенесено на другую сторону озера, 
подальше от жилого района», – с радостью замечает Василий 
Васильевич. 

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

28.06.2012г.



~ 93 ~

Дума городского округа Самара

ОКРУГ 27

Владимир Сюсин: «Нам необходимы 
спортивные залы по всему городу»

Почему Самара на-
ходится сегодня лишь 
на девятом месте в 
регионе по обеспечен-
ности спортивными 
объектами? Чем горо-
ду могут помочь меце-
наты? Что делать со 
стихийными свалками? 
На эти и другие вопро-
сы ответил председа-
тель комитета по обе-

спечению безопасности жизнедеятельности населения 
и рационального природопользования Думы городского 
округа Самара Владимир Сюсин.

– Какие проблемы в экологии Самары вам как пред-
седателю профильного комитета представляются наи-
более актуальными? 

– Вопрос экологии города неоднозначен. Он включает в 
себя множество аспектов, таких как наличие зеленых насаж-
дений, канализационные сбросы, контейнерные площадки и 
пр. Для улучшения экологической ситуации необходимо ра-
ботать по каждому из этих направлений. Самара последние 
годы показывает стабильно удовлетворительное состояние: 
ситуация не становится ни хуже, ни лучше. Нельзя сказать, 
что ситуация критическая, но и хорошей ее не назовешь.
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– Что делает комитет для улучшения ситуации?
– Комитет работает. Так, в апреле в городской Думе про-

шло расширенное заседание, организованное нашим комите-
том, с участием представителей администрации, обществен-
ности, экологов, профильных организаций. В ходе обсуждения 
обозначены не только проблемы и возможные пути решения, 
но и выработаны рекомендации Главе города о разработке в 
текущем году долгосрочной комплексной целевой програм-
мы по экологическим проблемам г. о. Самара. И результат не 
заставил себя долго ждать. Эту программу, рассчитанную на 
2013-2015 годы, рассмотрели на коллегии в администрации. 
Помимо этого, мы создали рабочую группу при комитете, будем 
помогать разрабатывать меры по улучшению экологической 
ситуации, предложения для городских и областных властей. 

– Почему в городе все острее встает проблема сти-
хийных свалок, несмотря на принимаемые властями 
меры? 

– Депутаты и администрация работают над решением 
этой проблемы. Ежедневно мы совместно рассматриваем во-
прос ликвидации свалок. В прошлом году убрали 300 свалок, 
но, к сожалению, на их месте выросли новые. Ведется работа 
по увеличению числа контейнеров. По городу можно увидеть 
и новые контейнеры – с крышкой, более современные и эсте-
тичные. Особе внимание уделяется и частному сектору. Су-
ществует такая проблема, как неоговоренный объем вывоза 
мусора. Когда магазины, находящиеся на территории дворов, 
используют контейнеры, относящиеся к близлежащим домам. 
Соответственно, мусора оказывается больше, чем число рей-
сов, которое совершает уборочная спецтехника. И, к сожале-
нию, есть люди, кому лень пройти даже 100 метров до контей-
нерной площадки. Здесь выхода два: информирование людей, 
проведение разъяснительных работ, и радикальные меры – в 
виде достаточно суровых штрафов. Штрафы не должны быть 
копеечными, нужно, чтобы они были ощутимыми для бюдже-
та среднестатистического горожанина. Наш человек лучше 
всего понимает, когда приходится платить штрафы.
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– В вашем округе достаточно много торговых рядов, 
мелких торговых точек. Загрязняют ли они территории? 

– Как я уже говорил, большинство магазинов и киосков, 
к сожалению, не имеют собственных мусорных контейнеров, 
а потому пользуются контейнерными площадками жилого 
фонда. Однако эти площадки рассчитаны только на те объ-
емы, которые необходимы именно для данного жилого фонда, 
и на дополнительные поступления от торговых объектов этих 
объемов просто не хватает. Отсюда постоянно переполненные 
контейнеры. Чтобы эту проблему решить, управляющим ком-
паниям, Роспотребнадзору, фискальным органам нужно про-
вести масштабную проверку торговых объектов на наличие со-
ответствующих договоров, и в случае их отсутствия привлекать 
к ответственности, штрафовать. Проблема существует, и здесь 
необходим тотальный контроль. По сути такого рода функции 
не входят в зону ответственности депутатского корпуса, но 
когда мы получаем информацию о нарушениях, например, в 
жалобах жителей, то направляем запросы в соответствующие 
органы и отслеживаем ситуацию по решению проблемы.

– В прошлом вы серьезно занимались спортом. Как 
сейчас оцениваете доступность спортивных занятий 
для населения Самары сегодня? 

– Ситуация в самарском спорте, и не только спорте выс-
ших достижений, но и в массовом, в детском спорте, сегодня 
непростая. Самара находится на девятом месте среди всех 
городов Самарской области по обеспеченности спортивными 
объектами. Это самая главная проблема в данной сфере, и ее 
однозначно нужно решать в кратчайшие сроки. Новые спор-
тивные сооружения не строятся в достаточном объеме, старые 
– давно пришли в ветхое состояние, в них уже качественный 
тренировочный процесс построить просто не возможно. Нам 
необходимы спортивные комплексы для занятий легкой атле-
тикой, велоспортом, ледовые дворцы. Также Самаре нужны 
универсальные спортивные комплексы, позволяющие прово-
дить соревнования разного масштаба, – не только городские, 
областные, но и всероссийские и международные.
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Конечно, за счет городских средств невозможно все это 
реализовать, но есть возможность участия и в федеральных 
программах, и привлекать средства из областного бюджета. 
Проблема решаема, необходимо только усиленно работать в 
этом направлении.

– А стремится ли новое поколение заниматься спор-
том? Или его требуется все-таки дополнительно как-то 
стимулировать к здоровому образу жизни? 

– Стремление есть. Но чтобы это стремление реализовы-
валось, необходимо создать определенные условия. Помню, 
как я пришел в спорт. На тот момент Дворец спорта авиа-
ционного завода был новым современным спортивным ком-
плексом, с полным набором современного спортивного обору-
дования. Занятия там были доступны всем, и мы с большим 
интересом ходили на тренировки. Сегодня не у всех детей та-
кие условия есть. Я не говорю, что в каждом районе нужно по-
строить масштабные спортивные сооружения, пусть это будут 
элементарные спортивные площадки и залы, но они должны 
располагаться во всех частях города и быть доступны каждо-
му ребенку. 

– Ранее вы были председателем Благотворитель-
ного фонда поддержки пенсионеров и малоимущих 
граждан. Продолжаете ли сегодня заниматься меце-
натством?

– В 90-е годы я спонсировал детские и молодежные спор-
тивные организации. Например, футбольный клуб «Жигули» 
– ребята ездили в США, в Испанию. Потом благотворитель-
ность перешла на пенсионеров и малоимущих граждан. Это 
была не только помощь общественным организациям, в ко-
торых состоят ветераны и пожилые люди, но и точечная по-
мощь. И сейчас я также продолжаю этой деятельностью за-
ниматься. Я не говорю, что заваливаю людей деньгами, но все 
же стараюсь какую-то острую проблему решить. Она может 
быть связана финансовыми моментами, или с помощью в ле-
чении, реабилитации и т.д. Так, например, я постоянно ор-
ганизую туристические поездки по святым местам и другим 
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значимым маршрутам, например, в Ширяево или на Царев 
курган – для ветеранов и пожилых людей. Я не назову это 
благотворительностью, но, тем не менее, это приносит людям 
положительные эмоции, а дополнительные эмоции – это до-
полнительные годы жизни.

– Насколько развито у нас меценатство?
– Благотворительность может проявляться в разных фор-

мах и масштабах. Нуждающихся в помощи, к сожалению, 
очень много, и если каждый из нас окажет помощь хотя бы 
одному человеку, это уже будет большим делом. Но наталки-
вать на это нельзя, это уже должно идти от души. А когда по-
могать заставляют, это уже не благотворительность. Хотя та-
кие формы у нас тоже присутствуют, когда путем какой-либо 
разнарядки или указания оказывается помощь тем или иным 
организациям или людям. 

Елена Дергунова
«Самарское обозрение»

05.07.2012г.
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ОКРУГ 28

Владимир Ягодкин: «Жители – хозяева 
своего города»

Только с развитием 
местного самоуправле-
ния, с помощью самих 
жителей и при их ини-
циативе можно опера-
тивно и качественно 
решать городские про-
блемы. Таков один из 
основных постулатов 
депутатской деятель-
ности Владимира Ягод-
кина.

Да, 28 избирательный округ Кировского района произво-
дит впечатление. Во-первых, несмотря на специфическую Са-
марскую застройку в округе просто невозможно заблудиться: 
на каждом доме есть табличка с указанием не только улицы и 
номера дома, но и района, микрорайона. Во-вторых, в округе 
удивительно чисто и зелено. 

«Будет город цвесть»
Владимир Константинович в Гринпис, международную 

организацию защиты природы, конечно, не вступал, но всег-
да был против бездумного уничтожения городе зеленых на-
саждений. И в мае этого года он провел масштабную акцию. 
Депутат выступил с предложением изменить зоны земельных 
участков по нечетной стороне проспекта Кирова (от Москов-
ского шоссе до ул. Стара-Загора и от Стара-Загоры до Карла 
Маркса), по четной стороне улицы Стара-Загора (от Кирова до 
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улицы Димитрова) и по нечетной от Кирова до Ташкентской 
на зону Р-2 (зона парков, бульваров и набережных). Решение 
назрело, ведь до сегодняшнего дня в микрорайонах на терри-
тории округа было только две зоны застройки: предприятий 
обслуживания населения и многоэтажной жилой застройки. 
А парков и скверов не было. Вопрос этот уже рассматривался 
на публичных слушаниях в ДК им. Литвинова, где собралось 
больше сотни жителей Кировского района. По словам депу-
тата, публичные слушания по этой теме были и ранее, но суд 
отменил Правила застройки и землепользования в Самаре, 
а вместе с ним и решение по бульварам в указанных микро-
районах. Теперь комиссия по застройке и землепользованию 
вновь рассмотрит этот вопрос. 

Еще раньше благодаря вмешательству Владимира Кон-
стантиновича территория зоны отдыха «Дубки» приведена 
в порядок и проводится работа по переводу данной зоны в 
статус сквера. Регулярно по инициативе депутата проводит-
ся месячник по благоустройству территорий, в том числе и 
пяти озер, находящихся на территории округа. В нем актив-
но участвуют местные жители, работники домоуправлений, 
студенты Самарского техникума промышленных технологий, 
школьники. Регулярно проводится конкурс «Чистый двор», по 
итогам которого вручаются награды победителям.

Знать в лицо
– Одна из моих задач как депутата, – считает Владимир 

Константинович, – объединить жителей для совместного ре-
шения задач. Не просто сверху устранять все их проблемы, а 
сделать так, что бы жители района знали друг друга и могли 
вместе решать проблемы. Я это называю «работа на узнава-
ние». Каждый житель округа независимо от возраста должен 
знать в лицо и депутата, и его помощников, и председателей 
ТСЖ, и представителей управляющих компаний. И вместе 
мы должны добиться того, что бы округ наш стал лучше, что-
бы мы могли им гордиться. И, конечно же, мы должны рабо-
тать с молодежью, начиная со школьного возраста. Мы долж-
ны воспитать у них гражданскую ответственность.
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Такая работа депутатом уже организована. Проводятся 
Уроки мужества для молодежи в Доме ветеранов. Традици-
онными стали праздники ко Дню Победы около Дома Ветера-
нов с участием творческих коллективов. Регулярно проходят 
встречи с педагогическими коллективами и учащимися школ 
№№72; 101; 128; 157 по социально-значимым проблемам. Де-
путат тесно сотрудничает с центром «Семья» Кировского рай-
она: проводится конкурс «Семья в объективе», лучшие семьи 
округа награждаются благодарственными письмами и дипло-
мами. Также совместно с правоохранительными органами, 
комиссией по делам несовершеннолетних организована рабо-
та в округе с неблагополучными семьями. 

Самоуправление – это не самоуправство
– Я не без причины постоянно веду работу по созданию и 

развитию местного самоуправления, – продолжает Владимир 
Константинович. – Моя долгая депутатская практика под-
тверждает: меньше всего проблем у жильцов тех домов, где 
организована такая форма самоуправления, как ЖСК, ТСЖ, 
советы МКД (совет собственников многоквартирного дома). В 
этих домах коммуникации, чистота, санитарное состояние на 
порядок выше, чем в домах, где отсутствует общественное са-
моуправление. Все потому, что жители вовремя сигнализиру-
ют, бьют тревогу и своевременно обращаются к управляющей 
структуре своего дома. А у нас, благодаря своевременному по-
лучению информации, появляется больше возможностей для 
оказания помощи. Ведь, в конечном итоге, основная задача 
состоит в том, чтобы органы самоуправления в каждом жилом 
доме работали с управляющей компанией без посредников, 
«лицом к лицу», и в этом случае все будет прозрачно: планы, 
финансы, расходы, итоги работы.

В округе проводится разъяснительная работа по выбору 
собственников многоквартирных домов: жителям выдаются 
методические пособия и бланки документов, необходимых для 
создания совета МКД, оказываются юридические консульта-
ции. Организована и работа по выбору старших по домам, и 
по переходу домов в товарищество собственников жилья. 
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Но и о муниципальном жилье никто не забывает. Вот 
адреса, по которым выполнен капремонт жилищного фонда: 
в доме 408 по проспекту Карла Маркса заменили шиферную 
кровлю, а в доме №26 по улице Димитрова продолжаются ра-
боты по выносу панельного отопления. Были отремонтирова-
ны также школы № 101, № 157 и детская поликлиника, что 
находится в доме №323 по проспекту Кирова. В рамках город-
ской программы «Двор, в котором мы живем» была обустроена 
детская площадка около дома по проспекту Кирова, 371. По 
инициативе депутата также будут установлены детские пло-
щадки по адресам: Кирова, 385А, Стара-Загора, 130, 253, 235, 
Димитрова, 28, Карла Маркса, 396 и 404.

Вообще, обустройство внутриквартальных территорий 
для нашего города одна из важнейших задач. И в округе де-
путата Ягодкина такая работа ведется очень активно: в про-
шлом году были отремонтированы дороги около домов по про-
спекту Кирова: 301, 303, 307, 325, 325 А, 371, 395-399, 399а, 
выезд на Московское шоссе, по улице Стара-Загора 128ж, е, 
и, 130, 132, 134, 148, 150, 152, 164, ул. Димитрова, 50 (школа 
№157), 52, 52б, 56. 

За 6 лет 4 созыва было освоено более 80 миллионов ру-
блей, а за последние полтора года 5 созыва на благоустрой-
ство округа, израсходовано более 23 миллионов рублей. 

Принимает депутат и личные обращение граждан – каж-
дую среду самолично, а ежедневно жители округа могут об-
ратиться к помощникам. Как признается Владимир Констан-
тинович, депутатом он стал, потому что «его к этому готовили, 
его так воспитывали: сделать вокруг себя мир немного луч-
ше». «И то, что меня лично радует сегодня в работе городских 
властей – появилась масштабность, системность, перспекти-
ва, – завершает разговор Владимир Ягодкин. – Для меня, как 
для педагога, это показатель динамики и веры в будущее. 
Так, шаг за шагом, можно решить проблемы любого уровня 
сложности». 

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

21.06.2012г.
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ОКРУГ 29

Анатолий Гриднев: «В этом созыве мы сможем 
уделять больше внимания школам»

Расходы на образо-
вания в бюджете Сама-
ры растут, начиная с 
2007 года, и следующий 
год не станет исключе-
нием. На что будут из-
расходованы средства? 
Удастся ли обеспечить 
учебным заведениям 
областного центра 
поступательное раз-
витие? Не перейдет 
ли проблема нехватки 
мест в детсадах в школы? Как должен решаться вопрос 
поборов с родителей? На эти и другие вопросы ответил 
председатель комитета по образованию и науке Думы 
г.о. Самара Анатолий Гриднев.

– Депутаты завершили обсуждения проекта бюд-
жета на комитетах и определили контрольные цифры. 
Устраивает ли Вас заложенные расходы по разделу 
«Образование»?

– Любой председатель комитета скажет, что выделенных 
денег недостаточно, и я не исключение. Но надо относиться к 
ситуации по-хозяйски. Львиная доля расходов бюджета – 35% 
– направлена на образование. Это очень хорошо. С 2007 года 
расходы на отрасль образования возросли от 1,5 млрд рублей 
до 4,1 млрд рублей. На 2011 год мы закладываем на 300 млн 
рублей больше. Надо признать, что рост значительный. 
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– Рост по всем отраслям произошел за счет индекси-
руемых статей бюджета. Есть ли в таких условиях по-
тенциал для развития отрасли образования?

– Как бывший директор школы №77 могу констатировать, 
что раньше контакта с областью не было, в том числе и в от-
расли образования. Сегодня ситуация изменилась: в город 
пришла новая команда управленцев, работает новая Дума. 
Я рассчитываю на серьезные вливания из областного и феде-
рального бюджета в отрасль образования. Мы разговаривали 
на эту тему с замминистра образования. Нам готовы оказы-
вать содействие по развитию и модернизации системы обра-
зования.

– На что могут пойти областные деньги?
– Мы уже получаем поддержку на восстановление ава-

рийных ситуаций в школах. Например, 50 млн рублей вы-
делено из областного бюджета на работы по реконструкции 
школы №27 Красноглинского района. Наша задача к следу-
ющему учебному году завершить реконструкцию закрытых 
школ (помимо 27, работы необходимы в школах №95 и №83). 
Пойдет финансирование и на развитие дошкольных образо-
вательных учреждений. Нужно привлечь средства на ключе-
вые болевые точки города. Понятно, что каждый депутат ра-
деет за свой округ. Но надо понимать, что построить детский 
садик, скажем, в Самарском районе, – это не то же самое, что 
в Кировском и Промышленном, где количество жителей, а 
значит и детей в очереди на порядок выше. Найти площадку 
в исторической части города под строительство ДОУ сложно, 
в других районах свободные площадки для этих целей есть. 
Конечно, проблему с нехваткой мест в детсадах мы не решим 
за один год, но постепенно острота вопроса будет спадать.

– Есть ли у депутатов предложения, как снять со-
циальную напряженность по поводу нехватки мест в 
ДОУ?

– Ни для кого не секрет, что недовольство родителей очень 
большое. В комитет по образованию поступают обращения, 
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что каждый год появляется все больше льготников, хотя на 
муниципальном уровне их количество сокращено. В среднем 
очередь в каждом детском саду Кировского района возросла 
на 20-21 человек за счет льготников. И администрация ДОУ 
ничего поделать с этим не может: они принесли справки, зна-
чит, их обязаны принять вне очереди. Я думаю, мы в коми-
тете проанализируем ситуацию, откуда же берется столько 
льготников сразу. К тому же депутаты имеют возможность 
участвовать в заседаниях комиссии по распределению мест в 
детских садах. 

– Не возникнет ли в перспективе проблема нехват-
ки мест в школах?

– Я думаю, что такого дефицита не будет. Возможно, мно-
гие школы перейдут на обучение в две смены, не более того. 
Сейчас очень многие школы во вторую смену стоят пустые.

– Насколько изменятся приоритеты в работе обнов-
ленного комитета по образованию?

– В любом случае, мы должны отслеживать все вопросы, 
которые возникают в отрасли: это капитальный ремонт, от-
крытие новых групп в садах, отдых детей, дополнительное об-
разование. Я думаю, в этом созыве мы сможем больше внима-
ния уделять школам. У нас три человека в комитете пришли 
из образовательных учреждений и обо всех проблемах знаем 
изнутри. 

– Какие будут приоритеты по распределению 
средств на капремонт школ?

– Надо сделать так, чтобы деньги вложить один раз и 
надолго. Одна из болевых точек большинства учреждений – 
ремонт кровли. Как директор школы, из опыта знаю, что в 
школах 60-70-х годов постройки крыши нет скатных крыш. 
В итоге через три года после очередного латания кровля сно-
ва начинает течь. Если сделать кровлю скатной, то эта про-
блема отступает на долгие годы. Ремонт кровли обходится на 
18% дороже, но кровля прослужит 15 лет, и такой опыт есть в 
34 школе Самары. Я вышел с предложением к департаменту 
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строительства: пересмотреть подход к этим работам, это в итоге 
приведет к экономии средств на ремонт школ в перспективе. 

– Какие еще болевые точки существуют в школах?
– Это постоянно меняющиеся санитарные нормы и прави-

ла. В школах старой постройки новые нормативы иногда про-
сто невозможно реализовать технически. Тем не менее, ди-
ректоров этих учебных заведений постоянно наказывают за 
это. Например, сейчас санпины требуют, чтобы в раздевалках 
был душ, и дети могли им воспользоваться после уроков физ-
культуры. У нас масса школ, где это невозможно внедрить. Я 
уж не говорю о том, что такое внедрение осложняет учебный 
процесс. Это какой же по времени должна быть перемена, что-
бы все ученики искупались, привели себя в порядок и пошли 
дальше на уроки! Либо требования и вовсе противоречат друг 
другу. Например, требуют восстановить фонтанчики в фойе 
школы, при этом есть распоряжение Роспотребнадзора в ко-
тором указано, что дети должны пить только бутилирован-
ную воду. Я обсуждал эту проблему с депутатами губернской 
Думы, и мы будет выходить с поправками в закон об образо-
вании. Новые санпины должны распространяться на школы, 
которые строятся.

– Насколько активно родители участвуют в фи-
нансовой поддержке школы? Планируют ли депутаты 
взять под контроль ситуацию с поборами в школах?

– Действительно, с этим вопросом надо разбираться, пре-
жде всего, понять, насколько контролирует эту ситуацию 
департамент образования. У нас есть 10-12 школ, которые 
причисляют себя к элитным и устанавливают официальный 
вступительный взнос. Причем документально все это закон-
но, решение принимает попечительский совет родителей. У 
школы, которой я руководил, тоже был фонд, в который роди-
тели по возможности сдавали 100 рублей в месяц. Эти сред-
ства шли исключительно на содержание школы и только по 
решению родителей. Директор обозначает перед попечитель-
ским советом только болевые точки школы. У нас принято 
ругать учителей за сборы денег в школы, но справедливости 
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ради хочу сказать, что в большинстве случаев сбор средств – 
это не инициатива директора. Есть активные родители, кото-
рые, как правило, входят в родительские комитеты. Они чуть 
ли не золотые шторы готовы повесить в классе. В итоге эти 
активисты заводят весь класс и многие родители, которые не 
хотели платить или не видели в этом целесообразности, усту-
пают такому напору. Директор здесь оказывается в двоякой 
ситуации: уговариваешь не делать необоснованных трат – ты 
плохой для родителей, которые хотят улучшить условия для 
детей, не вмешиваешься в работу родительского комитета – 
недовольны те родители, которые предпочли бы обойтись без 
этих расходов. Я, например, наказываю учителей, если они 
принимают дорогие подарки. 

– В 2010 году сложилась парадоксальная ситуация с 
бесплатным питанием в школах. Заложенные средства 
не будут освоены полностью. Как можно изменить си-
туацию?

– Процедура оформления документов на получение бес-
платного питания очень трудоемкая. И некоторые действи-
тельно нуждающиеся дети не попадают на питание, потому 
что их родители не могут или не хотят собирать документы. 
Таким образом, не все бюджетные деньги осваиваются. Хотя 
у нас попадались родители, которые, имея иномарки, прино-
сили справки о низких доходах, требуя предоставить ребенку 
бесплатное питание. Считаю, этом вопросе надо больше дове-
рять администрации школы. Все проблемные семьи в школах 
знают. Директор совместно с родителями, исходя из заложен-
ных средств, должен решать, кого кормить за счет бюджета. 
Почему, например, мы не можем накормить детей работников 
образования? Мы не можем зарплату прибавить, давайте хоть 
ребенка накормим, это тоже решение проблемы. Депутаты бу-
дут вырабатывать механизмы как накормить детей, чтобы ос-
воить полностью деньги и не нарушить законодательство.

Лидия Кузнецова
«Самарское обозрение»

12.2010г.
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ОКРУГ 30

Владислав Широчин: «Проблема бездомных 
животных требует срочного решения!»

Что делать с без-
домными животными 
Самары – вопрос спец-
ифический, но вместе 
с тем, и актуальный. 
Именно поиску ответа 
на него во многом посвя-
щена депутатская дея-
тельность Владислава 
Широчина.

Городские «санитары»
Сегодня в областной столице, по неофициальным дан-

ным, порядка 19-ти тысяч бездомных собак, и эта цифра рас-
тет. Все эти животные – постоянные жители рынков, строек, 
стоянок и, конечно, дворов. При этом средств городской казны 
хватает лишь на стерилизацию четвероногих, а также на кос-
венные меры: установку закрытых мусорных контейнеров и 
ликвидацию несанкционированных свалок в частном секто-
ре. Однако, по мнению депутата по Кировскому избиратель-
ному округу №30 Владислава Широчина, этого недостаточно. 

Ситуация в округе, подведомственном Широчину, это до-
казывает. По словам жительницы 15-го микрорайона Ирины 
Щетининой, случаев, когда собаки по тем или иным причи-
нам кусались, немало. Было и такое, что дворняжка кусала 
детей, идущих на занятия в школу. Ребята, конечно, старают-
ся к собакам не подходить и лишний раз их не тревожить, но 
раз на раз не приходится.
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Люди нередко обращаются в приемную Широчина за по-
мощью в решении вопроса с безнадзорными собаками. «Слож-
ность здесь в том, что у самих жителей разные взгляды на 
решение этой проблемы. Одни защищают уже полюбившихся 
животных, другие настаивают на их отлове во имя собствен-
ной безопасности. Понять можно и тех, и других», – считает 
депутат.

Пока в Самаре действует два приюта для бездомных двор-
няжек, оба они частные и уже переполненные. «Самаре же 
нужна полноценная муниципальная сеть приютов для без-
надзорных животных. Кроме того, было бы здорово перенять 
практику Европы, когда власть контролирует процесс содер-
жания собак. В Германии, например, за выброс животного на 
улицу назначен штраф в 25 тысяч евро».

Депутат уверен, что введи подобную санкцию в Самаре, 
уличные «кланы» четвероногих перестали бы пополняться 
так стремительно. Особенно тщательно нужно регулировать 
ситуацию с собаками на автостоянках, владельцы которых за-
водят себе четвероногих помощников, но не несут за них фак-
тически никакой ответственности.

«В Самаре необходимо запустить программу ответствен-
ного обращения с животными. Такая программа, к примеру, 
может обязать юрлицо, планирующее завести собаку, ее чи-
пировать, стерилизовать, прививать от бешенства», – поде-
лился своими мыслями Владислав Широчин.

Вместе с тем, депутат разделяет взгляды и другой сторо-
ны – защитников дворовых четвероногих. Без разбору унич-
тожать животных ни в коем случае нельзя. «Городская сре-
да – это ведь тоже уникальная экосистема. В каждом дворе 
должны быть одна-две особи, чтобы эта экосистема не нару-
шалась. Как ни странно, бездомные собаки тоже занимают в 
ней свою нишу», – рассказал Широчин.

Ему вторят и экологи, которые справедливо приписывают 
дворняжкам заслуги в регулировании популяции крыс. Тео-
ретически, по мнению ученых, в город могут прийти и дикие 
лисы, для которых собака во дворе – тоже своего рода запре-
тительный знак.
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Сейчас при непосредственном участии Владислава Широ-
чина и его коллег-депутатов в Самаре разрабатывается про-
грамма, которая нацелена на решение «собачьего» вопроса в 
комплексе. По мнению Широчина, в ней обязательно должно 
быть прописана возможность для оказания скорой помощи 
больным бездомным животным, возможность размещать их в 
приютах и потом отдавать в заботливые руки.

Скромность – не порок
Конечно, работа депутата затрагивает не только пробле-

мы общегородского масштаба. Народный избранник на то и 
народный, что большую часть времени посвящает решению 
вопросов «на местах», в своих избирательных округах. Ведь 
к кому, как ни к депутату идти людям с теми же проблемами 
ЖКХ, благоустройства, озеленения. Сам Владислав Широчин 
о работе в округе говорить не любит, считая, что ее результа-
ты – его прямая обязанность, и хвастаться тут нечем. А вот 
местные жители о достижениях своего депутата говорят охот-
но. Многие из них искренне благодарны Владиславу Широ-
чину за его доброту и небезразличие.

Например, жительница дома №108 по ул. Алма-Атинской 
Светлана Семёнова благодарна депутату за демонтаж полу-
разрушенной кирпичной стены, оставшейся неподалеку от 
жилых домов еще с Советских времен. «Куда я только за этим 
не обращалась. Отовсюду – одни отписки. Попросила нашего 
депутата, он вопрос решил в кратчайшие сроки. Спасибо ему 
большое от меня и от жителей окрестных домов. Теперь мы 
сможем вплотную заняться благоустройством нашего двора, 
раньше этому мешала стена», – рассказала Светлана.

Помимо всего прочего, жители обращались к Широчину 
за помощью в установки поручней на лестницу, которой люди 
нескольких домов просто не могли пользоваться в морозы 
– опасно из-за наледи. В городской казне на это средств не 
было, но это депутата не остановило. Средства он нашел. Та-
ким же образом в 60% дворов округа появились ограждения 
вокруг газонов.

«Это замечательный человек. Умный, тактичный, дело-
вой, доброжелательный. Самое главное, что он умеет разго-
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варивать с людьми – для депутата это едва ли не самое важ-
ное. Ведь людям порой нужно просто выговориться, и на душе 
сразу легче становится. Да и если люди пришли к депутату 
с каким-то серьезным вопросом, можно рассчитывать, что он 
всегда поможет его решить. К нему хочется идти», – подели-
лась председатель ТОС 15-й микрорайон Любовь Калашни-
кова.

Елена Шишкина
Сюжет в программе 

«Самарская городская Дума»
(ТРК «Терра»)

17.02.2012г.
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Округ 31

Василий Самсонов: «Для развития поселка 
Мехзавод нужна отдельная целевая программа»

Депутат Думы го-
родского округа Самара 
по 31 Красноглинскому 
округу Василий Сам-
сонов рассказал, чем 
живет округ, с какими 
проблемами сталкива-
ется депутат во время 
своей работы. 

– Василий Николаевич, у вас, наверно, у единствен-
ного депутата городской Думы три общественные при-
емные в округе. Для чего?

– Эта необходимость продиктована особенностью гео-
графического положения Красноглинского избирательного 
округа №31. Он фактически «разбросан» по районам и пред-
ставляет собой поселки Кировского и Красноглинского райо-
нов. Такие как, например, микрорайон 14а, 18 и 16 километр 
Московского шоссе, Мехзавод, Красный Пахарь, Ясная Поля-
на и др. Это небольшие населенные пункты, которые в свое 
время вошли в состав городского округа, а раньше были или 
сельскими населенными пунктами, или совхозами. Три при-
емные находятся в разных районах – это очень удобно для 
жителей округа. 

– Вы успеваете принимать в каждой?
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– Стараюсь успевать. Но иногда прием ведут мои помощ-
ники. Могу с уверенностью сказать, что граждане без внима-
ния не остаются. Причем, совершенно неважно, кто принял 
обращение – я или мой помощник. Качество решения вопроса 
от этого не страдает. Все поступившие просьбы или жалобы 
рассматриваются мною лично, проверяется информация, и по 
каждому дается ответ.

– Ваш округ необычен из-за своего географического 
положения. Наверно, проблемы в нем тоже особенные?

– Да проблемы все те же, что и во всем городе. Это вопро-
сы, в первую очередь связанные с состоянием жилищно-ком-
мунального хозяйства и коммуникаций. Они не обошли сто-
роной и 31-й округ. Особенно это касается поселка Мехзавод 
и небольших поселков. Если ситуация с дорогами здесь, начи-
ная с прошлого года, более-менее выправилась, то вопрос со-
стояния жилищного фонда по-прежнему стоит остро. Кстати, 
если говорить о дорогах, ремонтируемых в прошлом году, то 
в моем округе их было заасфальтировано очень много. Так, в 
поселке Мехзавод было отремонтировано около 70% дорожно-
го покрытия. 

Что касается зданий в поселке, то многие строились еще 
в довоенное и военное время. Бараки, которые возводились 
по принципу «лишь бы разместить работников эвакуирован-
ных предприятий», все еще продолжают эксплуатироваться. 
В основном, это двухэтажки с деревянными оштукатуренны-
ми стенами и перекрытиями. Конечно, по мере развития за-
вода, являющегося центром поселка, построили много пяти- и 
девятиэтажных домов. Но двухэтажки-то остались. И сейчас 
они составляют более 25% от жилого фонда поселка. А это и 
текущие крыши, и деревянные перекрытия… 

– Приходилось ли Вам экстренно вмешиваться для 
решения каких-либо проблем округа?

– Да. В 2011 году в марте на одном из домов Мехзавода 
под тяжестью снега рухнула крыша. Вместе с горадминистра-
цией нам удалось изыскать из резервного фонда 2,4 миллио-
на рублей, и крышу восстановили. 
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Дума городского округа Самара

Есть и другие вопросы, требующие немедленного реше-
ния. В 32-й школе Кировского района остро стоит вопрос с го-
рячим водоснабжением: еще в прошлом году школа могла не 
открыться 1 сентября из-за того, что труба и теплоузел были в 
аварийном состоянии. Тогда ремонт был сделан, однако трубу 
необходимо менять, но вопрос за счет каких средств еще не 
решен. Поэтому сейчас я занимаюсь плотно этой проблемой 
и уверен, что школа без горячей воды и тепла не останется.

– Есть понимание, как решать все эти проблемы?
– Я считаю, что нужен комплексный подход. Должна быть 

программа с целевым финансированием, с привлечением 
средств из бюджетов вышестоящих уровней или других источ-
ников. Такая комплексная программа позволила бы решить 
целый ряд острейших вопросов уже в обозримом будущем. 
Каждый год выделяются средства, но на них удается отремон-
тировать по 2-3 кровли на Мехзаводе в год, а в капитальном 
ремонте нуждается около 50: к тому моменту, как будут от-
ремонтированы последние, первые уже придут в негодность. 
Так что, по моему мнению, целевая программа – единствен-
ный выход. Причем, насколько мне известно, такие проблемы 
не только в моем округе – есть подобное и в Самарском, и Куй-
бышевском районах. Соответственно, все эти кусочки можно 
будет объединить в городскую целевую программу. 

– И что сейчас с этой программой? Она уже суще-
ствует в каком-то виде?

– Пока еще нет, но уже начаты подготовительные рабо-
ты. Нужно четко понимать, какие конкретно мероприятия в 
нее войдут, какие источники финансирования могут быть за-
действованы. Когда программа будет оформлена, я хотел бы 
обсудить ее с коллегами по депутатскому корпусу в рамках 
работы профильных комитетов. 

– Почему вы приняли решение избираться именно 
по этому округу? 

– Я долгое время жил в 14а микрорайоне, мне близки про-
блемы этой территории. Потом я жил на улице Стара-Заго-
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ра, которая граничит с округом. В общем, сложился целый 
ряд факторов. Когда я выдвигался кандидатом в депутаты, у 
меня уже был хороший опыт работы с большим блоком соци-
альных проектов. Эта работа позволила мне, с одной стороны, 
лучше понять проблемы территории, а с другой – я знал, что, 
став депутатом, смогу решать их более глубоко и предметно. 
В рамках предвыборной кампании была проведена большая 
работа, изучено состояние округа, насущные проблемы, я 
много общался с жителями. Все вопросы были мне видны и 
ясны, понятны пути их решения. Вся полученная информа-
ция трансформировалась в программу, которая затем начала 
реализовываться. 

– Кстати, интересно, как вас встретили жители 
округа?

– По-разному. В целом, позитивно. Но были и те, кто 
встретил настороженно или даже явно негативно. Но в целом 
отношение показали результаты выборов. Люди ждали пере-
мен к лучшему и связывали их с моим избранием. Я думаю, 
они не ошиблись. Сейчас у меня хорошие отношения с жите-
лями. Они активно помогают мне в работе, а я помогаю им. 
Получается. Как в любой работе, есть похвала и замечания. 
Ведь далеко не все проблемы округа решены. Как говорят 
японцы, «единичный брак для предприятия – ничего, а для 
отдельного потребителя – это 100%». Даже незначительный 
негативный факт в жизни одного человека является важным 
для него и требует внимания. 

– Какие задачи вы поставили перед собой как депу-
тат? Есть ли планка, при достижении которой вы буде-
те удовлетворены своей работой?

– По-максимуму помочь жителям моего округа. Это глав-
ная задача. А если конкретно, то, например, в 2010 году на-
чалось строительство ледового дворца в поселке Мехзавод, но 
затем темпы его возведения значительно снизились. В насто-
ящее время вопрос решается, и, я надеюсь, в 2013 году соору-
жение будет построено. 
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Дума городского округа Самара

В числе других задач – решение вопроса по обеспечению 
питьевой водой поселка Ясная Поляна, завершить ремонт 
спортивного зала в школе №122. Еще в 2010 году, когда я был 
кандидатом в депутаты, я изучал эту проблему: три года дети 
не ходили в спортзал, потому что он был признан аварийным, 
и его использование запрещалось. Я настоял на включении 
этого объекта в титульные списки 2011 года, и на его ремонт 
было выделено два миллиона рублей. Часть средств пошла 
на разработку проектно-сметной документации, а на осталь-
ные деньги отремонтировали саму школу. В 2012 году обра-
зовательное учреждение вновь попало в титульные списки и 
получило еще два миллиона рублей, которые уже полностью 
уйдут на ремонт спортзала. Мы надеемся, что в этом году дети 
смогут заниматься физкультурой уже в своем спортивном 
зале. 

Также много задач в плане благоустройства территории, 
организации мест полезного досуга детей – спортивных пло-
щадок и благоустроенных дворов. 

– Помните своего первого посетителя, кто пришел к 
вам как к депутату?

– Да, это, например, Рафикова Любовь Николаевна – 
председатель ТОС поселка Мехзавод. Кстати, председатели 
ТОСов были первыми моими помощниками и посетителями, 
чему я очень рад – ведь они представляли жителей. Это ак-
тивные люди, которым небезразлична судьба их микрорайо-
на. Они помогали мне с оценкой состояния дел в округе, были 
первыми, кто включился в дальнейшую совместную работу. 
Они знали проблемы гораздо лучше, подсказывали, как пра-
вильно расставить приоритеты. 

– Каков, на ваш взгляд, показатель эффективности 
работы депутата?

– Думаю, это чувство удовлетворенности жителей местом 
своего проживания. Состоянием жилого фонда, инфраструк-
туры населенного пункта – это свет на улице, крыши, которые 
не текут, это детские сады и школы. Состояние социально-
психологического комфорта. 
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– Как сложились взаимоотношения с администра-
циями районов, входящих в ваш округ? 

– Мы очень плотно сотрудничаем с администрациями по 
формированию титульных списков, в рамках проведения раз-
личных мероприятий. Могу сказать, что у нас налажен актив-
ный диалог. 

– Повлияла ли на вас депутатская работа?
– Безусловно. Эта работа накладывает свой отпечаток. 

Начинаешь ближе к сердцу воспринимать проблемы людей, 
которые к тебе приходят. Округ становится ближе, люди бли-
же. Больше ответственности, больше требовательности к себе. 

– Находится ли у вас при такой интенсивной работе 
свободное время?

– Конечно. Если оно даже у президента находится!
– Как вы проводите это время?
– Люблю отдых на природе. С удовольствием катаюсь на 

велосипеде, путешествовали как-то компанией по Самарской 
луке на велосипедах, с ночевкой. Зимой часто хожу на лыжах 
за Волгу. Много лет увлекаюсь фотографией на любительском 
уровне. Друзьям и знакомым нравится. Люблю путешество-
вать. Мы с супругой много раз бывали в Крыму, объездили 
весь Крымский полуостров. У нас и в Самарской области есть 
очень красивые места. 

Екатерина Борисенкова
«Самарские известия»

17.09.2012г.
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Дума городского округа Самара

ОКРУГ 32

Олег Комаров: «Самое важное в работе 
депутата – возможность изменить пространство 

вокруг себя к лучшему»

Проблемы благо-
устройства

– Излюбленное место 
отдыха жителей нашего 
района – парк им. Н.Д. 
Кузнецова, начинает раз-
говор Олег Игоревич. – Но 
до 2008 года он парком не 
считался, а имел статус 
сквера. Поэтому никаких 
средств на его восстанов-
ление и реконструкцию не 
выделялось.

В 2009 году ему присвоен статус парка и имя Н.К. Куз-
нецова. В том же году восстановлено освещение центральной 
аллеи, установлены скамейки, урны для мусора, обустроена 
детская площадка у ДК «Чайка».

– Но, кроме этого, – продолжает депутат, – нам удалось 
включить парк в городскую программу реконструкции. Это 
необходимо для восстановления асфальтного покрытия цен-
тральной аллеи, эстакады фонтанов и летней эстрады. Рабо-
ты в этом направлении были начаты этой весной, но, к сожа-
лению, на данный момент остановились. Надеемся, удастся 
решить этот вопрос в ближайшее время и работы будут про-
должены.

Парк – не единственное место, благоустройством которого 
занят депутат. Наиболее проблемный вопрос сегодня – это до-
роги. После схода снега все дороги округа были в плачевном 
состоянии, за исключением одной. В 2009 году депутату уда-
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лось получить бюджетные средства на ремонт центральной 
улицы С.Лазо. Проведены работы по реконструкции дорож-
ного покрытия, ливневой канализации, установлен бордюр-
ный камень, тротуарная часть, скамейки, разбиты клумбы. 
Дополнительно, по инициативе депутата, установлены ла-
вочки. И еще один отрадный момент, в этом году провалы в 
дорожном полотне по улице С. Лазо, после схода снега уда-
лось починить, так же восстановлено асфальтное покрытие по 
улице Симферопольской.

– Сейчас мы ожидаем ремонта улицы Коптевской, кото-
рая ведет к городской больнице № 7, радуется депутат. – Сей-
час дорожное полотно в таком состоянии, что часто происхо-
дит повреждение колес скорой помощи, что недопустимо. 

Продолжается в округе и реализация программы «Двор, в 
котором мы живем». В прошлом году благоустроены дворы по 
ул. Крайняя 3,5, в этом году предусмотрены денежные сред-
ства на благоустройство дворов по адресу ул. Ногина, 3, 7, ул. 
С. Лазо, 30, 32, и по адресу ул. С. Лазо 31, 33, 35. 

 Глобальный ремонт
В Красноглинском районе очень много ветхого жилого 

фонда, около 40%. Но округ является первым, где в Самаре 
начала реализовываться муниципальная программа разви-
тия застроенных территорий, не без содействия Комарова, 
естественно. Так, сейчас на ул. Парижской коммуны сносятся 
ветхие дома, а на их месте строятся высотки.

– В 2008 году мы начали реконструкцию и капитальный 
ремонт ДК «Чайка», второго по значимости в городе после ДК 
Литвинова на пл. Кирова. В этом году планируем поставить 
финальную точку, – надеется Олег Игоревич. 

Огромную работу проводит депутат по формированию 
титульных списков зданий, строений, сооружений, которые 
требуют капитального ремонта какой-либо части. Так, в этом 
году в списки попали такие муниципальные учреждения, 
как: школа искусств № 8, физкультурно-спортивный центр 
Красноглинского района, горбольница № 7. Планируется от-
ремонтировать кровлю по адресам п. Мехзавод, кв. 15, д.18; 
ул. С. Лазо, д. 46; а так же в школах № 161 и № 33.
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Дума городского округа Самара

В зоне особого внимания депутата – дом №11 по улице 
Академика Кузнецова.

– Это здание, которое в департаменте жилищного хозяй-
ства называют Пизанской башней, – признается Олег Игоре-
вич. – По всему дому идет трещина. Еще восемь лет назад там 
установили аварийные маячки. Благодаря работе депутата и 
с приходом нового главы города на это здание, наконец, обра-
тили внимание. В этом году закончен проект по укреплению 
фундамента и восстановлению здания.

Молодым дорога
– Меня как депутата всегда удивляло, почему молодежь 

не участвует в общественной жизни, – признается Олег Иго-
ревич. – И еще в начале свое деятельности я связался со шко-
лами, предложил создать на территории Красноглинского 
района молодежный совет. И ребята пришли. Каждый ре-
шил, каким направлением в рамках совета будет занимать-
ся: социальные вопросы, спорт, здравоохранение. Сегодня мы 
создаем сайт Молодежного Совета, создали группы в соцсе-
тях. Радует, что этот совещательный орган не довольствуется 
декларативными заявлениями, а делает реальную работу на 
благо города и района. Мы хотим привлечь еще больше мо-
лодежи. Некоторые наши инициативы уже получили оценку. 
Например, проект «Брусья и турник в каждый двор». Будем 
обустраивать площадки со спортивным уклоном. Так же я яв-
ляюсь заместителем секретаря политсовета Красноглинского 
отделения ВПП «Единая Россия», членом Совета фракции 
ВПП «Единая Россия» Думы г.о. Самара, активно сотрудни-
чаю с «Молодой Гвардией» «Единой России», помогаю им в 
реализации проектов.

Не обходит депутат вниманием и самых маленьких жите-
лей округа. Проведен ремонт кровли и прачечной в детсаду 
№65. В детском саду № 67 отремонтировали пищеблок, там 
же в прошлом году открыта новая группа. В этом году на базе 
школы № 33 планируется запустить еще две новые группы. 

– А в долгосрочном проекте развития района предусмо-
трено строительство трех новых детских садов и поликлини-
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ки, – рассказывает о планах Олег Комаров. – Но этого мало. 
Ведь по вводу в эксплуатацию нового жилья, благодаря стро-
ительству нового микрорайона, наш округ выходит на одно 
из первых мест в Самаре, население уже увеличилось на 15 
тыс. человек, и будет расти дальше. Поэтому в тесном сотруд-
ничестве с новым главврачом городской больницы № 7 А.А. 
Дубасовой мы начали работу по открытию в Красноглинском 
районе собственного родильного дома.

Огромный вклад Комаров внес в развитие спорта, продол-
жает активную работу в этой области. Олег Игоревич входит 
в состав Правления Федерации тенниса Самарской области.

– В моей жизни спорт занимает особое место. С детства им 
занимаюсь, уже не представляю свою жизнь без него. Самый 
любимый – это, конечно, теннис, кроме того по утрам обяза-
тельно пробежка, в выходные занимаюсь греблей на байдарке 
(этим видом спорта увлекся в детстве), в 1988 занимал первое 
место по городу на дистанции 2500 м. Горисполком меня даже 
Дипломом наградил. Гребля во многом закалила мой харак-
тер: на жаре, каждодневные многокилометровые тренировки 
воспитывают в человеке выдержку и упорство.

P.S. А на традиционный вопрос, почему он стал депута-
том, Олег Игоревич полушутя признался: «Потому что я – Дон 
Кихот. В молодости мне казалось, что я могу изменить мир. С 
годами я стал мудрее, перестал бороться с мельницами, но бо-
роться не перестал. И я не могу действовать только в строгих 
рамках моего депутатства. Использую все возможности, что 
бы жизнь стала лучше».

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

11.07.2012г.
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Дума городского округа Самара

ОКРУГ 33

Людмила Аксенова: «Опыт работы председателем 
профкома мне пригодился в депутатской работе»

Поселок Красная 
Глинка знаменит на 
всю Самару своей отда-
ленностью от центра 
и, как думают многие, 
от активной городской 
жизни. Место это уни-
кальное – поселок на-
ходится буквально на 
горе, а название свое 
получил из-за красной 
глины на берегах Волги, 
здесь она совсем рядом. 
В поселке находится за-
вод «Электрощит» — 
огромный, известный в 

России и за рубежом производитель электротехники 
и, как принято говорить, градообразующий. Здесь ра-
ботает председателем объединенного профкома депу-
тат городской Думы по Красноглинскому округу №33 
Людмила Аксенова. В 33 округ входит не только Крас-
ная Глинка, но и два других поселка из одноименного 
района города – Прибрежный и Береза. 

Сады есть, спасите дома!
Основной проблемой, с которой приходили до недавнего 

времени к депутату местные жители, – нехватка мест в дет-
ских садах. Вместе с руководством завода «Электрощит» про-
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блему решили: бывшее ведомственное детское дошкольное 
учреждение, здание которого много лет использовали под 
районный компьютерный центр, вернули малышам. Кроме 
того, в остальных садах поселка на средства городского бюд-
жета открыли дополнительные группы. Как говорит Людми-
ла Аксенова, это решило проблему устройства детей в детские 
сады на Красной Глинке.

В Прибрежном и Березе ситуация похуже, но не такая 
острая. Поэтому, можно сказать, в 33-м округе детских садов 
хватает. Это Людмила Николаевна считает одним из главных 
результатов работы своей команды.

А когда мы коснулись темы ЖКХ, Аксенова рассказала о 
проблеме с управляющими компаниями, которая не давала 
покоя красноглинцам в 2009-10 годах. В ту пору прежняя ад-
министрация города навязала жителям управляющую ком-
панию, которая занималась только сбором денег, полностью 
запустив коммунальное хозяйство. Люди обращались за по-
мощью и к депутату, и к руководству завода. И в результате 
появилась управляющая компания «Электрощит», которая 
постепенно стала основной в поселке. Для этого соратникам 
Людмилы Аксеновой, активистам Красной Глинки, пришлось 
обойти буквально каждый дом, объясняя людям, что даст 
смена управляющей компании. Не все жители, к сожалению 
депутата, понимали, к чему приведет наплевательство навя-
занной УК. Сейчас УК «Электрощит» обслуживает большин-
ство домов Красной Глинки, фактически завод вернул себе 
все свои дома, отданные муниципалитету в начале 1990-х. И 
теперь постепенно восстанавливает запущенное хозяйство.

Ситуация с коммуналкой в Березе, Прибрежном всегда 
была лучше, чем на Красной Глинке. Здесь управляющая 
компания работает стабильно, кропотливо. Правда, старые 
дома требуют капитального ремонта, за счет так называемых 
населенческих денег, его не выполнишь.

Дайте культуры и безопасности!
У жителей Прибрежного и Березы другие проблемы – 

фактически нет ни одного культурного заведения: кинотеатр 
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«Пламя» в Прибрежном не работает много лет, как и ДК «Са-
турн» в Березе. Просят жители помочь и с медобслуживанием, 
которое в этих поселках далеко от идеала — единый стацио-
нар находится на Управленческом, в поселках остались толь-
ко поликлинические отделения и станции «скорой помощи». 
Наконец, когда власти решили сократить отделение мили-
ции в Прибрежном, жители возмутились и пришли к Людми-
ле Аксеновой. В итоге долгих переговоров, переписки, усилий 
активистов Прибрежного «участок» удалось сохранить. Более 
того, в прошлом году состоялось торжественное открытие но-
вого отделения полиции. Отделение работает круглосуточно, 
обеспечивая правопорядок не только в Прибрежном, но и в 
ближайших поселках. 

Для решения проблемы дополнительно въезда на Крас-
ную Глинку – а это для «скорой» и другого спецтранспорта ак-
туально – Людмила Аксенова добилась ремонта дороги вдоль 
стадиона и школы 118, благодаря которой теперь чуть разгру-
зилась основная магистраль, соединяющая поселок с Красно-
глинским шоссе. «Конечно, там не все гладко — дорога узкая, 
быстро не поедешь. Но это хоть что-то», – говорит Людмила 
Николаевна.

Факты и планы
В прошлом году 33 избирательный округ получил из го-

родской казны деньги на капремонт двух крыш, подготовку 
проектов и смет по замене инженерных коммуникаций, обсле-
дование домов, замену лежаков канализации, ремонты школ 
(на это потратился и завод «Электрощит»). В общей сложности 
на перечисленное город выделил больше 7 млн. руб.

Вдобавок в каждом поселке по одному двору попали в го-
родскую программу «Двор, в котором мы живем» – на Красной 
Глинке это дома на 4 квартале, в Прибрежном — на ул. Тру-
да, 9, а в Березе – тоже на 4 квартале. Во дворе дома №104 
квартала Красной Глинки спонсор соорудил хоккейную кал-
ду, которую заливают за счет управляющей компании. Мест-
ный предприниматель подарил детской дворовой команде 
хоккейную защиту, завод покупал клюшки, общими усилия-
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ми шили форму, а городская администрация выделила двух 
тренеров...

На традиционный вопрос о том, почему Аксенова решила 
стать депутатом, Людмила Николаевна ответила так: «В пер-
вый раз меня рекомендовал Андрей Евгеньевич Половинкин, 
президент ГК «Электрощит», депутат городской Думы третье-
го созыва – он решил, что мой опыт работы председателем 
объединенного профкома поможет справиться с депутатской 
работой – ведь и к председателю профкома, и к депутату идут 
люди, по сути, с одни и теми же проблемами. Оказался прав: 
в этой работе много общего, масштабы только разные. Во вто-
рой раз уже сама пошла на выборы – многое не успела сде-
лать, вот сейчас этим и занимаюсь».

Хорен Григорьян
«Самарская газета»

26.04.2012г.
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ОКРУГ 34

Сергей Богданов: «Мне хочется изменить мнение 
о том, что депутаты безразличны»

Особенностью 34-го 
избирательного округа 
является географиче-
ская раздробленность. 
Наряду с центральной 
частью Куйбышевского 
района Самары, в округ 
входят и отдаленные 
поселки: 113 км, Сухая 
Самарка, Волгарь, Во-
дников, Озерный. Но де-
путата Богданова это 
не страшит. 

Дети и дороги
«Основные проблемы округа такие же, как и везде, – при-

знается Сергей Владимирович. – Это вопросы благоустрой-
ства и жилищно-коммунального хозяйства, нехватка детских 
садов и оборудованных площадок для прогулок детей Осо-
бенно волнует меня вопрос качества дорог – даже та неболь-
шая их часть, что была отремонтирована в 2011 году, снова 
требует ремонта». Однако в ситуации, связанной с дорогами 
в этом году, есть и, безусловно, положительный момент: пол-
ным ходом идут ремонтные работы на мосту по улице Глав-
ной. К тому же, жители округа активно принимают участие 
в городской программе по благоустройству «Двор, в котором 
мы живем». В 2011 году победителем стал один двор – ули-
ца Бакинская, 38а/Пугачевский тракт, 70. А в текущем году 
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планируется благоустроить сразу три, по адресам: переулок 
Долотный/ улица Придорожная на 116 километре; Вильнюс-
ская/Уральская/Гомельская/Оросительная – в 843 квартале 
поселка Водников и в с/з «Волгарь» на улице Новокомсомоль-
ской. А значит, решится вопрос и с дорогами внутри дворов по 
данным адресам. 

В связи с тем, что обращений по благоустройству дворов 
было очень много, депутат Богданов предложил размещать в 
своем округе малые архитектурные формы, освобождающие-
ся после реконструкции придомовых территорий по програм-
ме «Двор, в котором мы живем». Благодаря этому рациона-
лизаторскому предложению еще три двора получили МАФы: 
переулок Долотный, 6, улица Новокомсомольская, 9 и Ново-
набережная, 2,1. По последнему адресу детская площадка 
появилась вообще на месте несанкционированной свалки. К 
слову, это первая площадка в частном секторе Куйбышевского 
района. «Очень хорошо, что в этом, да и в других вопросах, мы 
работаем совместно с жителями округа, – отмечает депутат. – 
Так, организатором и исполнителем работ по оборудованию 
площадки по адресу Новобережная, 2,1 стал председатель 
уличного комитета Александр Зубарев, отец шестерых несо-
вершеннолетних детей». Также в этом году в округе ожидает-
ся обновление еще на 9 дворовых площадках, не вошедших в 
программу «Двор, в котором мы живем». 

В планах у депутата и работа по улучшению качества 
питьевой воды в округе. С 2011 года в рамках городской це-
левой программы «Чистая вода» на 2010-2013 гг. началось 
строительство водопровода длиной более одного километра 
на Сухой Самарке. Он протянется от реки Татьянки – по ули-
це Большой Караванной и другим поселковым переулкам – до 
существующей сети на улице Белорусской с подключением к 
ней двух веток водопровода от повышающей насосной станции.

Но все-таки одной из первоочередных своих задач Сергей 
Богданов считает развитие инфраструктуры нового жилого 
микрорайона «Волгарь» и поселка Озерный, строительство 5 
детских садов и 3 общеобразовательных школ в Волгаре и 2 
детских садов – в Озерном. 
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Одной из острейших проблем в округе является медицин-
ское обслуживание населения, отсутствие на территории по-
селка Сухая Самарка современной поликлиники. Депутат 
также занимается ее решением. 

Безопасности – «ДА»!
На сегодняшний день в округе назрела еще одна про-

блема. В связи с заселением в ближайшее время поселков 
Волгарь и Озерный, а это, по предварительным данным, 
около 40 тыс. человек, возрастет и общая численность жите-
лей, как округа, так и района в целом. Депутата волнует во-
прос безопасности на этих территориях. «В настоящее время 
в седьмом отделе полиции, которое отвечает за безопасность 
жителей района, включая 34 избирательный округ, в соответ-
ствии со штатным расписанием имеется один дежурный эки-
паж с группой немедленного реагирования. И базируется он 
в центральной части района, – описывает ситуацию Сергей 
Владимирович. – В связи с удаленностью поселков от места 
расположения отдела (10-16 км), полиция сегодня не может 
оперативно реагировать на сообщения жителей Сухой Самар-
ки и Рубежного. На приемах жители округа регулярно обра-
щают мое внимание на этот факт. Мне пришлось обратиться в 
Управление внутренних дел по городу Самаре, а также ГУВД 
МВД России по Самарской области с просьбой рассмотреть 
уже в этом году возможность открытия отделения полиции и 
организации работы опорных пунктов полиции, а также уве-
личения численного состава сотрудников МВД Куйбышевско-
го района». Некоторые меры, благодаря этому, были приняты. 
Так, с 24 мая текущего года в вечернее и ночное время для 
охраны общественного порядка дополнительно задействуется 
один авто патруль патрульно-постовой службы полиции.

Вместе – сила
«Деятельность депутата – уникальная школа жизни, – 

отвечает на вопрос о том, почему он стал депутатом, Сергей 
Владимирович. – Это постоянный контакт с самыми разны-
ми людьми. Бывает, что некоторые избиратели даже не зна-
ют своего депутата, никогда к нему не обращались и ничего 
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не слышали о его работе. А мне бы хотелось, чтобы самарцы 
понимали, что депутат – человек, на которого всегда можно 
рассчитывать». Именно поэтому в конце 2011 года при адми-
нистрации Куйбышевского района был создан Общественный 
совет. В его состав вошли 15 человек, в том числе и сам Сергей 
Владимирович. Тесный контакт у депутата Богданова и с рай-
онным Советом ветеранов, с районной общественной органи-
зацией «Труженики тыла и ветераны труда», с Куйбышевской 
районной организацией Самарской областной организации 
Всероссийского общества инвалидов. Для членов этих орга-
низаций, а также для самых активных жителей своего округа 
депутат систематически проводит праздничные мероприятия 
в самом большом в районе Дворце культуры «Нефтяник». «В 
связи с географической раздробленностью округа и отдален-
ностью его от центральной части города такие встречи приоб-
ретают еще большее значение, – считает депутат, – так как 
помимо поздравлений и подарков здесь всегда присутствуют 
улыбки, радость встреч со своими старыми друзьями и быв-
шими коллегами по работе». 

Татьяна Борисова
«Самарская газета»

18.07.2012г.
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Информация

В соответствии с Федеральным законом «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции» органы местного самоуправления обязаны обеспечить 
возможность ознакомления граждан с принимаемыми муни-
ципальными правовыми актами, если иное не предусмотрено 
действующим законодательством.
С номером периодического печатного издания Думы городско-
го округа Самара «Вестник Думы городского округа    Самара»  
и номером периодического печатного издания информаци-
онного сборника «Дума городского округа Самара. День  за  
днем»  можно  ознакомиться  на  сайте   www.gordumasamara.
ru или гордумасамара.рф и в следующих библиотеках города 
Самары:
1. Самарская областная универсальная научная библиотека 
(Пр. Ленина, 14а);
2. «Самарская публичная библиотека» (ул. Куйбышева, 95);
3. Муниципальная библиотека №8 МУК «Центральная система 
детских библиотек» (ул. Свободы, 75);
4. Центральная городская библиотека им.Крупской (ул. Самар-
ская, 190Б);
5. Филиал №1 (пр. К.Маркса, 165, Октябрьский район);
6. Филиал №5 (ул.Аэродромная, 9, Железнодорожный район);
7. Филиал №7 (ул.Владимирская, 34 Ленинский район);
8. Филиал №9 (ул.Ленинградская, 7 Самарский район);
9. Филиал №11 (ул.Аэродромная, 58, Советский район);
10.Филиал №21 (ул.Димитрова, 7, Кировский район);
11.Филиал №16 (ул.Краснодонская, 13, Промышленный район);
12. Филиал №28 (Управленческий городок, ул.С.Лазо, 46, Крас-
ноглинский район);
13. Филиал №34 (пер. Молодежный, 21, Куйбышевский район).
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